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68% российских семей закатали банки с овощами и фруктами на пред-
стоящую зиму, при этом три четверти признались, что сделали это не 
столько ради экономии, сколько ради вкусной и здоровой пищи.
Данные опроса «Левада-центра».

В нынешнем году 
День народного 

единства оказался 
в тени другой даты - 

100-летия Октябрьской 
революции. Главной 

темой общественного 
обсуждения стала 

необходимость 
захоронения тела Ленина.

Первой давнишний спор 
оживила Ксения Собчак, 
которая метит в главное 
кремлевское кресло. В кон-
це октября она заявила, что 
в случае победы на выбо-
рах президента похоронит 
вождя мирового пролета-
риата.

Через несколько дней 
в своем блоге выступил 
глава Чечни Рамзан Кады-
ров: «Довольно глазеть на 
труп Ленина». Призвав по-
хоронить его, Рамзан Ка-
дыров тут же заметил, что 
вопрос о захоронении Ле-
нина должен решать пре-

зидент Владимир Путин. 
Заодно Кадыров предло-
жил предать земле и тело 
сподвижника имама Шами-
ля Хаджи-Мурата, голова 
которого хранится в музее 
Санкт-Петербурга.

Сразу после этого спор 
разгорелся с новой силой. 
Ксения Собчак возразила в 
соцсетях главе Чечни: по ее 
мнению, судьбу останков Ле-
нина должен решать не еди-
нолично руководитель госу-
дарства, а народ, то есть сами 
россияне на референдуме.

Лидер коммунистов Ген-
надий Зюганов тут же со-
слался на общественное 
мнение, при этом опери-
ровал цифрами, заставля-
ющими чесать в затылках 
даже далеких от социоло-
гии россиян. «Четыре раза 

опрашивали студен-
тов и молодежь, 40 
миллионов отвечали, 
все четыре раза Ле-
нин и Сталин вошли 
в первую тройку как 
самые выдающиеся 
люди нашей тысяче-
летней державы. По-
этому просьба успо-
коиться и заняться 
серьезным делом» 
- это слова Зюганова. 
Он даже указал на то, 
что Ленин захоронен 
по всем православ-
ным канонам - лежит 
в склепе на два метра 
ниже уровня земли. 
Представители РПЦ 
ни подтверждать, ни 
опровергать Геннадия 

Андреевича не стали.
Не остался в стороне и 

глава ЛДПР Владимир Жи-
риновский. Он пошел даль-
ше и предложил убрать с 
Красной площади вообще 
все захоронения.

Но убирать кладбище и 
саркофаг у Кремлевской 
стены нынешние власти, 
конечно, не будут. В Крем-
ле отлично знают резуль-
таты многочисленных и 
достаточно убедительных 
соцопросов, которые гово-
рят, что наше общество по-
делено на красных и белых 
почти в равных пропор-
циях. Зачем же подливать 
масло в огонь? Как заметил 
кто-то из блогеров, Вла-
димир Ильич победил и на 
этот раз.

Наталья Пуртова

Чтобы узнать ответ, ОП 
РФ провела масштабный 
интернет-опрос. Результаты 
его дают пищу для размыш-
лений тем чиновникам, ко-
торые придумывают МРОТ 
и стандартный набор потре-
бительской корзины. Как со-
общила глава комиссии ОП 
РФ по социальной политике, 
трудовым отношениям, взаи-
модействию с профсоюзами 
и поддержке ветеранов На-
талья Починок, большин-
ство опрошенных считает 
порогом бедности доход 20 
тыс. рублей, то есть две с по-
ловиной минималки. «После 

него люди чувствуют, что 
это все, предел», - сказала 
Починок.

Где же живут эти добрые 
самаритяне, участвовавшие 
в опросе? В России? Как же 
тогда у нас выживают на счи-
танные тысячи провинци-
альные санитарки и учителя, 
нянечки и уборщики, мелкие 
клерки госконтор, которым 
даже в столице платят ровно 
наполовину меньше? 

По данным Фонда обще-
ственного мнения, почти 
половина россиян (46%), ра-
ботающих по найму, получа-
ют зарплату меньше 20 тыс. 

рублей в месяц. И что самое 
поразительное, примерно 
четверть бедняков это устра-
ивает. При этом оплата услуг 
ЖКХ в совершенно убитой 
подмосковной «трешке», на-
пример, может выражаться 
суммой 10 тыс. рублей в ото-
пительный сезон.

Но даже при столь мини-
мальных запросах, как сви-
детельствуют социологи, 
около 80% россиян сталки-
ваются с проблемами не-
хватки средств, живут от зар-
платы до зарплаты.

А напоследок хочется на-
помнить, что с 1 июля 2017 
года минимальный размер 
оплаты труда в России равен 
7800 рублям, что на целых 
300 рублей больше, чем го-
дом ранее. По данным ФОМ, 
столько получает у нас око-
ло 10% населения. Для этих 
людей 20 тысяч не край, а 
очень приличные деньги. И 
это действительно проблема 
для страны.

Валерий Мальчев

Тех, кто не успел зареги-
стрировать должным об-
разом все свое имущество в 
ходе дачной амнистии, кото-
рая заканчивается 1 марта 
2018 года (продлевать ее не 
собираются), правитель-
ство предлагает обобрать до 
нитки. Новый закон о «са-
мострое» может вступить в 
силу уже 1 июля 2018 года.

Россиянам, которые име-
ют на своих дачных участ-
ках или участках под ИЖС 
любые незарегистрирован-
ные строения, будь то гараж 
или баня, грозит нехилый 
штраф с последующим сно-
сом строений и изъятием 
земли.

Но угроза изъятия навис-
ла и над уже зарегистриро-
ванными строениями - до-
статочно лишь решения о 
том, что они являются са-
мостроем. Определять са-
мострой будут по тому же 
принципу, что и в Москве 
во время «ночи длинных 
ковшей». Любое строение, 
расположенное рядом с 
опасными объектами ин-
фраструктуры, нарушаю-
щее нормы СанПиН и так 
далее, может быть призна-
но незаконным. Как и в сто-
лице, решать судьбу земли 
и строений позволено не 
только судам, но и органам 
местного самоуправления. 
Одним словом, прикарма-
нить ваш участок на хлеб-
ном месте большого труда 
не составит. Если вы еще и 
не зарегистрировали ваш 
дом и не платите за него 
налоги, то снос вашему «са-
мострою» обеспечен. В су-
дебном порядке принимать 
решение о сносе будут толь-
ко в отношении тех строе-
ний, которые были возведе-
ны до 7 мая 1998 года.

По аналогии с московской 
практикой в законопроекте 
появился еще один пункт - о 
компенсации. В столице, на-
помним, если собственник 
добровольно согласился на 
снос и отказался от прав соб-
ственности, ему положена 
компенсация в размере 51-
55 тыс. рублей за «квадрат». 
Компенсация будет касаться 
лишь тех, кто приобрел са-
мострой уже в готовом виде, 

а строение было зарегистри-
ровано в ЕГРП, то есть че-
ловек купил самострой, не 
подозревая об этом.

Особенно спорной выгля-
дит норма о том, что владе-
лец дома или земли не может 
оспорить решение о призна-
нии его дома самостроем в 
суде. В Европейский же суд 
по правам человека можно 
обратиться, лишь пройдя 
все судебные российские ин-
станции.

«Разумнее было бы по-
степенно проводить ин-
вентаризацию незареги-
стрированных строений, 
собирать небольшие налоги. 
Но почему-то у наших чи-
новников один принцип - все 
отнять и между собой поде-
лить!» - комментирует глава 
агентства «Российское пра-
во» Алексей Самохвалов.

Аделаида Сигида

Землю могут 
отобрать 
по решению суда

ЦИФРА НЕДЕЛИ

Ленин 
опять стал 

главным 
героем 
ноября

Черта бедности отмечена 
двадцаткой в месяц
По словам председателя Счетной палаты Татьяны Голиковой, 
доля россиян, живущих за чертой бедности, выросла до 
22 миллионов и составляет 15% населения. Какая же она, 
эта самая черта бедности, выяснила на днях Общественная 
палата РФ.

Правительство наконец внесло в Думу закон о «самострое», 
успевший стать скандальным. Даже за срубленную 
без оформления баньку теперь предлагается штрафовать 
на 50 тыс. рублей, отбирать дачу и землю.

Прикарманить ваш уча-
сток на хлебном месте 
большого труда не со-
ставит, тем более если 
вы еще не зарегистри-
ровали ваш дом и не 
платите за него налоги.
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Заграничные послы и мэры круп-
ных городов планеты, которых фер-
мер Прошаков «припахал» молоть 
муку на старинных жерновах, увезли 
по мешочку муки себе домой: там они 
тоже напекут пирогов для увеличения 
«дозы добра» во всем мире.

Первый клич собрать зерно для 
«Каравая мира» Андрей Прошаков 
и волонтеры бросили в социальных 
сетях и поразились количеству от-
ветов. Известия о «Каравае мира» 
дошли до Белоруссии, Армении, Из-
раиля, Франции и других стран. Стало 
понятно, что одной Россией дело не 
ограничится. Фермерскую инициати-
ву поддержал Волгоградский фонд 
мира. Благодаря усилиям организато-
ров зерно для каравая было собрано 
в 25 государствах - Австрии, Германии, 
Испании, Португалии, Франции, Ав-
стралии... Пшеницу передавали и про-

стые крестьяне, и благотворительные 
фонды, и общественные организации.

Торжественный помол муки на ста-
ринных жерновах состоялся 1 ноября 
в Волгоградском госуниверситете в 
рамках Международного форума «Ди-
алог на Волге: мир и взаимопонимание 
в XXI веке». Молоть муку пришли 
важные политики в строгих костюмах 
- от председателя совета директоров 
Ассоциации породненных городов 
США Билла Боэрума до бургомистра 
Кельна Андреаса Вольтера.

- Хлеб - символ равенства, обяза-
тельная вещь для всех вне конфессии, 
вне партии. Как солнце, - сказал в ходе 
торжественной церемонии Андрей 
Прошаков. - С момента начала акции 
прошло сто дней. За это время зерно 
для нашего общего каравая передали 
почти с тысячи полей нашей плане-
ты. Получается, что за один день кре-
стьянин может сагитировать за дело 
мира десять человек. «Каравай мира» 
решили испечь там, где зародилась 
акция. Для этого специально рядом с 
трассой Волгоград - Москва сложили 
русскую печь, очень похожую на Еме-
лину из известной русской сказки.

После того как «Каравай мира» 
побывал на празднике в честь Дня на-
родного единства в Волгограде, фер-
меры повезли его в Москву.

- Обязательно угостим караваем 
Владимира Путина, - сказал корре-
спонденту «МН» Андрей Прошаков.

Ольга Поплавская

Пока официальные дан-
ные говорят о значитель-
ном росте производства 

сельхозтехники, сель-
ское хозяйство России 

несет колоссальные по-
тери из-за ее нехватки. 

Выпуск сельхозтехники в 
РФ за январь - сентябрь вы-
рос на 24%. Но есть и другие 
показатели. В России на ты-
сячу гектаров пашни прихо-
дится всего два трактора. Для 
сравнения: в Казахстане - 6, в 
Белоруссии - 9, в США - 26, в 
странах ЕС - 85.

Директор департамента 
растениеводства, механиза-
ции, химизации и защиты рас-
тений Минсельхоза России 
Петр Чекмарев на недавнем 
Российском агротехническом 
форуме озвучил ежегодные 
потери России при уборке 
урожая - от 10 до 15 млн тонн 
зерна из-за недостатка сель-
хозтехники.

- Кроме того, из-за нехват-
ки техники простаивают 20 
млн гектаров земель, - до-
бавил он. - Средний возраст 
трактора - 25 лет. Мы идем 
к краху. Все держится на по-
следних запасах.

Оптимальный тракторный 
парк в России, по расчетам 
Минсельхоза, должен состав-
лять порядка 610 тыс. единиц, 
а комбайнов - 210 тыс. В на-
стоящее время агрохолдинги 
и фермерские хозяйства ис-
пользуют лишь 453 тыс. трак-
торов и 125 тыс. комбайнов.

Прогноз на будущий год 
для работников сельского 
хозяйства неутешителен. По 
мнению Петра Чекмарева, 
рентабельность сельскохо-
зяйственного производства 
однозначно снизится: уве-
личились затраты на произ-
водство, запчасти, электро-
энергию, рекордная цена на 
ГСМ. Растут и цены на тех-
нику. Если в 2010 году, чтобы 
купить трактор, нужно было 
продать 558 тонн пшеницы, 
то сегодня - уже 778 тонн. 
Следовательно, покупать но-
вую технику будет не на что.

Аналитик Института 
«Центр развития» ВШЭ 
Александр Бутов объясняет 
впечатляющий рост произ-
водства сель-
х о з т е х н и к и 
девальвацией 
рубля, госу-
дарственными 
с у б с и д и я м и 
и эффектом 
низкой базы:

- Произ-
водство рас-
тет и, судя по всему, будет 
продолжать расти. Но есть 
неразрешенные фундамен-
тальные проблемы: слабый 
внутренний рынок, который 
не может обеспечить плате-
жеспособный спрос на техни-
ку. Если убрать эти субсидии-
костыли, то производителей 

сельхозтехники ждут нелег-
кие времена.

Практически все произ-
водство сосредоточено на 50 
крупнейших заводах, более 
половины выпуска приходит-
ся на четыре предприятия. 
При этом в отрасли отчетли-
во видна тенденция к росту 

концентрации. 
В 2014 году 
зерноубороч-
ные комбайны 
выпускались 
на 14 россий-
ских предпри-
ятиях, а в 2015 
году - только 
на восьми.

Российские власти под-
держивают производителей 
субсидиями, оплачивая по-
требителю сельхозтехники 
15-20% от стоимости. Из го-
сударственных денег идет 
субсидирование части затрат 
на производство и содержа-
ние рабочих мест, на исполь-

зование энергоресурсов. Из 
бюджета оплачивается вну-
шительная часть затрат на 
транспортировку продукции 
и многое другое. Несмотря на 
все усилия государства, рос-
сийские производители прои-
грывают конкуренцию бело-
русским. Доля их техники на 
нашем рынке растет, потому 
что она дешевле при прочих 
равных... 

- Наш Росспецмаш только 
деньги из бюджета осваивать 
умеет - так прокомментиро-
вали статистику представи-
тели армавирского завода 
«Кубаньжелдормаш». - Не 
будет подарков от бюджета 
- не будет и никаких сельхоз-
машиностроителей в России. 
Власти Белоруссии относят-
ся к машиностроению как к 
кормильцу, а у нас как к дой-
ной корове.

Руководитель региональ-
ной Ассоциации сельхозпро-
изводителей и агросервисных 

организаций Владимир Ал-
феев считает, что техниче-
ское перевооружение крайне 
проблематично.

- Первая причина - низ-
кая экономика сельского 
хозяйства в целом, - говорит 
Владимир Алфеев. - Основ-
ной источник формирования 
доходной части - это низкая 
заработная плата. И пока 
не видно, за счет чего хозяй-
ственники смогут обновить 
парк сельхозмашин.

Вторая причина - меры 
поддержки доходят до не-
скольких самых крупных 
производителей. А вот до не-
больших и средних предпри-
ятий поддержка не доходит, 
и они продолжают банкро-
титься. Получается, что не-
сколько компаний за счет 
государства получают конку-
рентные преимущества.

- У меня был опыт произ-
водства культиваторов, но мы 
были вынуждены закрыть 
производство, потому что не 
было денег на развитие. Не-
хватка техники приводит к 
тому, что фермеры вынуж-
дены собирать зерно и кор-
ма в режиме «что успел, то и 
съел». Например, корма надо 
заготавливать тогда, когда 
трава набрала все полезные 
свойства, но по факту мы за-
готавливаем ее до тех пор, 
пока не выпал снег, - описыва-
ет трудовые будни Владимир 
Алфеев. - А уборочная зерно-
вых превращается в русскую 
рулетку.

Вячеслав Степовой

За год в России со-
брали всего 6 с лиш-
ним тысяч тракторов, 
российских моделей - 

меньше половины.

Зерно для «КАРАВАЯ МИРА» 
растили в 25 странах

Международную акцию «Кара-
вай мира» придумал волгоград-
ский фермер Андрей Прошаков. 
Идея простая - показать, что у 
всех народов Земли, несмотря 
на все разногласия, есть общее - 
все мы едим хлеб.

Трактор как дойная корова
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Ученые Гарвардского 
университета выяснили, 

что ядохимикаты, при-
меняемые в сельском 

хозяйстве, снижают 
рождаемость, не гово-
ря о других печальных 

последствиях. Продук-
ция гигантов по выпуску 
агрохимии, в том числе 
скандально известный 

гербицид раундап, есть 
и на российском рынке.

Тем, кто хочет родить 
здорового ребенка, реко-
мендуется, пока не поздно, 
переключиться на органику. 
Иначе велик риск, что клет-
ки эмбриона начнут разру-
шаться на ранних стадиях. 
Особо опасными по содер-
жанию «химии» названы 
шпинат, клубника и нектари-
ны, которые при выращива-
нии подвергаются наиболь-
шей обработке пестицидами, 
которые проникают внутрь 
плодов. В список овощей 
и фруктов с повышенным 
уровнем пестицидов вошли 

также яблоки, персики, вино-
град, сельдерей, груши, виш-
ни, томаты, сладкий перец и 
картофель.

У гиганта по производ-
ству агрохимии - корпорации 
«Монсанто» 15 декабря это-
го года истекает разреше-
ние продавать ее гербицид 
раундап в Европу. Но уже 
сейчас опубликованы убий-
ственные для компании до-
кументы. Они показывают, 
что фирма даже не изучала, 
насколько опасен раундап 
для здоровья людей.

Против «Монсанто» в 
США возбуждены около 2 
тыс. судебных дел с требо-
ванием компенсации за вы-
званные химикатами рако-
вые заболевания.

Активным веществом 
раундапа является глифо-
сат - самый распространен-
ный в мире гербицид. Такие 
компании, как «Монсанто», 
«Байер», «Сингента», довели 
его годовое производство 
до 800 тыс. тонн. Его раз-

брызгивают при подготовке 
полей к посеву или уже на 
выросший картофель и рапс, 
чтобы убить сорняки и об-
легчить сбор урожая. Хими-
кат применяется уже 40 лет, 
его находят повсюду - в моче 
людей и животных, в молоке, 
пиве, мороженом, в гранулах 
кормов, импортируемых из 
США и Бразилии в Европу. 
Только в 2015 году появились 
сомнения в его безопасности 
и он был включен в разряд 
«возможно канцерогенных 
для человека». 

Вместе с растениями гли-
фосат убивает многие ми-
кроорганизмы, в том числе 
бактерии, обеспечивающие 
процесс пищеварения. Гер-
манский ветеринар Моника 
Крюген обнаружила, что 
скот, который кормят гра-
нулами с глифосатом, стра-
дает от поражений желудка.

Французский токсико-
лог Жиль-Эрик Сералини 
на протяжении двух лет 
добавлял раундап в питье-

вую воду для лабораторных 
крыс и кормил их содержа-
щей глифосат генетически 
модифицированной кукуру-
зой. Вскоре он столкнулся с 
тем, что у крыс начали от-
казывать почки, у самок с 
порази тельной скоростью 
развивался рак молочной 
железы.

После публикации это-
го исследования в научном 
журнале токсикологии уче-
ного обвинили в ложных за-
явлениях, против него кол-
лективно выступили сотни 
ученых. Журналу пришлось 

изъять эту публикацию.
Когда в очередной раз 

продукция «Монсанто» 
была названа канцероген-
ной, компания наняла группу 
экспертов и ученых, чтобы 
дискредитировать Междуна-
родное агентство раковых ис-
следований, работающее под 
патронажем ВОЗ. «Монсан-
то» заплатила более 20 тыс. 
долларов авторам, которые 
должны опровергнуть мне-
ние о токсичности глифосата.

А пока Италия, Австрия и 
Франция планируют прого-
лосовать против продления 

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Не все котам масленица
Премьер-министр Вели-
кобритании Тереза Мэй 

воспользовалась сек-
суальным скандалом и 

отделалась от своего 
излишне амбициозного 
министра обороны сэра 
Майкла Фэллона, кото-

рый занимал этот пост с 
2014 года.

Фэллон считал себя не-
прикасаемым и одержимо 
толкал политику прави-
тельства на противостояние 
с Россией. Именно он был 
среди инициаторов между-
народной кампании по дав-
лению на Дональда Трампа, 
чтобы заставить его продол-
жить поддержку НАТО. Это 
он раскручивал истерию по 
поводу российской угрозы и 
отправил крупный контин-
гент британских вооружен-
ных сил в Прибалтику.

Под его руководством 
ВВС Великобритании непре-
рывно вылетали на перехват 
российской авиации, и не раз 
Лондон оказывался на грани 
серьезного военного кон-
фликта с Москвой. Британ-
ские военные инструкторы 
были отправлены на Украину, 
чтобы обучать бандеровских 
диверсантов и карателей, а в 
окопах под Донецком появи-
лись англоязычные наемни-
ки с лондонским акцентом. В 
Сирии подчиненные Фэллона 
подключились к операциям 
США по тайной поддержке 
террористов, чтобы остано-
вить продвижение сирийской 
армии. По пустыне начали 
сновать замаскированные 
под исламистов британские 
спецназовцы. Американский 
министр обороны Джим Мэт-
тис называл Фэллона своим 
лучшим соратником. 

Но воинственный ми-
нистр слишком осмелел и 
стал вынашивать планы пре-
тендовать на пост премьер-
министра, создав команду 
советников. И это стало для 
него роковой ошибкой.

После умело раскручен-
ного скандала сэру Майклу 
пришлось признать, что он не-
сколько раз хватал за коленку 
журналистку и он не готов 
поручиться, что не всплывут 
и другие аналогичные инци-
денты. Таким образом, он был 
вынужден написать заявление 
об отставке в страхе перед ве-
роятностью оглашения ново-
го компромата.

Мультимиллионер Фэл-
лон всю жизнь стремился 
к вершинам власти, и уже в 
29 лет он стал членом пар-
ламента. И вот, когда он, ка-
залось бы, находился в шаге 
от своей цели, его карьере 
пришел конец.

Грызня среди политиков 
Туманного Альбиона достиг-
ла высокого накала. Пред-
ставители разведки МИ-6 
публично поделились опа-
сениями, что министру ино-
странных дел Борису Джон-
сону нельзя доверять важную 
информацию. Тем самым де-
лается намек, что министра 
пора сменить. Начали погова-
ривать, что в период работы 
журналистом газеты «Дейли 
телеграф» он распространял 
ложную информацию. Борис 
Джонсон не сумел завоевать 
доверие дипломатической 
элиты, даже когда занял рез-
ко антироссийскую позицию, 
превратив Лондон в главного 
оппонента России в Европе. 
Но все эти обвинения всплы-
ли только после того, как вы-
яснилось, что Джонсон при-
соединился к группировке 
Фэллона, двигавшей того на 
пост премьер-министра.

  Не распускайте руки, сэр!

Потребителям объяс-
няют, что возникла острая 
нехватка сырья и поставки 
сократились. И это про-
исходит в стране, чей мо-
лочный сектор уступает в 
Европе лишь германскому.

Французы - мировые 
рекордсмены по потребле-
нию сливочного масла на 
душу населения, что в два 
раза больше среднеевро-
пейского показателя и в 
три - американского. Ми-
нистра сельского хозяйства 
Франции даже вызвали для 
объяснений в парламент.

Эксперты говорят, что 
напряжение охватило весь 
мировой рынок масла. Во-
первых, его распробовали 
в Китае. Во-вторых, потре-
бители в Европе и США 
вновь потянулись к нату-
ральному сливочному мас-
лу, отказываясь от его обез-
жиренных заменителей.

Животный жир больше 
не рассматривается в каче-
стве одной из главных угроз 
для здоровья, теперь врачи 
и диетологи переключают-
ся на борьбу с сахаром.

Тем временем объемы 
поставок масла на миро-
вой рынок снижаются. Так, 
Новая Зеландия, являю-
щаяся одним из крупней-
ших производителей мас-
ла в мире, снизила в этом 
году свой экспорт на 11%.

Почему же «сливочный 
кризис» ударил в первую 
очередь по Франции? Дело 
в том, что цены в тамошних 
торговых сетях устанавлива-
ются в феврале на целый год 
и не могут меняться. Фран-
цузские производители сра-
зу поняли, что мировой ры-
нок для них более выгоден, 
чем домашний, и погнали 
свое масло за границу. Это 
должно стать уроком и для 
российских ретейлеров, ко-
торые до последнего сдер-
живают закупочные цены 
на популярную продукцию, 
невзирая на конъюнктуру.

В то же время во Фран-
ции не хотят полностью пе-
реключаться на дешевые за-
менители из растительных 
масел вроде маргарина, как 
это произошло с российской 
кондитерской и частью хле-
бопекарной промышленно-
сти. Французы обоснованно 
полагают, что это ухудшит 
качество продуктов.

Потребление сливочно-
го масла выросло даже на 
юге Франции, где прежде 
отдавали предпочтение 
оливковому. Потребители 
опасаются, что кризис со 
сливочным маслом обо-
стрится к Рождеству. Не-
которые магазины начали 
создавать его запасы, что 
еще больше увеличило 
ажиотаж.

Во Франции разразился 
«сливочный кризис»

Из французских супермаркетов почти исчезло 
сливочное масло. В продаже остались лишь 

самые дорогие сорта, торговые полки и холо-
дильники наполовину пусты. Что же случилось с 

чутким европейским рынком?

Коленка журналистки 
сокрушила британскую 

оборону

  «Химия» или жизнь

Любителей овощей и фруктов травят ядами
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Чиновники Минтранса 
предложили уменьшать 
ширину проезжей части 
дорог до одной полосы, 
устраивать зигзагообраз-
ное и волновое движение, 
чтобы водителю было 
некомфортно ехать на 
высокой скорости. Так они 
собираются бороться за 
безопасность движения.

Заузить и запутать
Не так давно первый ви-

це-премьер Игорь Шувалов 
дал поручение органам вла-
сти принять меры по умень-
шению скорости движения 
на городских улицах. Мини-
стерство транспорта отреа-
гировало молниеносно. На 
днях ведомство опубликова-
ло 75-страничный документ 
с рекомендациями регио-
нальным властям. И автоэк-
сперты, и сами водители не 
поверили своим глазам: ново-
введения приведут не только 
к сумасшедшим пробкам на 
дорогах, но и к новым авари-
ям, которых раньше можно 
было бы избежать.

Первой инициативой стала 
рекомендация сужать поло-
сы дорог для того, чтобы во-
дителям стало некомфортно 
ехать с высокой скоростью. 
Понятно, что чем места боль-
ше, тем увереннее чувствует 
себя автомобилист и тем бы-
стрее он может разогнаться. 
Поэтому чиновники решили, 
что полосы следует сужать - 
меньше народ гонять будет. 
При этом авторы разработки 
ссылаются на опыт Москвы, 
где водители уже потеряли 
свое пространство, зато у пе-
шеходов появились не в меру 
огромные тротуары. Чинов-
ники решили, что ползущие 
по центральным улицам сто-
лицы автомобили - положи-
тельное явление, которое 
должно перекочевать в дру-
гие города.

Не исключено, что уз-
кие дороги просто об-
ложат брусчаткой, бу-
лыжником или колотым 
камнем. Ездить по такому 
покрытию едва ли риск-
нет хоть один водитель.

Еще одна инициатива - 
организация однополосных 
проездов. Через них авто-
мобили будут проезжать в 
соответствии с дорожными 
знаками. Правда, пока мало 
кто может объяснить, как 
это выглядит на практике. 
Вероятно, речь идет о пооче-
редном движении транспорта 
по одной и той же полосе. Не-
что подобное происходит во 
время ремонта дорог.

К тому же теперь водители 
начнут ездить зигзагами. Это-
го эффекта удастся добить-
ся с помощью специальных 
направляющих островков, 
установленных на проезжей 
части. Не исключено и нане-
сение зигзагообразной раз-
метки - она может быть при-
менена на широких улицах 
или проспектах.

Какой умник 
это придумал?

Эксперты сразу раскри-
тиковали минтрансовскую 
инициативу.

«Такие вещи действитель-
но делают в Европе, но только 
на улицах с очень небольшим 
трафиком, где исключена 
возможность заторов. В на-
ших городах, особенно круп-
ных, это практически ис-
ключено. Можно с огромной 
долей вероятности говорить 
о том, что в Москве и Санкт-
Петербурге, где движение и 
так осложнено, оно просто 
встанет», - говорит эксперт 
Института урбанистики Олег 
Потапов. Он напоминает, что 
в регионах местные дороги 
и без того напоминают кок-
тейль из ям, впадин и колдо-

бин, поэтому разогнаться там 
просто невозможно.

«Для того чтобы сохра-
нить жизни пешеходов на 
оживленных трассах, надо 
от установки светофоров 
перейти к внедрению под-
земных пешеходных пере-
ходов. Но это строитель-
ство дорогое, поэтому никто 
им заниматься не будет. На-
много легче в очередной 
раз усложнить жизнь води-
телям», - считает он.

В России уже есть пример 
возведения зигзагообразной 
дороги в Перми. После того 

как в 2015 году здесь про-
шла реконструкция трассы 
из аэропорта, водители об-
наружили, что целых 8 кило-
метров представляют собой 
нескончаемые повороты. По-
ток машин плелся на самой 
маленькой скорости, трасса 
превратилась в огромную 
пробку, а по ночам и в дождь, 
когда разметку практически 
не видно, автомобили бьются 
один за другим. Первая круп-
ная авария произошла сразу 
после открытия трассы - во-
дитель легковушки, ехавший 
в аэропорт, не справился с 
управлением, наехал на бор-
дюр и перелетел газон. После 
этого его машина столкну-
лась с другим автомобилем, 
оба водителя получили трав-
мы. Уже в следующую ночь 
еще одна легковушка вре-

залась в бордюр. С тех пор 
аварии здесь случаются 
едва ли не каждый день.

«Очень хочется приез-
жать в Пермь и радоваться, 
а не смотреть, как какой-
то, извините, дурачок доро-
ги кривые построил. Кому 
пришла в голову эта дурац-
кая мысль - сделать ее та-
кой, чтобы людям создать 
максимум препятствий? 
Когда в первый раз по ней 
проехал, подумал: с ума 
сошли, что ли! Что про-
изошло? Зачем прямую до-
рогу делать кривой? Ну, в 

общем, безумие какое-то...» 
- не скрывал возмущения от 
своей поездки в этот регион 
полпред в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий 
Трутнев. Теперь из краевого 
бюджета выделены деньги 
на выпрямление зигзаго-
образной трассы. И это, по-
хоже, тоже будет не один 
миллиард.

«Еще бы хорошо взы-
скать денежные средства с 
тех, кто принял такое реше-
ние. Если хотите снизить ско-
рость, поставьте дорожные 
знаки, поставьте камеры - в 

XXI веке живем! Но созда-
вать повороты, в которых 
люди будут убиваться, чтобы 
снизить скорость... Это про-
сто дисквалификация», - по-
дытожил Трутнев. Его сло-
ва опубликовали местные и 
центральные газеты.

Но Министерство транс-
порта все-таки поступило 
по-своему и решило распро-
странить такой неудачный 
опыт на всю страну. Сколь-
ко денег потребуется для 
нововведения, представите-
ли ведомства не сообщили.

Между тем многие экспер-
ты согласны с тем, что «успо-
каивать движение» необходи-
мо, но не такой ценой. «Сейчас 
можно говорить о том, что 
подобные реформы приведут 
к ликвидации дорожной сети. 
Снижение пропускной спо-
собности будет катастрофи-
ческим. Удивительно то, что 
Минтранс ссылается на опыт 
Москвы, где сужение полос 
уже произошло. И мало кто 
из специалистов оценива-
ет это положительно. Рас-
ширение тротуаров за счет 
проезжей части, одна полоса 
вместо четырех приводят к 
тому, что скорая не может 
прорваться сквозь пробку, а 
из-за мелкой аварии встает 
вся улица. Автобусы с трудом 
вписываются в эти повороты. 
Клумбы и высокие барьеры 
посреди проезжей части, при 
этом никак не обозначен-
ные, уже приводили к авари-
ям. Дороги превращаются в 
опасные трассы. Это и есть 
видимый результат модерни-
зации по-московски, который 
теперь хотят повторить по 
всей России», - считает член 
координационного совета 
ОНФ Иван Демидов. Но при 
этом все-таки подчеркивает, 
что подобная задумка, скорее 
всего, никогда не воплотится 
в жизнь. Так было со многими 
чиновничьими инициативами 
- их бурно обсуждали, а вско-
ре попросту забывали.

Чиновники Минтран-
са решили, что пол-
зущие по централь-

ным улицам столицы 
автомобили - по-

ложительное явле-
ние, которое должно 
перекочевать в дру-

гие города.

ВОДИТЕЛИ БУДУТ 
ЕЗДИТЬ МЕДЛЕННО 

И ЗИГЗАГАМИ?

Как 
отреагировали 

соцсети?
Новость о новой иници-

ативе чиновников вызвала 
шквал возмущения в соцсе-
тях. Сами водители не ску-
пятся на комментарии.

«Вновь нарисованная 
разметка в Москве толком 
еще и года не прожила. Как 
будет по весне массово 
стираться - вот там-то са-
мый смак и начнется. Но в 
Москве разметку регулярно 
подновляют. Что же будет 
там, где разметку не обнов-
ляют годами? Сужение (а 
где и ликвидация) дорожной 
сети - это снижение затрат 
на ее эксплуатацию. Где 
дефицит бюджета больше - 
там погром дорожной сети 
будет эпичнее».

«Как же замысловат и 
витиеват язык, на котором 
говорят современные чи-
новники. Тот 75-страничный 
трактат нужно назвать «Ме-
тодические рекомендации 
по созданию пробок и по-
вышению аварийности на 
дорогах». И рабочее назва-
ние - «Методические реко-
мендации по распилу бюд-
жетного бабла».

«Цель - снизить скорость 
потока, а не остановить его. 
Как пример: в Питере, на 
проспекте Тореза, устано-
вили островок посреди до-
роги, сузили полосы, сдела-
ли «змейку» на светофорах. 
В итоге проспект, который 
на этих участках не стоял 
практически никогда, встал 
колом. Участились ДТП, ибо 
водителям приходится по-
стоянно перестраиваться. 
Это просто вредительство, 
а не забота о безопасном 
движении. Трафик в го-
родах и так растет, надо 
расширять улицы, где это 
возможно, ставить ревер-
сивные светофоры. Так уже 
было на Большеохтинском 
мосту, эксперимент при-
знали удачным, но быстро 
про него забыли». 

Общий смысл высказы-
ваний выразил возмущен-
ный водитель из Самары: 

«Раньше про основные 
беды на Руси говорили 
просто - дураки и дороги. 
Теперь, оказывается, это 
называется «Минтранс» и 
«меры по замедлению дви-
жения». И все товарищи по 
возможному несчастью с 
ним согласились.

Наталья Пуртова 
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- По масштабам корруп-
ции РФ уже много лет в од-
ной корзине с банановыми 
республиками - 131-е место в 
рейтинге стран, относитель-
но свободных от этого явле-
ния. Извините за набивший 
оскомину пример: премьер-
министру Сингапура Куан 
Ю Ли потребовалось всего 
несколько лет, чтобы иско-
ренить коррупцию. Потому 
что воевал он не с явлением, 
а с коррупционерами и начал 
с родственников и прибли-
женных. Громадные сроки 
заключения, даже смертная 
казнь - и страна поняла, что 
неподсудных нет. Тут и само 
явление сошло на нет. 

Новый тренд - 
арест имущества

Постулат Жеглова «вор 
должен сидеть в тюрьме» аб-
солютно верен для карманни-
ка Кирпича, с которого взять 
особо нечего. А вот за эконо-
мические преступления по-
мимо реального срока, на мой 
взгляд, должно быть не толь-
ко возмещение ущерба, но и 
конфискация имущества, при-
чем не только у фигуранта. 
Вон по уголовному делу быв-
шего сахалинского губерна-
тора Хорошавина до решения 
суда арестовали имущество 
родни, как и у его товарища по 
скамье подсудимых из Коми 
Гейзера. И правильно сдела-
ли. Хочется верить, что это не 
подготовка к выборам прези-
дента, а новый тренд в корруп-
ционных расследованиях.

Мы уже привыкли к тому, 
что следственные органы и 
суды обвиняют и даже сажа-
ют экономических преступ-
ников без сколько-нибудь се-

рьезных для них финансовых 
последствий. Состоятельно-
му папе главного фигуранта 
дела «Оборонсервиса» Васи-
льевой достаточно было про-
сто заявить, что центнер дра-
гоценностей, арестованных у 
дочери, - его подарки, как суд 
ей все тут же и вернул.

Короли госзакупок
В системе госзакупок на 

долю 3% поставщиков при-
ходится почти 80% стоимости 
всех контрактов. Ясно, что 
конкурсная система - фикция. 
В согласованную цену заложе-
на огромная коррупционная 
составляющая, приводящая 
к ее завышению на 20-30% 
по сравнению с рыночной. 
Самые большие капиталы 
делаются именно на госзакуп-
ках, где чиновники получают 
свою долю. Премьер-министр 
Великобритании Дэвид Кэме-
рон, после того как у его отца 
обнаружили счет в панамском 
офшоре, ушел в отставку. А 
пар от дела «Оборонсер-
виса», самого извест-
ного в постсовет-
ской России из 
завершенных, 
в итоге ушел 
в свисток. 
Говорят, что 
конфискат 
от него не 
покрыл даже 
издержек на 
следствие и суды. 
Бывший министр 
обороны Сердюков во-
обще избежал судебного раз-
бирательства по амнистии и 
через короткое время вошел 
в советы директоров десятка 
госпредприятий. В Финлян-
дии и Дании чиновникам, за-
пятнавшим себя коррупцион-

ными связями, пожизненно 
запрещено занимать руко-
водящие посты, а фирмам из 
черного списка - иметь дело с 
госструктурами.

При арестах чиновников 
поражают перечени изъято-
го и суммы в разных валютах, 
но еще больше удивляет то, 
что многочисленные кварти-
ры, счета и земельные участ-
ки ранее «не замечались».

Министру Улюкаеву надо 
было попасть под следствие, 

чтобы все узнали хотя 
бы о видимой части 

его собственности в 
виде десятка квар-
тир, обширных зе-
мельных угодий и 
счетов на 1 млн 
долларов и 280 
млн рублей. Глава 

Марий Эл Марке-
лов декларировал 

ежегодный доход в 3 
млн рублей, а описанное 

у него имущество потянуло 
на сотню миллионов евро.

Знаменитого гангстера 
США 1920-х годов Аль Капо-
не, напомню, Фемида не могла 
осудить за чистый криминал, 
настолько умно он руководил 
делами своего клана. И все 

же его посадили... за неуплату 
налогов. Ведь награбленные 
миллионы требовали легали-
зации. Нынешние проворовав-
шиеся чиновники не скрывают 
своего материального благо-
получия. Их дети постоянно 
выставляют крутые селфи с 
доказательствами злоупотре-
блений их папашек или мама-
шек. Да, после скандалов эти 
фотки можно убрать из Сети 
одним щелчком по клавише. 
Но дворцы, квартиры, яхты 
и счета щелчком не уберешь. 
Многочисленным борцам с 
коррупцией следовало занять-
ся проверкой хотя бы материа-
лизованной части украденного 
без пиетета к креслу хозяина 
или звездам на погонах.

Но нет. Сама возможность 
получения информации о по-
тенциальных коррупционе-
рах постоянно усложняется. 
В Госдуме предлагают засе-
кретить данные об имуще-
стве высших чиновников и их 
родственников. Лидер ЛДПР 
Жириновский не так давно 
заявил о нецелесообразности 
публикации деклараций выс-
ших чиновников и депутатов. 
Чтобы поберечь и без того 
слабое здоровье электората?

Доска позора - 
это по-нашему

Минувшим летом Дума 
под видом борьбы с кор-
рупцией приняла закон «О 
создании реестра коррупци-
онеров», что-то вроде доски 
позора. В цивилизованном 
мире с коррупцией борются 
сроками и конфискациями, а 
в РФ - досками позора.

Супруг балерины Матиль-
ды Кшесинской, сейчас даже 
более известной, чем во вре-
мя своего триумфа, растра-
тил на нее казенные деньги и 
попал под следствие. Жена не 
бросила его и танцами зара-
ботала растраченные деньги, 
обеспечив мужу свободу.

Сегодняшний растратчик 
миллионов и миллиардов из 
бюджета нередко получает 
такой же срок, как и уличный 
ворюга за пару ящиков вод-
ки. В развитых странах сроки 
заключения за обычное во-
ровство и коррупцию несопо-
ставимы. Там коррупционер 
знает, что выйдет из тюрьмы 
через много лет к разорен-
ному очагу. А в России наво-
рованное будет ждать осуж-
денного чиновника недолго: 
он выйдет по УДО, откопает 
кубышку и почти наверняка 
станет уважаемым челове-
ком.

В Великобритании летом 
вступил в силу закон о «кри-
минальных финансах», так 
как многим британцам не 
нравится, что их страна пре-
вращается в прибежище для 
людей с сомнительными ка-
питалами. Бывший банкир 
Пугачев, укравший милли-
арды и обосновавшийся в 
Лондоне, на всякий случай 
перебежал во Францию. Но 
и новый президент Франции 
недалек от того, чтобы под-
писать аналогичный закон. 
А очередь потенциальных 
зэков из наших соотечествен-
ников во главе с бывшим зам-
главы Московской области 
казнокрадом Кузнецовым 
там имеется. Палата общин 
канадского парламента тоже 
единогласно одобрила закон 
«О правосудии по отноше-
нию к жертвам коррумпиро-
ванных иностранных чинов-
ников». Но возмущается этим 
почему-то только Россия. Ин-
тересно, почему?
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Все страны мира в той или 
иной мере ведут борьбу 
с казнокрадством и про-
дажностью столоначаль-
ников. Но одни борются 
с коррупцией вообще, а 
другие - с конкретными 
коррупционерами. Почему 
у последних получается 
лучше, рассуждает быв-
ший консультант-аналитик 
Совмина СССР, кандидат 
экономических наук Сер-
гей САМАРИН:

ПОЧЕМУ РОССИЯ 
НЕ СПРАВЛЯЕТСЯ?

р р
извест-

овет-
из
х,

л

е 
на 
уды. 
инистр

чтобы 
бы о

его
ви
т
м

д
м

М
ло

еже
млн ру

В систе-
ме госзакупок на 

долю 3% поставщи-
ков приходится почти 
80% стоимости всех 
контрактов. Ясно, что 

конкурсная систе-
ма - фикция.

С КОРРУПЦИЕЙ
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Геном под ударом
Первый заместитель 

председателя Комитета Со-
вета Федерации по оборо-
не и безопасности Франц 
Клинцевич выразил соб-
ственную версию: «Не се-
крет, что тот или иной эт-
нос по-разному реагирует 
на биологическое оружие. 
Отсюда и сбор биологиче-
ского материала россиян, 
проживающих в разных ге-
ографических точках».

Газета The Washington 
Post опубликовала статью, 
где прямо указывается, что 
оборонное ведомство США 
будет сдерживать Россию и 
Китай с помощью «новых 
экзотических вооружений». 
Это подтвердил и министр 
иностранных дел России Сер-
гей Лавров, выступая перед 
студентами МГИМО: «Мы 
знаем, что американцы име-
ют целый ряд программ, в 
том числе с нашими соседями, 
которые посвящены исследо-
ваниям в сфере биологии. Их 
отказ создать механизм кон-
троля за выполнением тре-
бований Конвенции по био-
логическому и токсинному 
оружию наводит на мысль о 
том, что эти исследования не 
совсем мирные».

В 2014 году стартовал про-
ект «1000 геномов России». 
Иностранные гранты по-
зволили мобилизовать гене-
тиков и этнографов из всех 
регионов страны. Осущест-
влялся забор крови у пред-
ставителей коренных семей, 
которые в нескольких поко-
лениях проживали и прожи-
вают в одном и том же месте. 
Биоматериалы отправлялись 
в Центр геномной биоинфор-
матики им. Добржанского 
Санкт-Петербургского гос-
университета. Его директор 
Стефан Джеймс О’Брайен 
прежде руководил лабора-
торией геномного разно-
образия ракового института 
Национального института 
здоровья в США. «Одной из 
главных наших задач, - со-
общил он, - является иссле-
дование геномов человека и 
позвоночных животных для 
внедрения полученных ре-
зультатов в здравоохранение 
и охрану природы».

Можно создать лекар-
ство, а можно разработать 
новый вирус, новую бо-
лезнь, против которой им-
мунная система русских не 
готова бороться.

Вспышки эпидемий се-
рьезных болезней в послед-
ние десятилетия подозри-
тельно совпадают с началом 
революции в области био-
технологий. Это наводит на 
мысль, что в закрытых ла-
бораториях работы над за-
прещенным биологическим 
оружием ведутся ударными 
темпами.

Рукотворный СПИД
Главным идеологом воен-

но-биологических программ 
США был министр обороны 
Роберт Макнамара, позже 
возглавлявший Всемирный 
банк. Он весьма активно вы-
ступал за борьбу с «избыточ-
ным» населением Земли. 

В 1968 году в американ-
ский сенат поступил запрос 
из Министерства обороны, 
который предписывал фи-
нансирование одного из про-
ектов по созданию биологи-
ческого оружия. Военные 
просили из бюджета 10 млн 
долларов. Тогда один из спе-
циалистов по биологическо-
му оружию Дональд Марк 
Артур, выступая в сенате, 
заявил: «В течение ближай-
ших 5-10 лет мы создадим 
новый микроорганизм, ко-
торый будет способен уби-
вать иммунитет у человека».

В 1986 году доктор Роберт 
Стрекер заявил, что военное 
ведомство США испытыва-
ло биологическое оружие 
под видом программы ВОЗ 
«Вакцинация от оспы». В 
1970 году более 10 млн афри-
канцев было инфицировано 
в ходе вакцинации против 
оспы. Американские бисексу-
алы и геи также пострадали 
от подобных действий, толь-
ко прикрытием была вакци-
нация от гепатита В. Такие 
прививки были проведены в 

Нью-Йорке, Лос-Анджелесе, 
Чикаго, Сан-Франциско и 
других крупных городах 
США. Правительство Аме-
рики всячески отвергает 
причастность к подобным 
акциям, но вот писатель Алан 
Кантвелл поддерживает тео-
рию Стрекера и даже напи-
сал книгу «Доктора смерти».

Профессор Якоб Сегал, 
бывший директор Инсти-
тута общей биологии Бер-
линского университета им. 
Гумбольдта, в конце 80-х го-
дов опубликовал книгу, в ко-
торой утверждал, что ВИЧ 
создан в США в секретном 
научном центре в Форт-
Детрике из двух встречаю-
щихся в природе вирусов. 
А эколог Вангари Маатаи, 
получая в 2004 году Нобе-
левскую премию, заявила, 
что вирус СПИДа создан как 
биологическое оружие:

«Африканские народы жи-
вут рядом с обезьянами мно-
гие тысячи лет, но почему-то 
ВИЧ появился не в древней-
шие времена, а в конце 
XX века, когда во 
многих странах 
шла активная 
р а з р а б о т к а 
биологиче-
ского оружия. 
СПИД уно-
сит миллио-

ны жизней африканцев, но 
при этом мало затрагивает 
жителей Америки или евро-
пейских стран. Я более чем 
уверена, что основной причи-
ной этих смертей является на-
правленность действия ВИЧ, 
разработанного именно для 
уничтожения представителей 
негроидной расы».

По статистике ООН, от 
этого тяжелого недуга в пе-
риод с 1981 по 2006 год умер-
ло более 25 млн человек! А 
в 2007 году статистика пока-

зывала, что в мире прожива-
ет более 33 млн зарегистри-
рованных носителей вируса, 
к этому списку прибавились 
2 млн умерших от болезни. 
Лидером по распростране-
нию инфекции и смертель-
ным случаям остается Аф-
риканский континент.

Вирус Эбола 
на поводке США

Лихорадка Эбола офици-
ально признана международ-
ной угрозой. Она сеет панику 
и распространяется по плане-
те с невиданной скоростью. 
Вирус легко хранить и транс-
портировать, он очень живуч 
и устойчив как к высоким, так 
и к низким температурам. А 
еще вирус Эбола очень про-
сто распространяется, доста-
точно лишь распылить его в 
местах скопления людей - в 
метро, в аэропортах, в город-
ском транспорте. В сентябре 
2014 года профессор Либерий-
ского университета доктор 

Кирилл Бродерик опу-
бликовал статью 

в Daily Observer 
- «Эбола, 

СПИД, вы-
работанные 
западными 
фармацев-
тическими 
компаниями, 
Министер-

ством обо-
роны США?». 

По словам про-
фессора, прави-

тельство США создало 
вирус Эбола как генетически 
модифицированный орга-
низм (ГМО), инфицировав им 
жителей Западной Африки, 
а затем провело эксперимен-
тальную вакцинацию населе-
ния. Он утверждает, что Мин-
обороны США выделило 
140 млн долларов канадской 
фармацевтической компании 
Tekmira, которая проводила в 
Африке исследования Эболы 
и вакцинацию еще в марте 
2014 года, до начала эпидемии. 

Американский след даже 
искать не нужно было. В 2010 
году Центр по контролю и 
профилактике заболеваний 
США (CDC), читай - пра-
вительство США, получает 
патент №CA2741523A1, ко-
торый распространяется на 
штамм вируса Эбола, извест-
ный под названием EboBun. 
В описании патента указано, 
что в нем содержится изо-

лированный штамм челове-
ческого вируса Эбола. А это 
значит, что и все смежные с 
данным патентом работы, на-
пример разработку вакцины, 
имеют право проводить толь-
ко американские власти.

Получается, что если 
внезапно где-то случится 
вспышка лихорадки Эбола 
со штаммом EboBun, то фак-
тически никто не сможет 
создать от нее лекарство. 
Кроме США, разумеется. 

Избирательный 
вирус Зика

Британская газета Mirror 
предположила, что вирус 
Зика могли создать генети-
ки из Фонда Рокфеллера. По 
словам профессора Фрэнси-
са Бойла из Иллинойсского 
университета, которого ци-
тирует это издание, вирус 
Зика является подвидом 
генетически модифициро-
ванного биологического 
оружия, запатентованным 
Фондом Рокфеллера еще в 
1947 году. Именно им при-
надлежит штамм вируса, ко-
торый может купить любой 
желающий за 600 евро.

Вирус Зика с изюминкой: 
он не является смертельным 
для взрослых людей. Опас-
ность представляет его воз-
действие на плод беремен-
ных женщин. У зараженных 
женщин рождаются дети, 
больные микроцефалией 
мозга. Микроцефалия - бо-
лезнь, из-за которой у детей 
не развивается череп, впо-
следствии дети страдают им-
бецильностью и идиотией.

Подвид комаров, являю-
щихся переносчиком этой 
инфекции, был впервые за-
мечен на территории Абха-
зии как раз в то время, когда 
случился российско-грузин-
ский вооруженный кон-
фликт. «В ста километрах от 
этого места, где сегодня жи-
вет этот комар, в самом близ-
ком приближении к нашим 
границам находится военная 
микробиологическая лабора-
тория армии США», - заявил 
в 2012 году главный санитар-
ный врач России Геннадий 
Онищенко. Он призвал взять 
под контроль деятельность 
иностранных лабораторий, 
которые собирают биомате-
риалы в России для изучения, 
или пресечь ее полностью.

Алексей Максимов

wwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwwww .mirnov.ru

На заседании Совета по правам человека Владимир Пу-
тин заявил, что по всей стране для заграничных исследо-
ваний собирают биологический материал россиян: «Вот 
это зачем делают? Делают целенаправленно и професси-
онально». «МН» решил поискать ответы...

ЗАЧЕМ АМЕРИКЕ 
НАШ БИОМАТЕРИАЛ?

Мы не можем исключить рукотвор-
ного фактора при развитии неких 
вспышек инфекционных на фоне 
тех возбудителей, которые столе-

тиями существовали в природе. Минимум раз 
в два года у нас искусственно возникает некая 
проблема...

ДОСЛОВНО
Вероника СКВОРЦОВА, 
министр здравоохранения России:
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Международные правоза-
щитники представили доклад 
«Этапирование заключен-
ных в России: путь в неиз-
вестность». Как следует из 
доклада, при Сталине ехать 
по этапу было комфортнее: 
в те времена в стандартном 
купе «столыпинского ваго-
на» разрешалось перевозить 
максимум 11 заключенных. 
Сейчас стало можно 12.

«Со времен ГУЛАГа все 
только ухудшилось. При 
площади купе 3,5 квадрат-
ных метра получается 0,28 
метра на человека, в авто-
заке - 0,26 метра», - проком-
ментировал юрист фонда 
«Общественный вердикт» 
Эрнест Мезак.

В купе для 12 человек 
предусмотрено шесть лежа-
чих мест. Помимо этого там 
же размещается и багаж - по 
50 кг на человека.

«Посередине купе - вы-
движная полка, которая не 
позволяет встать. И такая 
поездка может длиться до 
пятидесяти часов!» - воз-
мущается исследователь 
Amnesty International из 
Лондона Хэза МакГилл. Уди-
вили иностранных правоза-
щитников проблемы наших 

этапируемых с туалетом - по 
закону выводить в туалет 
арестантов обязаны каждые 
шесть часов. Однако если 
поезд стоит, туалет, как и в 
большинстве обычных поез-
дов, закрыт.

А стоят «столыпин-
ские вагоны» на за-
пасных путях до 
восьми часов. Да 
и когда едут, то 
у нас санитарная 
зона, то просто 
конвоирам в ту-
алет вести аре-
стантов неохота. 
«В итоге многие 
едут без туалета по 
трое суток, - рассказы-
вает директор ассоциации 
«Правовая основа» Алек-
сей Соколов. - Вентиляция в 
купе не предусмотрена, окон 
нет. Заключенные ходят в 
туалет в пакеты и бутылки. 
Состояние воздуха просто 
ужасное».

Арестанты по дороге пи-
шут жалобы, которые тут 
же, по дороге, исчезают в 
неизвестном направлении. 
«ФСИН заявляет - жалоб не 
подавалось. А заключенный 
говорит - я подавал», - приво-
дит пример Соколов.

По его 
словам, про-
верить в пути 
« с т о л ы п и н -

ские вагоны», 
как и автозаки, 

практически не-
возможно - правоза-

щитники уже пытались это 
сделать. Но ФСИН на все за-
явления отвечает одинаково: 
вагоны приписаны к одному 
региону, а едут уже по друго-
му. Общественные наблюда-
тели ходить с проверками по 
вагону из чужого региона не 
имеют права. То есть целая 
юридическая коллизия!

По дороге конвой порой 
проявляет чудеса изобрета-
тельности. Так, заключенные 
жаловались на то, что в один 
«стакан» автозака площадью 
0,33 квадратных метра уму-

дрялись вместо одного че-
ловека запихивать двух или 
трех, причем с вещами!

Amnesty International 
обратилась к руководству 
России с просьбой привести 
нормы перевозки заклю-
ченных к международным 
стандартным: снизить коли-
чество перевозимых в одном 
купе с 12 до 6 человек, раз-
решить во время следования 
по этапу делать хотя бы один 
звонок. Сегодня же, как от-
мечают правозащитники, на 
время этапирования арестан-
тов лишают связи с внешним 
миром, это касается как род-
ных, так и адвокатов. Эта-
пирование в России может 
длиться месяцами. На каж-
дом пересылочном пункте 
заключенный может содер-
жаться до 20 дней, а пунктов 

таких по дороге может быть 
несколько.

При этом сам заключен-
ный не знает, куда его везут, 
об этом он может узнать 
только в пункте конечного 
прибытия. Правозащитники 
отмечают, что авиаперевоз-
ка арестантов обошлась бы 
государству дешевле. Однако 
она в РФ до сих пор не при-
меняется. По мнению защит-
ников, по этапу у нас обычно 
отправляют с целью психоло-
гического давления. Сидеть 
за 5 тыс. км от дома приходит-
ся чаще всего тем, кто не по-
шел на сделку со следствием.

«Нормы международного 
права требуют, чтобы заклю-
ченные отбывали наказание 
в своем регионе, - продол-
жает Хэза МакГилл. - К нам 
обратилась одна из заклю-
ченных, которая сидит в че-
тырех тысячах километров 
от дома, у мужа нет денег 
приезжать к ней на свидания 
и привозить двоих детей. Мы 
обратились во ФСИН, нам 
ответили, что трудное мате-
риальное положение семьи 
не может являться основани-
ем для изменения места от-
бытия наказания».

Впрочем, по данным той 
же Amnesty International, 
права заключенных во время 
этапа нарушаются не только 
в России. В нарушители по-
пали даже такие благопо-
лучные по правам человека 
страны ЕС, как Великобри-
тания, Франция, Ирландия, 
Испания, не говоря уже про 
республики бывшего СССР.

Аделаида Сигида
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Когда женщина умерла, 
неожиданно выяснилось, 
что нотариус, заверивший 
документ, незадолго до это-
го был лишен судом права 
заниматься нотариальной 
деятельностью. Хотя ре-
шение суда на тот момент 
в силу еще не вступило. На 
основании этого юристы 
столичного правительства 
обратились в суд и потре-
бовали признать завещание 
недействительным.

Город выиграл в рай-
онном и городском судах. 
Завещание признали неза-

конным, квартира за неи-
мением других наследников 
перешла в собственность 
Москвы. Однако наследни-
ца не сдалась - подала за-
явление в Верховный суд и 
выиграла дело.

«Сегодня никто из за-
вещателей не может быть 
уверен в том, что после его 
смерти завещание не бу-
дет оспорено в суде, - ком-
ментирует глава агентства 
«Российское право» Алек-
сей Самохвалов. - Обы-
ватель не может знать, 
лишен ли нотариус полно-

мочий: единого реестра 
нет, а сайты, размещаю-
щие у себя информацию о 
нотариусах, не отвечают 
за достоверность инфор-
мации».

С архивами нотариусов 
тоже непорядок. «Завеща-
ние должно быть зареги-
стрировано в архиве нота-
риуса, но с ними частенько 
происходят казусы. А по-
том по всей стране всплыва-
ют странные завещания на 
дорогую столичную недви-
жимость - якобы москвичи 
завещают свои квартиры 
незнакомым людям из даль-
них регионов», - возмущает-
ся Самохвалов.

Ст. 1126 ГК РФ разреша-
ет россиянам оформлять 
так называемые закрытые 
завещания. Наследодатель 
просто приносит нотариусу 
запечатанный конверт, ко-
торый нотариус запечаты-
вает в свой конверт и обязу-
ется хранить в своем архиве 
до смерти наследодателя. 
Только через несколько 
лет, после смерти завещате-
ля, может неожиданно вы-
ясниться, что архив исчез, 
нотариус уехал и, что было 
в завещании, никто и знать 
не знает.

Анна Александрова

ЗЭКОВ В РОССИИ ВОЗЯТ КАК ДРОВА
Международная правозащитная организация Amnesty 
International обвинила РФ в бесчеловечной перевозке 
заключенных. По данным организации, по сравнению 
со сталинскими временами условия изменились толь-
ко в худшую сторону.
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При Стали-
не в стандартном 

купе «столыпинского 
вагона» разрешалось 
перевозить максимум 
11 заключенных. 

С е й ч а с  ста л о 
можно 12.

ЗАВЕЩАНИЕ НЕ ГАРАНТИРУЕТ НАСЛЕДСТВА
5 ШАГОВ, ЧТОБЫ НЕ ПРОЛЕТЕТЬ 

С ЗАВЕЩАНИЕМ

1.   Поинтересуйтесь в 
городской и феде-

ральной нотариальных 
палатах, не лишен ли ваш 
юрист статуса. Нередки 
случаи, когда лишенные 
статуса продолжают зани-
маться нотариальной дея-
тельностью.

2. Не составляйте за-
крытые завещания: 

они выглядят интригующе 
только в кино, в жизни же 
именно такие завещания 
теряются чаще всего.

3. Помните, что никакое 
завещание в России 

не гарантирует 100-про-
центной защиты вашей 
второй половине. Если 
становится ясно, что ваш 
супруг проживет дольше 
вас, то лучше перепишите 
собственность на него. В 
этом случае никакие дети 
и прочие родственники 
не смогут выселить его 
из квартиры после вашей 
смерти.

4. Напечатайте копии 
завещания и раздай-

те их знакомым, расскажи-
те о содержании завеща-
ния как можно большему 
числу людей - в случае не-
обходимости они смогут 
выступить в суде свиде-
телями и ваше завещание 
будет сложнее «потерять» 
или подделать.

5. В один день с состав-
лением завещания 

пройдите экспертизу у пси-
хиатра и получите заключе-
ние о том, что вы находитесь 
в своем уме, не пребываете 
под воздействием наркоти-
ческих и опьяняющих препа-
ратов. Справку от психиатра 
отдайте нотариусу на хране-
ние вместе с завещанием, 
оставьте себе копию. Пом-
ните, что тысячи завещаний 
в РФ ежегодно оспаривают-
ся наследниками, доказы-
вающими, что «у папы был 
старческий маразм» и «он не 
понимал, что подписывает».

В 2002 году одинокая москвичка оформила документ 
у нотариуса, пожелав оставить квартиру подруге. Но 
после смерти хозяйки городские чиновники опроте-
стовали завещание, едва не оставив наследницу с 
носом.
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Почему молотый кофе 
пахнет мешковиной и за-
чем вместо клюквы про-
изводитель добавляет в 
морс овощи, выясняли 
эксперты.

Кофе грубого 
помола

Сваренный в кафетериях 
бодрящий напиток молодежь 
теперь торопливо пьет прямо 
на ходу, а офисные работни-
ки все чаще скидываются на 
кофемашины, чтобы наслаж-
даться душистым напитком 
прямо на рабочем месте. Но 
знают ли любители кофей-
ного вкуса и аромата, что за 
смесь спрятана в пачках мо-
лотого кофе на наших при-
лавках?

Существует два основных 
ботанических вида кофе, 
наиболее часто использую-
щихся для приготовления 
напитка. Арабику, в которой 
1,0-1,5% кофеина, сложно и 
дорого выращивать, зерна 
этого сорта ценят за бога-
тую вкусовую палитру и мяг-
кость. Робуста - более деше-
вый кофе, но кофеина в нем 
в два раза больше. Напиток 
из робусты по сравнению с 
арабикой более крепкий, 
более горький и без изы-
сканных оттенков. Часто 
эти сорта смешивают и 
за счет выверенных про-
порций добиваются ин-
тересных вкусов и разной 
крепости. Нередко про-
изводители и вовсе вме-
сто арабики насыпают в 
пачки робусту, удешевляя 
тем самым продукт. 

Чтобы потребитель не ло-
мал голову над выбором и не 
тратился на то, что ему не по 
вкусу, Росконтроль отправил 
в лабораторию семь образ-
цов молотого кофе и поде-
лился с «МН» сделанными 
открытиями.

Самое низкое содержание 
кофеина у Dallmayr Prodomo 
(1,34%) и у Melitta (1,37%), 
у Jardin - 1,41%, у Tchibo 
Exclusive - 1,44%, а у Paulig 
- 1,51%. Лидер по кофеину - 
«Живой кофе» (2,5%, скорее 
всего, за счет добавления ро-
бусты). На этикетке Jacobs 
Monarch вид кофе не указан 
вообще, а содержание кофе-
ина в нем (1,65%) выше, чем 
в 100-процентной арабике, 
что также говорит о вероят-
ном наличии в смеси зерен 
робусты.

Самую высокую оценку 
профессионалы-дегустаторы 
дали аромату Jardin, а самую 
низкую получил Paulig.

В некоторых образцах во 
вкусе и в послевкусии обна-
ружились странные древес-
ные нотки и оттенки рези-
ны (Jacobs Monarch), прелое 
сено, напоминающая полынь 
едкая горечь и аромат про-
горклых семечек («Живой 
кофе»), сигареты и мешкови-
на (Melitta).

Эксперты считают, что 
странный привкус в кофе 

может появиться из-за непра-
вильного хранения и обработ-
ки. Кофе любит впитывать в 
себя все посторонние запахи 
и вкусы, и при обжарке все 
они обостряются. Посторон-
ний вкус может появиться, 
если в кофемолке и кофема-

шине остался старый кофе. 
Ну а мешковина, как правило, 
это показатель старого зеле-
ного зерна.

Если говорить об общей 
оценке дегустаторов, 
то самый низкий 
балл из 10 
в о з м о ж -
ных полу-
чил «Жи-
вой кофе» 
(4,6 балла). 
Кофейные 
п р о ф е с -
с и о н а л ы 
также ре-
к о м е н д о -
вали к по-
купке Jardin, 
Tchibo Exclusive 
и Dallmayr Prodomo, 
ставший лидером рейтинга и 
за вкусовые показатели полу-
чивший 8,4 балла.

Морс с «развесистой 
клюквой»

Морс хоть и старинный 
русский напиток, однако на 
него до сих пор не существует 

ГОСТа. Зато это один из 
немногих продуктов, ко-
торый имеет персональ-
ные идентификационные 
признаки: в его составе 
должны быть только 
ягоды (не менее 15% от 
всего объема) и ни наме-
ка на консерванты и кра-
сители. Если речь идет о 
морсе клюквенном, зна-
чит, в его составе должна 

быть только клюква. Если 
морс ягодный, допускается 
присутствие разных ягод.

В результате проведенных 
Роскачеством лабораторных 
испытаний все 28 образцов 
клюквенного морса оказа-
лись безопасны для потре-

бителя, больше половины 
заслуживают звания товара 
повышенного качества, а яв-
ные нарушения выявлены 
всего в шести случаях.

Проведя исследование бо-
лее чем по 40 показателям ка-
чества и безопасности, экспер-
ты установили, что ни один из 
28 образцов не содержал ми-
кробов, дрожжей, плесневых 
грибов, пестицидов, тяжелых 
металлов, нитратов и даже ра-
диоактивных нуклидов (хотя 
известно, что клюква легко 
накапливает радиацию).

По результатам исследова-
ния товарами повышенного 
качества признаны 17 образ-
цов под торговыми марками 
«Морс Valio», «Фруктовый 
сад», «Просто азбука», «Лен-
та», «Золотая Русь», «Чудо-
Ягода», «ФрутоНяня», «О!», 
«Каждый день», «Иванов 
морс», «Царь Берендей», 
«Седьмой океан», «Прямо с 
фермы», «Фрэш», «Летняя 
ягода», «Просто!», Fine Life. 
Все они, кроме Valio, который 

производится за рубежом, 
претендуют на Российский 
знак качества.

А вот в клюквенном мор-
се «Добрый» исследователи 
нашли большое количество 
сока красного винограда. 
Хотя производитель и ука-
зал в маркировке, что морс из 

клюквы и винограда, одна-
ко наименование на упа-
ковке «Клюква» вводит 
потребителя в заблуж-
дение.

В морсе «Ягодный 
мишка» и «Дикорос» 
клюкву подменили дру-
гими ягодами и даже 
овощем - черной морко-
вью. В образце «Русский 
морс» из клюквы вме-
сто натуральной кислой 

ягоды найдены неизвестные 
ингредиенты. В морсах «Сол-
нечный край» и «Ягодный 
край» найдены запрещенные 
красители, а в морсе «Сергиев 
Канон» в составе мало клюк-
вы. Производители, видимо, 
использовали левые добавки, 
чтобы придать яркую окраску 
продукту, в котором либо от-
сутствует сок, либо сока мень-
ше необходимого.

Зато опровергнут миф об 
огульном использовании в 
производстве морсов под-
сластителей и консервантов 
- эксперты Роскачества не 
обнаружили их ни в одном 
образце.

Полезной хинной кисло-
ты больше всего оказалось 
в образцах «О!», «Золотая 
Русь», Valio. Калием богаты 
«Золотая Русь», «Фрэш» и 
«4 сезона». Морсом, содержа-
щим самое большое количе-
ство клюквенного сырья, то 
есть самым полезным, назван 
морс «Золотая Русь».

Елена Хакимова

Россвязь намерена соз-
дать единую базу данных 
кодов IMEI использую-
щихся в России мобиль-
ных телефонов. Зачем 
это нужно? 

Код IMEI - это между-
народный идентификатор 
мобильного оборудования. 
Выглядит он обычно как 
15-разрядное число, присваи-
ваемое каждому сотовому те-
лефону или планшету. Мож-
но сказать, это паспортные 
данные вашего гаджета.

Код традиционно распо-
лагается в четырех местах: 
в самом аппарате, под ак-
кумуляторной батареей, на 
упаковке и в гарантийном 
талоне. Практически каждый 
пользователь мобильного те-
лефона может увидеть свой 
идентификатор, набрав не-
сложную комбинацию *#06#. 
При этом первые 8 цифр 
IMEI будут означать модель 
и происхождение телефона, а 
остальные - серийный номер 
с контрольным числом в кон-

це. Если в вашем телефоне 
две SIM-карты, вы увидите 
два номера IMEI.

По официальной версии, 
цель создания такой базы 
благая. Она может быть ис-
пользована для блокировки 
устройств, которые были 
украдены либо ввезены в 
Россию нелегально (так на-
зываемые серые телефоны).

Эксперты полагают, что 
подлежащих блокировке «се-
рых» устройств в России при-
мерно 5-10%.

Задуманная база будет со-
держать белые и черные спи-
ски IMEI. Эта информация 
позволит точно идентифи-
цировать устройство, что ис-
ключит вероятность ошибоч-
ной блокировки телефонов 
с дублирующимися IMEI. В 
случае если аппарат оказался 
«серым», он может быть за-
блокирован, а его владельцу 
дадут пару месяцев на легали-
зацию устройства.

При этом не совсем ясна 
роль готовящегося банка 
данных в случаях, когда мо-
бильный телефон украден. 
Сегодня у граждан и так есть 

возможность обратиться в 
полицию с просьбой блоки-
ровать пропавший аппарат. 
В паспорте телефона, полу-
ченном при его покупке, вся 
необходимая информация 
присутствует.

Зато ясно другое: от по-
добной мобильной реформы 
пострадают не столько по-
ставщики контрафактных и 
нелегально ввезенных в Рос-
сию мобильных аппаратов, 
сколько добропорядочные 
покупатели. Например, их 
могут ожидать нежданные 
хлопоты при ввозе куплен-
ного за рубежом мобильного 
телефона и его дальнейшем 
оформлении по новой схеме.

Другой вопрос: кто пла-
тит? Затеваемое Россвязью 

мероприятие - дело доволь-
но масштабное и потребует 
вложения немалых бюджет-
ных средств. Но сколько по-
добных проектов мы видели! 
Выделенные государством 
деньги уходят, как вода в пе-
сок, а сами идеи так и оста-
вались на стадии проекта. С 
учетом того, что инициатива 
Россвязи находит горячую 
поддержку у российской Ас-
социации компаний интер-
нет-торговли, напрашивается 
вывод об обычном лоббиро-
вании собственных интере-
сов. Ведь каждый «серый» те-
лефон - это прямой убыток 
для наших ретейлеров, специ-
ализирующихся на перепро-
даже китайского электрон-
ного ширпотреба.

Простой же потребитель 
должен держать в уме сле-
дующее: в случае создания 
идентификационной базы 
его телефон может очень 
быстро изменить свой цвет 
с «белого» на «серый». И 
вот тогда начнется полное 
«не але»...

Валерий Мальчев

НЕ ПЕРЕЙТИ ЛИ С КОФЕ НА МОРС?

я

 Кофе лучше хранить в зернах и молоть 
перед каждым употреблением.

 Если и хранить молотый кофе, то в 
пачке, в которой он продавался, плотно 
закрывая ее.

 Не рекомендуется пересыпать кофе в 
железные банки.

СОВЕТЫ «МН»

ОДИН БЕЛЫЙ, 
ДРУГОЙ СЕРЫЙ...
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Президент США Дональд 
Трамп распорядился 

огласить тысячи 
документов по убийству 
Джона Кеннеди. Одним 
из первых откликнулся 

на этот жест знаменитый 
израильский экстрасенс 
Ури Геллер. Он решился 

рассказать о своем 
участии в расследовании 

событий 1963 года.

Загадки Ури Геллера
Геллер, 70-летний маг и 

экстрасенс, продолжающий 
демонстрировать свой корон-
ный трюк по сгибанию ложек 
силой взгляда, рассказал, что 
столкнулся с делом Кеннеди 
во время выполнения в Мехи-
ко заданий амери-
канской разведки. 
Он участвовал тог-
да в слежке за рос-
сийским посоль-
ством. Работавший 
с ним агент ЦРУ 
предложил Геллеру 
задействовать свои 
паранормальные 
способности, что-
бы вернуться на 10 
лет назад и узнать, 
Ли Харви Освальд 
действовал в оди-
ночку или у него 
все-таки были со-
общники.

Обнаруженное представ-
лялось Геллеру настолько 
важным, что он отправился 
в Нью-Йорк и с глазу на глаз 
поговорил с Джеки Кеннеди в 
ее апартаментах.

Кстати, Ури выразил со-
мнение, что документы о его 
сотрудничестве с ЦРУ по делу 
Кеннеди включат в список 
подлежащих публикации до-
кументов.

Так оно и случилось - ни-
какой ссылки на Геллера в 
документах не содержится. 
Как сообщают из окруже-
ния Трампа, по требованию 
ФБР и ЦРУ «в интересах на-
циональной безопасности» он 
был вынужден исключить из 
числа рассекреченных 300 до-
кументов. Но и то, что было 
представлено, серьезно от-
редактировали, представив с 
большими купюрами. Возни-
кает ощущение, что президент 
использует досье Кеннеди для 
торга и давления на своих по-
литических оппонентов, ис-
пользующих спецслужбы в 
травле его администрации.

Мнимый одиночка 
Освальд

Обращает на себя внима-
ние рассекреченный прото-
кол допроса Ричарда Хелмса, 
который в момент убийства 
Кеннеди занимал пост заме-
стителя директора ЦРУ по 
планированию.

Прокурор Дэвид Белин 
говорит Хелмсу: «Финальная 
часть нашего расследования 
рассматривает обвинения в 
том, что ЦРУ определенным 

образом тайно было вовлече-
но в заговор по убийству пре-
зидента Кеннеди... Есть ли у 
вас информация, связанная с 
убийством президента, кото-
рая каким-либо образом ука-
зывает, что Ли Харви Освальд 

был неким образом агентом 
ЦРУ?» На этом вопросе доку-
мент обрывается.

Однако даже из того, что 
стало известно, возникает 
картина хорошо продуманно-
го заговора. Обвиненного в 
убийстве президента Ли Хар-
ви Освальда всячески толкали 
на контакты с советскими ди-
пломатами, чтобы потом спи-
сать покушение на операцию 
КГБ.

За два месяца до убийства 
он посетил советское посоль-
ство в Мексике, где добился 
встречи с консулом Валерием 
Костиковым, которого ЦРУ 
считало агентом КГБ. Кон-
такт с посольством был запи-
сан и отслежен ФБР. Но что 
удивительно, вернувшийся из 
Мексики в США Освальд не 
был даже допрошен.

В другом, самом интригу-
ющем документе говорится 
о надежном информаторе 
ФБР, сообщившем, что Кен-
неди был убит патрульным 
полицейским офицером из 
Далласа Типпитом, который 
уже через 45 минут после 
трагедии был застрелен Ос-
вальдом. Это произошло на 
улице, где Типпит остановил 
свою машину рядом с Осваль-
дом, сначала поговорил с ним 
через окно, после чего вышел 
из автомобиля и продолжил 
разговор. Освальд выпустил в 
него в упор три револьверные 
пули, затем добил четвертой 
в голову, когда тот уже лежал 
на тротуаре. И этот последний 
выстрел показывает, что Тип-
пит не должен был выжить и 
дать показания.

Затем у Освальда сдали не-
рвы: услышав полицейскую 
сирену, он побежал и попы-
тался скрыться в Техасском 
театре, что заставило поли-
цейских насторожиться и пу-
ститься за ним в погоню.

Молчание Джека Руби
Освальда не успели толком 

допросить, как через два дня 
он был застрелен Джеком 
Руби. Руби скончался в тюрь-
ме в 1967 году от рака легких. 
В нескольких интервью он 
лишь твердил о заговоре и о 
своей невиновности.

В рапорте информатора 
указывается, что Освальд 
входил в ряды заговорщиков 
против Фиделя Кастро и кон-
тактировал с Комитетом за 
справедливое отношение к 
Кубе. Возможно, его внедряли 
в эти организации как раз для 
того, чтобы еще больше запу-
тать расследование убийства.

Перед операцией в Далласе 
состоялась странная встреча 
Освальда с Руби в аэропорту 
Флориды: свидетели расска-
зали, что эти два человека об-
суждали какую-то «большую 
птицу». Если этот тесный круг 
людей участвовал в заговоре, 
то остается ответить на один 
вопрос: какие тайные силы, в 
свою очередь, свели их вместе 
и руководили убийством пре-
зидента, выполненным в клас-
сическом стиле спецслужб?

В другом документе гово-
рится, что ФБР получило экс-
тренное предупреждение о 
том, что Освальд будет убит. 

Звонивший в ФБР мужчина 
сообщил, что «комитет» пла-
нирует убрать Освальда. По-
сле чего ФБР распорядилось, 
чтобы полиция Далласа уси-
лила его охрану. Но произо-
шло обратное. При переводе 
в тюрьму Освальда словно 
специально вывели незащи-
щенного на обозрение обсту-
пившей его толпы зевак и 
журналистов, никто не поме-
шал Джеку Руби расстрелять 
Освальда с близкого расстоя-
ния. Он скончался в том же го-
спитале, куда за два дня перед 
этим привезли Кеннеди.

Признание 
Говарда Ханта

Во время убийства 
Кеннеди в Далласе под 
видом бродяг работали 
и два агента ЦРУ Говард 
Хант и Фрэнк Стур-
джис, которые ранее 
участвовали и в опера-
циях американской раз-
ведки на Кубе. Эта па-
рочка потом засветится 
и в ходе Уотергейтского 
скандала, когда их аре-
стуют при взломе штаб-

квартиры Демократической 
партии. Их руки будут в хи-
рургических перчатках, а в 
сумках найдут подслушива-

ющие устройства и камеры. 
Но агентов всего лишь обви-
нят в попытке кражи.

В ходе следствия по делу 
убийства Кеннеди они будут 
категорически отвергать то, 
что когда-либо встречались 
с Освальдом и Руби. И им по-
верят.

Но сыновья Говарда Ханта 
после его смерти рассказали, 
что отец в последний год жиз-
ни поведал им о своем участии 
в далласской операции, его 
показания были засняты на 
видео. Он назвал им имена тех, 
кто обеспечивал устранение 
президента, указав, что ру-
ководство операцией взял на 
себя оперативник ЦРУ Билл 
Харви, участвовавший в госу-

дарственных переворотах в 
Латинской Америке.

Хант сказал, что устране-
ние Кеннеди было вызвано 
опасениями, что он пойдет на 
сближение с Россией, заклю-
чит мир с Кубой и Вьетнамом. 
А еще ЦРУ не могло простить 
ему потерю 1400 своих наем-
ников в ходе провальной вы-
садки на Кубу.

Свидетельства Ханта были 
названы властями бредом вы-
жившего из ума старика. Но 
их подтвердил другой бывший 
агент Брэд Айерс, который 
тоже перед убийством нахо-
дился на базе ЦРУ в Майами, 
где собрались заговорщики. 

Трамп обещал в ближай-
шие недели дать разрешение 
на публикацию оставшихся 
документов из досье Кеннеди. 
В ходе работы по рассекре-
чиванию этих бумаг у Трам-
па возникли новые трения с 
ЦРУ и ФБР - он обвинил их 
в нарушении закона об огла-
шении архивных документов. 
Некоторые из них оказались 
настолько отредактирован-
ными, что теряли смысл.

Послесловие
Как следует из рассекре-

ченного еще в 2014 году вну-
треннего документа ЦРУ, с 
самого начала расследования 
убийства Кеннеди управление 
пыталось скрыть многие сви-
детельства. Все опросы обще-
ственного мнения указывают: 
большинство американцев не 
верят правительству в деле 
убийства президента. Писа-
тель Филип Шеннон отмечает, 
что в работе над книгой о Кен-
неди он столкнулся с тем, что 
ЦРУ и ФБР вели интенсивное 
наблюдение за Освальдом. 
Они знали, о чем он говорит, с 
кем встречается. Но его никто 
не пытался остановить, даже 
когда тот публично выступил 
с призывом убить президента. 
Освальда умело направляли 
те, кто точно знал, когда со-
стоится поездка президента 
в Даллас и каким будет его 
маршрут.

Ведущие СМИ Америки 
отказываются размещать ма-
териалы, в которых затраги-
вается вопрос участия ЦРУ в 
ликвидации президента. Ново-
му поколению американцев 
продолжают вбивать в голову, 
что во всем виноват «марк-
сист» Освальд.

Николай Иванов

ЦЕНА ПРАВДЫ
«Викиликс» предложил 
100 тыс. долларов за 
предоставление тех 
фрагментов файлов 
дела Кеннеди, что были 
изъяты по настоянию 
ЦРУ.

УБИЙСТВО 
КЕННЕДИ:

 âñå-òàêè ÖÐÓ...

КСТАТИ
Всего были ликви-
дированы 50 чело-
век, так или иначе 
связанные с собы-
тиями в Далласе.

Ли Харви Освальд

Ури Геллер
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Сергей Никитюк, выпуск-
ник МЭФИ, - мы познако-
мились с ним на одной сто-
личной вечеринке - понуро 
рассказывает о жизни своей 
«молодецкой» после оконча-
ния вуза:

- Я окончил отделение 
менеджмента, стал бакалав-
ром... Но, во-первых, менед-
жеров сейчас пруд пруди, без 
«мохнатой лапы», как всегда, 
устроиться очень трудно. А 
во-вторых, я уже не уверен, 
что хочу заниматься именно 
этим. Попробовал устроиться 
водителем в фирму, какое-то 
время поработал, но это не 
мое. Потом к сотовому опе-
ратору пошел на продажи - 
тоска смертная и денег мало. 
Нашел объявление в газете: 
требовались курьеры с об-
разованием для регистрации 
фирм, 5 тыс. рублей за выезд. 
Попробовал, вроде подошло, 
работа не пыльная - сидеть, 
фирмы-однодневки регистри-
ровать по готовым докумен-
там у нотариуса. Но через 
пару месяцев меня повесткой 
к следователю. Дескать, вы за-
нимаетесь противозаконной 
деятельностью, возбуждаем 
дело. Кто-то настучал... А все 
почему? Не могу понять, за-
чем я пошел в этот вуз и кем 
реально хочу в жизни стать!

Потерянные 
поколения

История Сергея, увы, не-
уникальна, скорее типична. 
Поколение 90-х, вступающее 
в трудовую жизнь, во многом 
потерянное с точки зрения 
поведенческих принципов 
и идеалов. Определенный 
романтизм советской моло-
дежи, куда более высокий, 
чем сегодня, диктовал пра-
вила поведения при выборе 
профессии выпускниками 
школ. Классика жанра: в 60-
70-е годы большинство мо-
лодых людей мечтало стать 
летчиками-космонавтами, 
учеными, хоккеистами, стю-
ардессами, балеринами... И 
становились! Таковы были 
господствовавшие в тогдаш-
нем обществе ценности.

Теперь давайте сравним с 
ценностями сегодняшними, с 

банкирами-рэкети-
рами-чиновника-
ми, коими хотело 
бы стать большин-
ство молодых лю-
дей эпохи цинично-
го и полубезумного 
государственного 
рынка.

Сегодня в России, 
по данным социологических 
исследований Московской гу-
манитарно-социальной ака-
демии, молодежь в процессе 
труда интересует прежде все-
го не содержание, ценность и 
нужность профессии. Моло-
дых людей не очень-то бес-
покоит ценность их вклада в 
увеличение богатств России, 
развитие экономики своей 
родины. Зато сильно волнуют 
зарплата, трудовой коллек-
тив и характер руководителя. 
Эти позиции занимают по 
значимости для молодежи со-
ответственно 1-е, 2-е и 3-е ме-
ста. Менее всего молодое по-
коление обращает внимание 
на нагрузки, санитарные ус-
ловия, полное использование 
своих знаний. Эти позиции в 
оценках молодежи получили 
соответственно крайние 7-ю, 
8-ю и 9-ю позиции.

Но главная проблема в 
том, что к моменту оконча-
ния школы все больше ее 
выпускников не могут опре-
делиться с выбором будущей 
профессии, жизненной цели. 
Среди молодежи считается 
нормальным: перепродажа 
(25%), брак по расчету (30%), 

взятка (20%), присвоение 
того, что плохо лежит (10%).

- Молодых людей совре-
менной России больше вол-
нуют не содержание и польза 
их профессии, а ее внешние 
атрибуты и материальные 
блага, престиж. Сфера за-
нятости, а не только досуг, 
как это принято считать, яв-
ляется источником девиант-
ного поведения молодежи. 
Неразборчивость проявля-
ется как в средствах, так и в 
самом содержании трудовой 
деятельно-
сти, - говорит 
и з в е с т н ы й 
с о ц и о л о г 
Евгений Ару-
тюнов.

К чему 
же ведет от-
л о ж е н н ы й 
выбор про-
фессии у 
м о л о д о г о 
человека? В 
первую очередь это ведет к 
резкому ограничению вари-
антности поведения моло-
дежи в сфере образования 
и занятости, заставляя дей-
ствовать быстро, в условиях 

цейтнота. Соответственно по-
вышается риск ошибочного 
выбора, увеличивается доля 
случайных, незаинтересован-
ных лиц на рабочих местах. 
Итак, социально-экономиче-
ская и духовно-нравственная 
всеядность молодежи - пожа-
луй, одна из главных причин 
метаний девушек и юношей в 
поисках себя.

Кто виноват 
и что делать?

Как уже писал «МН», в 
России в ближайшее время 
могут остаться без работы 
еще около трех миллионов 
человек. Как? Почему? Ми-

нистр «От-
крытого пра-
вительства» 
Михаил Абы-
зов ответил: 
«В ближай-
шее время по 
таким специ-
а л ь н о с т я м , 
как бухгалте-
ры, юристы, 
администра-
тивные со-

трудники, люди, работаю-
щие в системе управления и 
учета кадров, на рынке труда 
должно будет оказаться око-
ло 3 млн человек, которые не 
будут востребованы и будут 
заменены новыми информа-
ционными технологиями».

Интернет тут же отклик-
нулся содержательными 
комментариями на тему вос-
требованности сегодня имен-
но рабочих специальностей: 
«ПТУ надо развивать, школы 
по переобучению юристов, 
бухгалтеров, экономистов... в 
штукатуров, операторов стан-
ков по металлу с ЧПУ, пова-
ров, водителей автобусов...»

Но пока что это лишь наи-
вные мечты. Вузы продолжа-
ют гнать массовыми потока-
ми на рынок труда офисный 
планктон и белых воротнич-
ков, превращая молодежь 
в пустышки для экономики 
России. Система образова-

ния воспроизводит саму себя. 
Идет подготовка кадров 

ради подготовки. В ре-
альности практически-
ми навыками и ком-
петенциями студентов 
мало кто занимается.

Исследования по-
казывают, что до 80% 
выпускников вузов ис-

пытывают колоссальные 
сложности с поисками своего 

первого рабочего места. Но, 
включаясь так или иначе 
в трудовую деятельность, 
молодые люди восприни-
мают ценность труда лишь 
как средство достижения 

личного блага, а зачастую 
просто вообще не считают 
труд какой-либо ценностью. У 
молодых россиян происходит 
подмена реального трудового 
поведения неразборчивой де-
ятельностью по добыванию 
средств.

К тому же по факту всем 
ясно: учащиеся молодые 
люди и их будущие работо-
датели заранее расходятся 
практически во всем. На рын-
ке труда нужны профессио-
налы в сферах IT, энергетики, 
робототехники, мастера ме-
таллообработки, инженеры. 
Но много ли будущих вы-
пускников школ интересу-
ется (с помощью родителей) 
именно этими направлени-
ями будущего трудоустрой-
ства? Вопрос риторический...

Таким образом, еще одна 
причина метаний и неопре-
деленности молодых людей 
при выборе профессии - это 
неуверенность в собствен-
ном будущем. Труд сегодня 
ставится в зависимость от 
субъективных случайных 
обстоятельств, а не от объ-
ективных возможностей са-
мого молодого человека. И 
без полного и всестороннего 
взаимодействия учебных за-
ведений России с реальными 
секторами экономики никог-
да не решить проблему хао-
тичного, бессистемного пове-
дения молодых выпускников 
на рынке труда.

Как говорят эксперты, 
в труде современная моло-
дежь ориентирована на со-
циально-экономическое 
выживание вопреки биоло-
гическому и социально-пси-
хологическому самосохране-
нию. Ранний биологический 
и психологический износ мо-
лодого поколения нарастает 
как социальный процесс.

Что же делать?
«Если российское обще-

ство научится показательно 
поощрять наиболее грамот-
ную часть своего молодого 
поколения, способную само-
стоятельно выстроить стра-
тегию своей жизни, - это, воз-
можно, станет примером для 
остальной части молодежи, 
- говорит Евгений Арутюнов. 
- А еще это станет предпо-
сылкой формирования на-
стоящего, мощного среднего 
класса в России, обеспечива-
ющего во многом устойчи-
вость ее развития».

Евгений Малякин

Среди молодежи счи-
тается нормальным: 
перепродажа (25%), 
брак по расчету 
(30%), взятка (20%), 
присвоение того, что 
плохо лежит (10%).
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Большинство молодых россиян к началу тру-
довой деятельности не могут определиться 
с будущей профессией. Сам труд, говорят 
социологи, реализация своих способностей, 
поиск дела всей жизни их вообще волнуют 
мало. Главное - чтобы платили побольше, 
а работать заставляли поменьше. Но что 
за будущее у страны, которая бедна про-
фессионалами?

ПРОФЕССИЯ - 
ФЛЮГЕР

от подросткового психолога, доцен-
та Елены Кудрявцевой родителям, 
как вести себя с подростком начи-
ная класса с 6-7-го.

- Постарайтесь подметить, чем больше всего интересу-
ется ваш ребенок при чтении книг школьной программы 
(беседуйте с ним о прочитанном). Что он выделяет при 
совместном с вами просмотре фильмов - гуманитарные 
ли аспекты его волнуют или технические. Определив это, 
постарайтесь понять более узкий интерес в выбранной 
подростком сфере. Говорите с ним об этом, покупайте 
соответствующую литературу, ходите в музеи и на вы-
ставки, познакомьте подростка с кем-то, кто может его 
лично увлечь выбранной тематикой. Это не даст гаран-
тию, но даст больше шансов того, что к окончанию шко-
лы ваш ребенок определится с выбором профессии, что 
крайне важно для его будущей успешной карьеры и жиз-
ни в целом.

Совет
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В этом году многие 
вузы отмечают резкое 
падение грамотности 

вновь поступивших 
первокурсников. 

Что за чудеса творятся 
в средней школе, 

разбирался 
«Мир новостей».

На днях преподаватель 
одного из ведущих столич-
ных университетов рассказал 
прессе о том, что по итогам 
проверочных диктантов и со-
чинений (вузы проводят их 
осенью, чтобы понять, кого 
набрали на первый курс) об-
наружено резкое падение 
грамотности. На двойки на-
писали работы даже сто-
балльники. Почему вчераш-
ние школьники разучились 
писать по-русски? За разъяс-
нениями «МН» обратился к 
экспертам.

Заслуженный учитель Рос-
сии, профессор Российской 
академии естествознания 
Александр Снегуров:

- Каждый год школы выпу-
скают неграмотных, и с каж-
дым годом ситуация только 
ухудшается. Сам характер 
ответов и заданий ЕГЭ такой, 
что может и неграмотный по-
лучить высокие баллы. Шко-
ла сегодня нацелена на ната-
скивание, а не на развитие.

- Неужели у ЕГЭ в России 
нет положительных сто-
рон?

- Ставилась цель - сделать 
высшее образование обще-
доступным, убрать из цепоч-
ки подготовки репетиторов: 
мол, учащийся сам в школе 
подготовился к ЕГЭ, сам сдал 
экзамены, платить ни за что 
не надо. На деле же после вве-
дения ЕГЭ армия репетито-
ров разрослась невероятно! 
Причем все ниже опускается 

планка на-
чала за-
нятий с 
репетитора-
ми. Если в 
СССР к ре-
петиторам 
ходили в по-
следний год 
обучения в 
школе, реже - 
два последних 
года, то гото-
виться к ЕГЭ 
у репетиторов 
сегодня начинают уже в пя-
том-шестом классе! А года 
три назад начинали класса 
с восьмого. Скоро натаски-
ваться на ЕГЭ начнут, навер-
ное, с первого класса, если не 
с яслей.

- То есть расходы на под-
готовку в вузы с введением 
ЕГЭ не упали, а выросли?

- Конечно! Они растут в 
геометрической прогрессии! 
В Москве сегодня около 70% 
детей с пятого класса ходят 
к репетиторам, один или два 
раза в неделю каждый пред-
мет, два, три или четыре пред-
мета. Одно занятие в среднем 
1,5-2 тыс. рублей. То есть по-
лучается, что даже при мо-
сковских зарплатах один из 
родителей пять лет работает 
только на то, чтобы оплачи-

вать подготовку ребенка к 
ЕГЭ.

- Готовятся дольше, а 
толку все меньше?

- Получается так. Есть у 
ЕГЭ и еще один минус. Эта 
система приве-
ла школьников 
к полнейшей 
дезориентации. 
Раньше дети шли 
поступать в вуз 
целенаправлен-
но, сегодня ни-
какой конкретной цели нет, 
желаний нет, сознание полно-
стью размыто. Когда спраши-
ваешь детей, кем они хотят 
быть, отвечают: боссом, на-
чальником, депутатом, мини-
стром, олигархом. Но депутат 
или олигарх - это не профес-
сия! Надо вначале выучиться 

на математика, физика, био-
лога. Спрашиваешь у ребен-
ка: тебе, может, интересна 
какая-то наука? Нет, говорит, 
мне все равно. Мне главное - 
много зарабатывать, купить 
квартиру, машину, особняк, за 
границу ездить...

- Но ведь есть, наверное, 
целеустремленные дети, ко-
торые с детства мечтают 
стать биологами, генетика-
ми, программистами и так 
далее?

- Таких единицы. Они в 
большинстве своем ориенти-
рованы на Запад - рано на-
чинают изучать языки, гото-
вятся после школы или после 
вуза уехать за границу. Кста-
ти, один из моих выпускников 

уехал в Китай и 
поступил в вуз 
по специально-
сти «биотехно-
логии», несмо-
тря на то что 
там высшее 
образование 

платное. Я его спросил: ты же 
мог бы в России учиться бес-
платно, зачем ехать в Китай? 
Он говорит: там прорывные 
технологии, там страна раз-
вивается. И не надо говорить 
о том, что наши дети за гра-
ницей выучатся и вернутся. 
Никто не вернется! Разве 

только те, у кого должности 
родителей позволят им тут 
стать теми же чиновниками и 
депутатами.

- А разве в России нет 
запроса на специалистов? 
Врачи, учителя...

- У нас во всех сферах га-
старбайтеры. Вы в поликли-
нику придите, посмотрите, 
кто там работает. И дело 
даже не в том, что у нас сво-
их врачей нет, они есть, но ни 
в одной сфере нет запроса на 
профессионалов. Везде хотят 
взять менее требовательных, 
низкооплачиваемых, послуш-
ных, лояльных. И школьники 
все это видят. Поэтому у де-
тей сейчас и нет никаких меч-
таний и замыслов - замыслы 
осуществить очень сложно. 
Все меньше мест, где человек 
может хотя бы просто рабо-
тать и заработать себе на бо-
лее-менее достойную жизнь.

- Вы встре-
чаетесь со 
своими быв-
шими учени-
ками? Многие 
уже окончили 
вузы. Где они 
работают?

- У кого 
есть блат, 
пристроены 
мелкими бос-
сами. В кон-
торах, фир-
мах всяких. 
У родите-
лей. Многие, 

кстати, вообще не 
работают. И таких с каждым 
годом все больше. Спрашива-
ешь почему? Говорят: не вижу 
смысла.

- А на что живут?
- Живут с родителями и 

за счет родителей. Больше 
всего нынешняя молодежь 
не любит каждый день хо-
дить на работу. На какие-то 
единичные приработки они 
еще согласны - видеосъем-
ка свадьбы, того-сего. Одна 
девочка окончила вуз на пе-
дагога, теперь работает ку-
рьером. Почему? Так в школе 
отчеты надо писать.

- Вам не грустно от всего 
этого?

- Грустно, конечно. В годы 
моей молодости это не нас 
китайцы - это мы китайцев 
учили!

Аделаида Сигида

«Загубили образование, 
наплодили репетиторов»
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- Сейчас мы пожинаем бога-
тый урожай того, что выращи-
валось четверть века, - говорит 
педагог Михаил Шестов. - Це-
ленаправленная внутренняя по-
литика заключается в том, чтобы 
воспитывать не человека-твор-
ца, а квалифицированного по-
требителя, способного пользо-
ваться тем, что создали другие. 
При этом в отличие от советской 
системы никто за качество об-
разования уже не отвечает. Ны-
нешнее образование построено 

по стандартам западного, где 
основная масса населения не 
должна создавать конкуренцию 
детям элиты, обучающимся в 
специализированных заведе-
ниях. В них, замечу, запрещена 
любая тестовая система.

Я как преподаватель посто-
янно сталкиваюсь с жертвами 
единого госэкзамена. Дети не то 
что писать не умеют, а у них про-
блемы с речью. Клиповое мыш-
ление мешает им связно выска-
зывать свои мысли.

Что делать родителям в та-
кой ситуации? Образовывай-
тесь сами и учите своих детей 
по эффективным методикам. 
Поймите, что ваши дети никому, 
кроме вас, не нужны! Найдите 
время хотя бы для развития речи 
и письма за счет чтения вслух и 
переписывания определенного 
количества текстов из русской 
классической литературы. Толь-
ко люди с отличной речью и раз-
витым мозгом смогут добиться 
чего-то в жизни.

Совет родителям

Проверочные рабо-
ты в вузах написа-
ли на двойки даже 
стобалльники.
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- Сергей, о чем же ваша 
новая программа «Малая 
земля»?

- Это про то, откуда мы 
все вышли, - про бабушки-
но варенье, мамины сказки, 
папины самолетики. Про 
то, как наши герои игра-
ли в песочнице, ходили в 
школу, пытались курить, 
целовались. И про то, что 
же стоит за успехом, ко-
торого достигают публич-
ные люди. Мы представим 
ярких и сильных артистов. 
Это будут и Саша Устю-
гов, и Аня Банщикова, и 
Диана Арбенина, и Ирина 
Апексимова, и Павел Де-
ревянко, и многие другие. 
Погружаешься в эту тему - 
и становится понятным все 
величие выдающихся ак-
теров, музыкантов, телеве-
дущих. Какие они прекрас-
ные, ранимые, настоящие!..

- Кстати, мне кажет-
ся, мужчины в ваших 
программах зачастую ис-
креннее в своих рассказах, 
чем женщины. Как думае-
те, почему?

- Наверное, у мужчин с 
возрастом приходит же-
лание быть честнее и сво-
боднее, перестать играть 
в какие-то игры. А жен-

щине почув-
ствовать себя 
естественной 
мешает, как 
я думаю, веч-
ное желание оставаться 
молодой и загадочной. Мы 
ведь пытаемся затронуть 
серьезные проблемы, по-
этому и вопросы задаем не 
всегда приятные. Скажем, 
когда делали программу 
«Женский род», нас интере-
совала проблема возраста, 
которую женщины физи-
чески начинают ощущать 
после 40. Почему наши 
героини, 40-50-летние ак-
трисы, почти все одиноки и 
как они с этим справляют-
ся? Почему именно в этом 
драматичном для женщин 
периоде жизни они начина-
ют по-другому чувствовать 
и понимать? И кто сказал, 
что шансы есть только у 
молодости?

- Вы уже, наверное, та-
кой специалист, что сами 
можете ответить на все 
эти вопросы?

- Нет, не могу. Каждый 
раз, когда пишу закадро-
вый текст «женской исто-
рии», я не стесняюсь при-
знаваться, что это моя сто 
первая попытка понять, 

что такое женщина и чего 
хочет женщина. Можно ли 
объяснить, почему, скажем, 
роман Пугачевой с Галки-
ным уже никого не изум-
ляет и не будоражит, и это 
при том, что редко какая 
50-60-летняя женщина мо-
жет себе позволить роман 
с мальчишкой в два раза 
моложе ее? Почему жен-
щина мечтает быть есте-
ственной, при этом косме-
тичка занимает половину 
ее чемодана? Нет, много 
чего непонятно...

- Вам на личную жизнь 
по-прежнему времени не 
хватает?

- Что делать, я скучный 
в плане личной жизни. Но, 
понимаете, какая штука, 
мне так нравится то, что я 
делаю! Мне этого доста-
точно для счастья. Во вся-
ком случае, пока. Я, знаете, 
прихожу к своим студентам 
на Первый канал на пять 
часов, и занятие превраща-
ется в девятичасовое. Они 
просто не уходят! Я вижу 

результаты и думаю: в 
меня тоже когда-то кто-то 
вкладывал. Иду пешком до 

своей «Белорусской», 
пою про себя какие-то 
песни - и мне хорошо. 
И я даже не понимаю, 
сколько мне лет в итоге. 
У меня ощущение, что я 
где-то на тридцати двух 
застрял. Думаю, у меня 
еще много времени, что-
бы что-то изменилось и в 
личной жизни.

- Тогда снова о теле-
видении. Считаете, в его 
силах не только развле-
кать, но и воспитывать, 
учить жить, делать че-
ловека добрее и счастли-
вее?

- Безусловно. Но для 
этого должны появиться 
истории о людях. Пришло 
время новой искренности, 
возвращения героев. Мы 
забываем о тех, кто поко-
рял космос, мы забываем 
о тех, кто победил в Вели-
кой Отечественной войне. 
Понятно, что есть специ-
ализированные докумен-
тальные каналы, но это 
все не то. Здесь должны 
быть личные истории. По-
тому что есть герои наше-
го времени, есть герои не-
давнего прошлого, и есть 
герои будущего - те, на 
кого мы будем ориентиро-
ваться. Да, у нас снимают 
такой сериальный продукт 
полужелтого содержания. 
Но есть же потрясающее 
мировое кино! Например, 
«Король говорит». Это 
не история про великого 
короля, а история одного 
преодоления: как король-
заика в первые дни войны 
обратился к народу. И для 
него этот процесс борьбы 
с заиканием стал очень 
серьезной драматической 
историей. Мне кажется, 
вот такие сюжеты нужны 
сегодня людям больше 
всего.

Марина Бойкова

FOTODOM

Вопрос в одном - но он 
же ключевой - надолго 
ли передача задержится в 
эфире?

- До середины марта, 
максимум до апреля, - го-
ворит телевизионный 
консультант Ольга Ма-
ховская, известная тем, 
что никогда не ошибается 
в своих прогнозах. - В мар-
те выборы. В их преддве-
рии центральные каналы, 
и Первый в особенности, 
будут вовсю заигрывать со 

зрительской аудиторией. 
Это шоу, с Еленой Летучей, 
- из числа таких заигрыва-
ний с аудиторией. А после 
марта-апреля все будет со-
всем по-другому на телеви-
дении.

Зрители помнят полез-
ную программу «ЖКХ» 
с Еленой Прокловой на 
Первом, «Свободу и спра-
ведливость» с Андреем Ма-
каровым, где поднимали 
схожие социальные про-
блемы. Они же, пожалуй, и 
самые насущные, для мно-
гих в России куда важнее 
Сирии с Украиной. Но те 
полезные передачи давно 
закрыты. Тогда было не-

выгодно вскрывать нарыв 
народных проблем, чтобы, 
как говорят политики, «не 
усугублять». А сейчас, на-
оборот, программы фор-
мата «забота о гражданах», 
видимо, будут выходить 
одна за другой.

Прогадала ли Летучая, 
«улетев» с «Пятницы!», уз-
наем в апреле. Достоверно 
известно, что обратно ей 
хода нет, - ушла, недора-
ботав контракт, обиды и 
претензии у руководства 
остались.

Осталось добавить, что 
Первый предложил Ле-
тучей сотрудничество по-
сле того, как она сделала 

громкий сюжет о тарака-
нах и грязи в воронежской 
больнице. Репортаж, запу-
щенный в интернет, при-
влек внимание аудитории. 
Очевидно, на главном ка-
нале смекнули, что блон-
динка с имиджем борца с 
чистотой - персонаж по-
лезный.

Теперь в формате про-
екта «Летучий отряд» Еле-
на на предмет антисанита-
рии будет инспектировать 
социальные учреждения: 
больницы, школы, детские 
сады, дома престарелых... 
Дело, несомненно, нуж-
ное. Сама теледива уве-
ряет, что только об этом 
и мечтала. «Здорово, - го-
ворит она, - когда у тебя 
за спиной главный канал 
страны!» Посмотрим, что 
скажет весной.

Марта Черемнова

 

Давно мы не видели на экранах 
тюремной романтики. Так давно, что 
даже не помню, когда в последний раз 
слышала призывное «эй, пацан, сюда 
иди!». Видимо, для восстановления 
баланса и мировой гармонии мы и 
получили «Непокорную» на Первом 
канале. Как говорится, получили - 
распишитесь.

На первый взгляд, сериал «Непо-
корная», как и подавляющее боль-
шинство продукта, изготовляемого 
для эфиров главных каналов, это 
история любви. Плохие мальчики 
начинают и выигрывают, а хорошие 
девочки, кроме них, ни на кого и не 
смотрят. Летят, понимаешь, на огонь, 
а потом жалуются, что подпалили 
себе репутацию. Но это только на 
первый взгляд.

Сериал «Непокорная» - это слепая 
ненависть к советской власти и вос-
торженное преклонение перед ми-
ром воров и убийц. Акценты расстав-
лены именно так, и от этого начинает 
коробить почти с самого начала. Тю-
ремный сленг тут представлен и 
разъяснен так, что этот фильм мож-
но в школах крутить в качестве само-
учителя по фене.

Каково время, таковы и герои. В 
сериале «Непокорная» главный герой 
- вор Серега из традиционного сюжет-
ного клише «барышня и хулиган». Вор 
Серега - герой хоть и сложный, но со-
вершенно положительный. Это такой 
Жеглов от нового времени, он ведь 
пытается соотнести свои представ-
ления о правде с реальностью. Обая-
тельный и на редкость аутентичный 
в этой роли Евгений Ткачук в свой-
ственной ему артистичной манере 
убеждает нас, что воровские понятия 
- квинтэссенция справедливости.

Актерский талант Ткачука дела-
ет его роль опасно убедительной. Я 
так и вижу, как после просмотра это-
го сериала мальчишки разучивают 
феню и мечтают поступить... на кар-
манника. Заодно учатся залихватски 
играть на гитаре. От такого развития 
событий спасет только одно - сам се-
риал. Начинаясь с высокой волны, 
уже к середине он мельчает и потом 
вообще сходит на нет, запутавшись в 
шаблонах и предсказуемых поворо-
тах. Роль плохого парня оказывает-
ся растворена в мутной жиже омер-
зительных абортов, яростной мести 
очередной графини Монте-Кристо, 
бытовухи и заглушенной динамитом 
рыбы. В какой-то момент без всяко-
го сожаления я выключила сериал 
и села читать книжку. Потому что, 
знаете ли, «порожняк какой-то по-
лучается».

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  

                
   Веденск
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ДЕРЖИТЕ ВОРА!
Вот уже второй сезон на НТВ выходит 

программа «Однажды с Сергеем Май-
оровым». А теперь стартовал и новый 

проект «из-под пера» журналиста, 
который о знаменитых и талантливых, 

кажется, знает все. Семь ТЭФИ тому 
наглядное свидетельство.
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СЕРГЕЙ МАЙОРОВ: 
«Работы мне 
достаточно 
для счастья»
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Прогадала ли ЛЕТУЧАЯ?
Экс-звезда проекта «Ревизорро» на «Пятнице!» 
пошла на повышение - на Первый канал. Там 
уже официально заявили о старте ее нового 
шоу «Летучий отряд».
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Ну вот и свершилось! 
Вернее - завершилось. Речь 
о зрительском голосовании, 

которое должно было опреде-
лить, кого мы будем лице-

зреть в Новый год на Первом.
В очередной раз напомним: 

последний «огонек» вызвал 
вспышку народного гнева 
и крики «доколе?». Больше 
других зрителей раздражала 
в очередной раз помолодев-
шая Пугачева, ну и ее семья 
в придачу. Теперь Первый дал 
народу выразить свое воле-
изъявление. И что же? Лю-
бимая до ненависти Алла 
Борисовна вновь украсит 
собой новогодний теле-
визор. Если, конечно, сама 
того пожелает. Во всяком 
случае, предложение об 
участии в «огоньке» ей бу-
дет отослано. Ведь заняла 
почетное десятое место!

- Для нас это был инте-
ресный и неожиданный экс-
перимент, - говорит Юрий 
Аксюта, главный продюсер 
музыкальных и развлека-
тельных программ Первого 
канала. - Это хорошая воз-
можность «сверить часы», 
понять, насколько мы чув-
ствуем и понимаем запросы 
аудитории. Мы были готовы 
и к совершенно неожидан-
ным результатам. Но, как 
выяснилось, мы с аудиторией 
неплохо понимаем друг друга. 
Лидер голосования Григорий 

Лепс регулярно принимает 
участие в эфирах Первого ка-
нала и два сезона был настав-
ником «Голоса», как и Полина 
Гагарина, занявшая четвертое 
место. Наргиз и вовсе была 
открыта «Голосом». В каком-
то смысле этот проект пред-
ставил широкой аудитории, 
далекой от рэп-культуры, и 
Басту. Алла Пугачева, вокруг 
имени которой ломались ко-
пья по результатам прошлого 

новогоднего проекта, вошла 
в топ-10 самых востребован-
ных звезд - снимаем шляпу, 
надеемся, вместе с теми, кто 
в этом сомневался. Словом, 
мы во многом совпали, а 
где-то получили интересные 
подсказки. Приглашения уча-
ствовать в новогоднем шоу 
получат 30 исполнителей - 
лидеров зрительского голо-
сования.

М.Н.

- Дмитрий обратился ко 
мне как к историку, при-
чем по своей собственной 
инициативе. Он работал над 
ролью и просил показать 
ему вещи, сохранившиеся 
от Петра до наших дней, 
- рассказал «МН» исто-
рик, специалист по Рома-
новым и Рюриковичам 
Евгений Пчелов. - Актер 
пришел в Исторический 
музей, я провел его по 
экспозициям. Показывал, 
рассказывал - Дмитрий 
очень внимательно слу-
шал. Роль, думаю, сложная. 
Петр - фигура особенная, 
масштабных личностей 
всегда тяжело играть. Са-
мый достоверный Петр, 
на мой взгляд, получился 
в картине 1938 года «Петр 
Первый», там главную роль 
сыграл Николай Симонов. 
Более привычен для зрите-
ля образ в исполнении Дми-
трия Золотухина (ленты 
«Юность Петра», «В нача-
ле славных дел» и «Россия 
молодая») - тоже в целом 
неплохо. Есть еще фильм 
«Арап Петра Великого» 
режиссера Александра 

Митты, где Петра сыграл 
Алексей Петренко. Вот он 
совсем не подходит на эту 
роль. Каким Петром будет 
Дмитрий Дюжев, не видя 
готовый фильм, сказать 
сложно.

Затруднился от-
ветить на этот вопрос и 
другой историк - ведущий 
программы «Кто мы?» на 
канале «Культура» Феликс 
Разумовский:

- Оценивать сложно. Мы 
же находимся немножко в 
шизофреническом состоя-
нии, я имею в виду культуру.

Есть мнение, что карти-
ны о Петре - это госзаказ 
накануне выборов. Наш со-
беседник не согласен и шу-
тит, отчасти горько:

- Вы слишком хорошего 
мнения о нашем россий-
ском культурном простран-
стве. В нем мало реальных 
смыслов. Наблюдается яв-
ный кризис исторического 

кино в России. Буду ли 
я смотреть картину? 
Маловероятно. Вряд 
ли что-то интересное 
для себя увижу. Жалко 
времени.

Режиссером карти-
ны с Дюжевым в об-
разе Петра выступил 
Игорь Зайцев, на его 
счету нашумевшие, 
хотя и спорные се-
риалы - «Есенин», 
«Чкалов», «Великая». 

В главных ролях он любит 
снимать звезд. Оно и не-
удивительно, ведь зрителя 
привлекают прежде всего 
громкие имена в афише, а 
уже затем сам материал. 
В «Есенине», вызвавшем 
недовольство как биогра-
фов поэта, так и наследни-
ков-родственников, как мы 
помним, играл Сергей Без-
руков, когда-то, кстати, на-
чинавший вместе с Дюже-
вым в «Бригаде».

М.Ч.

Отвечая на вопрос жур-
налистов о том, не боит-
ся ли он своим фильмом 
оскорбить чьи-то чувства, 
как это сделал его коллега 
Алексей Учитель, Хоти-
ненко признался, что пере-
стал этого бояться после 
того, как семь лет назад 
снял фильм о Достоевском, 
за который его сильно ру-
гали. Напомним, режиссера 
обвиняли в том, что клас-
сика он показал сумасшед-
шим и извращенцем.

По поводу новой кар-
тины Владимир Иванович 
сообщил, что она основана 
на реальных документах, 
но при этом безусловной 
правды в игровом фильме 
быть не может.

- Нужен художествен-

ный вымысел, мифоло-
гизация истории в этом 
случае вполне оправданна, 
- считает Хотиненко.

И Евгения Миронова, по 
словам режиссера, он по-
звал на роль Ленина вовсе 
не из-за внешнего сходства.

- Для меня это большого 
значения не имеет. Но при 
этом важно было, чтобы 
никакого грима, никаких 
наклеек не было. Да, не-
просто было уговорить 
Миронова побриться наго-
ло и ходить в кепке почти 
полгода. Да и по поводу са-
мой роли у Жени были не-
малые сомнения. Но я от-
кровенно сказал ему: если 
не согласишься, то и филь-
ма не будет.

Андрей Князев

После развода 
с Денисом Матросовым ак-

триса снова счастлива 
в личной жизни.

Звезда сериалов опубли-
ковала совместные фото с 
коллегой Романом Полян-
ским, после чего пошли раз-
говоры об их якобы близких 
отношениях. «МН» решил 
выяснить, как любимица пу-
блики живет после развода. 
Оказалось, что бывшие су-
пруги проживают в подмо-
сковном коттеджном посел-
ке в соседних домах. 

- Так решили совместно, 
для удобства нашего общего 
сына Вани, - рассказал «МН» 
Денис Матросов. - Чтобы у 
него были рядом и мама, и 
папа. То есть у Вани теперь 
два дома: живет с Машей, но 

много времени проводит и в 
моей семье, где у него куча 
родственников. Мы же жи-
вем все вместе - моя мама, 
родная сестра со своей се-
мьей, мы с женой Олей и ее 
дочкой Сашей от первого 
брака, наш общий сын Федя. 
Ему полтора годика, с Ваней 
они очень дружны, играют 
вместе, малыш очень тянется 
к старшенькому.

На наш вопрос, а правда 
ли, что у Марии отношения 
с Полянским, Денис ответил, 
что об этом лучше спросить 
у нее самой. Но актриса ска-
зала, что «личную жизнь 
комментировать не готова».

- Но вы можете написать, 
что у меня все хорошо, - до-
бавила она.

Друзья актрисы рассказа-
ли нам, что любимый чело-
век у Марии действительно 
есть:

- Они вместе, и уже не 
первый год. Но это не По-
лянский - тот женат на своей 
бывшей однокурснице Да-
рье, они растят дочь.

О сердечном друге Ку-
ликовой наши собеседники 
сказали только, что «он тоже 
актер» и именно из-за вспых-
нувших к нему чувств Мария 
три года назад сама подала 
на развод с Матросовым.

Ирина Иванова

БЕЗ ПУГАЧЕВОЙ 
НИКАК!

ю-
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1. Григорий Лепс
2. Ани Лорак
3. Наргиз
4. Полина Гагарина
5. Artik pres. Asti
6. «Ленинград»
7. Alekseev
8. «Руки Вверх!»
9. Светлана Лобода
10. Алла Пугачева

11. Burito
12. Валерия
13. Баста
14. Ирина Аллегрова
15. Елена Ваенга
16. Юрий Шатунов
17. Макс Барских
18. Егор Крид
19. Dan Balan
20. MiyaGi & Эндшпиль

21. Serebro
22. Стас Михайлов
23. Натали
24. Филипп Киркоров
25. София Ротару
26. «Время и Стекло»
27. Стас Пьеха
28. IOWA
29. «Грибы»
30. Слава

ДЮЖЕВ станет 
императором!
Популярный актер сыграл самого Петра Первого! Съемки 
сериала «Тобол» завершились на днях, покажут его в 
следующем телесезоне... Получилась ли роль и удастся ли 
картине стать событием?
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КСТАТИ
На роль Петра рассматривали и Алек-

сандра Лазарева - младшего. Первого им-

ператора он играет в спектакле «Ленкома» 

«Шут Балакирев» и в роли весьма убедите-

лен. Интересно также, что Петра играл и 

отец Александра - в фильме «Демидовы». 

Однако продюсеры решили, что Дюжев, 

как звезда первой величины, привлечет 

больше внимания.
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ХОТИНЕНКО: 
«Без Миронова я фильм 

бы не снимал»

У Марии КУЛИКОВОЙ 
новая любовь?

В этом известный режиссер признался после пресс-показа 
его сериала «Демон революции» о Владимире Ленине.

А вот и полный список «счастливчиков»
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В основе истории - опера-
ция по уничтожению одного 
из самых опасных террори-
стов, пролившего кровь сотен 
невинных людей. В художе-
ственном фильме ему дали 
имя Шамиль Базгаев... О сво-
ем герое, об уважении к офи-
церам спецслужб, о необходи-
мости противостоять злу и об 
умении радоваться каждому 
дню Игорь Петренко расска-
зал нашему корреспонденту 
в перерыве съемок, которые 
с Северного Кавказа пере-
местились в павильон «Мос-
фильма».

«Беслан - это символ 
национальной 
трагедии»
- Игорь, известно, что в 

основе сценария реальные 
материалы ФСБ, а это 
значит, что и ваши герои 
должны быть самыми что 
ни на есть настоящими. Вас 
консультировали сотруд-
ники ФСБ? Наверняка есть 
какая-то особая специфика 
в их работе.

- И специфика особая есть, 
и процедуры, которые необхо-
димо выполнять, и таких мо-
ментов по ходу работы возни-
кало много. В экспедиции на 
Северном Кавказе мы были 
два месяца, и все это время по-
гружались в особую атмосфе-
ру, узнавали какие-то нюансы, 
вникали в то, как живут эти 
люди. Не просто работают, 
а еще и живут. Это не про то, 
как они достают пистолет, 
хотя и здесь есть свои нюансы. 
Главное - как и в каком ритме 
существуют и как та или иная 
ситуация с их участием могла 
происходить. Узнавали что-то 
новое - и тут же что-то при-
думывали на ходу. То есть мы 
буквально влезли в шкуру 
офицеров, которые занима-
ются этим непростым делом 
- противостоят террористам.

- Наверняка у вас появи-
лось какое-то новое знание 
об этих людях?

- У оперативных работни-
ков нет времени задумываться 
над какими-то глобальными 
проблемами, они всегда реша-
ют конкретную задачу - здесь 
и сейчас. Это у бандитов идет 
смещение мотивации. Не ис-
ключаю, что изначально их 
порывы строятся на какой-то 
внушенной им идеологии, а 
те, кто ее внушал, борются за 
власть, деньги, влияние, терри-
тории и так далее... Трагедия, 
которая произошла в 2004 
году в Беслане, - страшней-
шая. Ничто не может оправ-
дать людей, которые винова-
ты в том, что случилось в этой 
школе. И как можно бороть-
ся за какую-то свою правду, 
уничтожая женщин и детей? 
Это ад! А герои нашей карти-
ны - люди, которым по долгу 
службы необходимо противо-
стоять этому злу.

- Съемочная группа 
была на месте трагедии в 
Беслане?

- Да, со съемочной группой 
мы были в школе, где про-
изошли эти страшные собы-
тия, съездили на кладбище, где 
установлен мемориал погиб-
шим... Невозможно предста-
вить, что чувствует мужчина, 
который приходит к могиле 
своего ребенка... Беслан - не-
большой городок, и горе не 
обошло стороной никого: у 
одних погибли в теракте дети, 
у других - друзья, соседи... Бес-
лан - это символ националь-
ной трагедии, террористы тог-
да бросили вызов всей мирной 
жизни.

- Как местные жители 
отнеслись к тому, что о тех 
страшных днях будет рас-
сказано в художественном 
фильме?

- Сначала, как нам сказа-
ли, прошел слух, что приедут 
люди и будут снимать фильм 
про Басаева. И было возму-
щение: как же так, фильм про 
бандита?.. Но когда узнали, 
что это картина про противо-
стояние террористам, про под-
виг офицеров спецслужб, все 

успокоились. По сути, у нас 
не обычное кино. Кино - это 
искусство, художественный 
вымысел. В данной ситуации 
есть безусловные элементы 
художественности, но 
есть и то, что не будет 
отличать наш фильм 
от документалистики. 
Да, мы разыгрываем 
ситуацию, но, напри-
мер, некоторые диа-
логи героев абсолют-
но идентичны тем, что 
были в реальности.

- Как думаете, по-
чему сейчас важно 
говорить об этой 
проблеме?

- Потому что такие 
события не должны 
превращаться в обы-
денность. В кино мно-
го разных историй 
снимают, в том числе 
и про вымышленных терро-
ристов. Иногда в виде экшена, 
эффектного боевика. Чтобы 
народ пришел в кинотеатр, 
посидел, отдохнул с попкор-
ном, развлекся, в общем, по-
смотрел, какие спецэффекты 
научились на компьютерах де-
лать. Но истории, основанные 
на реальных событиях, не мо-
гут носить развлекательный 
характер. Они должны дохо-
дить до умов, сердец, каждому 
должно стать понятно: да, вот 
так бывает! Хотя никто и по-
мыслить не может, что когда-
то такое может случиться в 
его жизни...

«Не страшно упасть, 
страшно не подняться»
- Расскажите о вашем 

персонаже - офицере ФСБ 
Егоре Смирнове.

- Сложная фигура. У него 
есть и сомнения, и противо-
речия, так как он уже что-то 
пережил в этой жизни. У него 
даже есть страхи и слабости, 
о которых он говорит свое-
му другу-коллеге. Но наша 
история все равно не об этом. 
Потому что фильм идет все-

го полтора часа, а рассказать 
нужно очень о многом. В 
длинном сериале можно было 
бы показать какие-то его по-
ступки, привычки, комплексы 
даже. Но у нас очень сжатое 
пространство. У нас даже се-
мейная линия персонажей 
максимально сжата, а она, на 
мой взгляд, очень важна для 
раскрытия характера. С моим 

героем будет буквально не-
сколько семейных сцен. Но 
уже это даст возможность по-
нять, как живут эти люди. Они 
могут планировать роман-
тический вечер с супругой, а 
вместо этого после какого-то 
звонка собрать сумку и уехать, 
не сказав, куда и на сколько...

- Отчасти это и посвя-
щение женам офицеров, ко-
торые всю жизнь живут в 
таком режиме?

- Да, нам очень хотелось 
бы отдать дань уважения же-
нам этих офицеров. Их детям, 
которые растут, не видя от-
цов. Оперативники, которые 
нас консультируют, рассказы-
вают, что они замечают, как 
растут их дети... по размеру 
обуви! Приезжают домой, а 
кроссовки или туфли в при-
хожей все больше и больше. 
Кажется, что сын только в 
школу пошел - а вот уже и 
женится! В нашем фильме 
многое можно было бы рас-
сказать, но перед нами стоит 
конкретная задача - показать, 
как проходила сложнейшая 
операция по уничтожению 
опасного террориста. Это 
центральное место данной 

истории. Будем надеяться, что 
все у нас получится...

- Если бы у вашего героя 
спросили, в чем смысл его 
жизни, что бы он сказал?

- Мне сейчас на ум при-
шел другой герой известного 
фильма - Глеб Жеглов. И его 
фраза: «Вор должен сидеть в 
тюрьме». Отчасти это и кре-
до Егора. Он бескомпромис-
сен. Хотя «не страшно упасть, 
страшно не подняться» - это 
тоже его, личное. Нельзя че-
ловека характеризовать од-
ним словом, например, «он 
предан своему делу». Ведь 
есть отношение к профессии, 
а есть отношение к семье. Тут 
важен путь глобальный: куда 
ты вообще идешь по жизни? 
Где твой свет, есть ли он там, 
куда ты идешь, в принципе?

- Как отец, вы наверняка 
испытали страх от мыс-
ли, насколько в современном 
мире беспомощен любой ре-
бенок?

- Безусловно, меня не обош-
ли эти ужасные мысли... 1 сен-
тября я специально вернулся 
из Владикавказа в Москву, 
чтобы проводить своих детей 
на линейку в школу. И смотрел 
на этот праздник уже совсем 
другими глазами. Сколько 
счастливых родителей, детей, 

какие все на-
рядные, кра-
сивые! Так и 
должно быть 
- именно так, 
это же обыч-
ное дело... Но 
если бы меня 
в тот момент 
попросили что-
то сказать, на-
верное, я бы 
сначала вспом-
нил Беслан, 
сбил бы всех 
с празднично-
го настроения. 
Но обязатель-
но сказал бы, 
как мы не це-

ним эти простые радости, то, 
что нам дается здесь и сейчас. 
Я бы призвал детей ценить 
каждую минуту, то, что дается 
родителями, учителями. По-
просил бы их быть жадными 
до учебы, научиться впиты-
вать в себя самое лучшее, ведь 
каждая встреча, каждая книга 
оставляет свой отпечаток!

- То же самое, наверное, 
должны подумать и почув-
ствовать зрители вашей 
картины?

- Мы очень надеемся на это. 
Да, трудностей в жизни много, 
но все равно нужно строить, а 
не ломать. И давайте отдадим 
дань людям, благодаря кото-
рым мы можем ходить в кино, 
заниматься своими заботами... 
Мы знаем о совершенных 
преступлениях и терактах, но 
даже не догадываемся, сколь-
ко их предотвращено!.. Не в 
этом, а в другом кино была 
ситуация, когда спросили: «А 
почему не повесили памятную 
доску этому герою?» «Да по-
тому что, если всем вешать, 
улицы не хватит» - такой был 
ответ. Вот этим людям мы и 
посвятили фильм...

Лариса Зелинская

Игорь ПЕТРЕНКО: 
«Надо ценить 

каждую 
минуту...»

Пока телезрители активно обсуждают сериал Юрия Быкова «Спящие», 
в котором Игорь Петренко сыграл полковника ФСБ, сам актер снова 
играет офицера спецслужб - на сей раз в фильме режиссера Александра 
Аравина «Уничтожение террориста».

Кадр из сериала «Спящие»
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Скандальный фильм 
Алексея Учителя уже 

вторую неделю шествует по 
экранам страны. И... никак 

не становится сколько 
бы то ни было значимым 

культурным событием. 
Такое впечатление, что 

если бы не шум, который 
несколько месяцев гремит 

вокруг этой картины, она бы 
и вовсе прошла в прокате 

незамеченной. Что же в 
фильме не так?

«Ощущение, 
что был в дурдоме»

- Николай там совер-
шенно никакой - мумия с 
пустым лицом. Никогда не 
нужно приглашать на по-
добные роли заграничных 
артистов, да еще и озвучи-
вать. За редчайшим исклю-
чением, когда актер может 
работать лицом, но таких 
артистов раз, два и обчел-
ся, - считает историк кино 
и кинокритик Александр 
Шпагин. - Зачем-то вопло-
тили большевистский миф 
о Кшесинской - партия Ле-
нина почему-то пыталась ее 
представить падшей жен-
щиной, а она абсолютно та-
ковой не была! Талантливая 
балерина и педагог, среди 
ее учениц были, например, 
Анна Павлова и другие вы-
дающиеся личности. Да, в 
ее жизни имели место боль-
шой роман с Николаем, а 
затем с его двоюродным 
братом. И не одновременно, 
как показали в этом кино. 
Здесь Кшесинская выстав-
лена какой-то, извините, 

низкосортной шлюшкой. Я 
недоумеваю, зачем Учите-
лю нужно было показывать 
ее именно так. И вообще, 
какая глубинная концепция 
во всем этом историческом 
балагане, который мы уви-
дели на экране? Да ника-
кой! Просто некие страсти 
на коммерческую потребу, 
и ничего больше. Фильму 
еще повезло: ни подними 
депутат Поклонская шуми-
ху, он бы банально прова-
лился между двух стульев. 
Потому как абсолютно ни-
какое кино! И не артхаус, и 
не коммерческое. Просто 
некое странное произве-
дение, пребывающее 
в пространстве наро-
читой клюквы. Такого, 
знаете, даже в Голли-
вуде не показывали, за 
исключением, может 
быть, конца 20-х - на-
чала 30-х годов, когда 
офицеры в снятой тог-
да американской «Анне 
Карениной» ели икру 
ложками из чана и пели 
американскую песенку. 
Все это зрителю вы-

давали за историческую 
достоверность - вот такая 
толстовская Россия. Потом 
Голливуд все-таки усты-
дился, понял, что не надо 
уж совсем запредельную 
клюкву снимать. А у нас 
почему-то этот жанр воз-
ник снова... Странное кино, 
я был поражен. Ощуще-
ние, что, извините, в дурдо-
ме пребывал эти два часа, 
пока шел показ.

«Картина бездарная, 
но запрещать нельзя»

- А мне кажется, этот 
фильм задумывался как 

абсолютно проходной, - по-
лагает историк и режиссер 
Евгений Понасенков. - Ав-
торам и в голову не могло 
прийти, что классическая 
костюмированная развле-
куха привлечет чье-либо 
внимание. И только скан-
дал способствовал колос-
сальной рекламе фильма. И 
так-то зрительский интерес 
близится к нулю, а не будь 
скандала, интереса не было 
бы и вовсе... Да, сексуаль-
ная связь между Николаем 
и Матильдой имела место. 
Это задокументировано, 
и не только в дневниках 

Кшесинской, но и во всех 
мемуарах их современни-
ков, и в личных письмах 
Николая. Но сам фильм 
- с точки зрения нюансов 
бытовых, исторических 
реалий - сделан доста-
точно вульгарно. Акте-
ры играют очень средне. 
Картина откровенно 
бездарная, но, конечно, 
запрещать ее никто не 
имеет права.

Марта Черемнова

Певец, лауреат 
многочисленных фестивалей, 
член Международного союза 

музыкальных деятелей и 
художественного совета 

Москонцерта Илья Ушуллу 
гордится, что основная часть 

его огромного репертуара - 
это классика и советская 

эстрада.
- Я не ограничиваюсь каким-то 

одним музыкальным жанром, ис-
полняю оперные арии и романсы, 
русские народные и советские 
песни, современную эстрадную 
музыку и порой даже рок. На мой 
взгляд, не нужно себе ставить 
каких-либо запретов. Если во-
кальные возможности позволяют, 
можно исполнять все, что нравит-
ся. В моем репертуаре огромное 
количество всеми любимых песен 
советских композиторов, я тре-
петно отношусь к этим золотым 
шедеврам. А если говорить по по-
воду современного материала, я 
ищу ту песню, которая меня заце-
пит, чтобы исполнять ее не только 
голосом, но и сердцем.

В этом году мне в голову при-
шла идея записать мой первый 
музыкальный альбом. Состоять 

он будет полностью из моих ав-
торских произведений (музыка 
и слова). Я эти песни сочинил в 
ранней юности. Интересно ис-
полнить их, будучи уже вполне 
зрелым артистом. Выпуск и пре-
зентация дебютного альбома пла-
нируются в июне 2018 года.

Помимо основной профессии 
певца Илья ведет общественную 
деятельность, возглавляя творче-
скую комиссию «Академический 
вокал» Московского музыкально-
го общества. В этом году он ре-
шил воплотить в жизнь идею ор-
ганизовать и провести совместно 
с Культурным центром «Вдохно-
вение» 1-й Московский открытый 
фестиваль вокального искусства 
«Тембр». Гала-концерт фестиваля 
состоится 19 ноября 2017 года по 
адресу: Литовский бульвар, д. 7 
(КЦ «Вдохновение»).

- А 13 января жду всех на сво-
ем большом сольном концер-
те, - приглашает всех своих по-
клонников Илья. - Слава богу, 
ГБУК Москонцерт теперь имеет 
собственные родные и любимые 
залы.

В старый Новый год Илья Ушул-
лу будет выступать в Зеркальном 
зале Москонцерта по адресу: Пу-
шечная ул., 4, стр. 2.

Когда Армен Джигарха-
нян женился на актрисе 

Ереванского русского дра-
матического театра Татьяне 
Власовой, та уже воспиты-
вала годовалого сына Степу. 
Правда, в то время мальчик 
рос у бабушки в Новосибир-
ске. Когда актер переехал в 
Москву и стал играть в «Лен-
коме», ему дали квартиру на 
Малой Грузинской улице. 
Тогда же Власова перевезла 
ребенка в столицу, а Армен 
Борисович его усыновил.

Получается, если сейчас 
Джигарханян разведется со 
своей нынешней женой Ви-
талиной Цымбалюк-Рома-
новской, Степан может стать 
его единственным законным 
наследником.

Сам Степан, окончив МГУ, 
долго не мог определиться, 
кем быть. Поиграл немного в 
театре Джигарханяна, потом 
увлекся светской жизнью и 
ночными клубами. Джигар-
ханяна это раздражало, от-
ношения между ним и пасын-
ком испортились. По слухам, 
сейчас Степан живет в Аме-
рике, и в последнее время 
ему не очень везет в жизни. 
Так что нынешняя ситуация 
вполне может быть ему на 
руку.

Кстати, некоторые сотруд-
ники театра Джигарханяна 
полагают, что за сегодняш-

ним семейным скандалом 
стоит как раз его бывшая су-
пруга, мать Степана.

- Даже когда Власова жила 
в Америке, она оставалась 
серым кардиналом в театре, 
- уверяют они. - Через свою 
подругу была в курсе всех на-
ших новостей.

Вообще, слухи о данной, 
весьма драматической ситуа-
ции в жизни легендарного ак-
тера множатся день ото дня. 
И порой доходят до абсурда. 
Скажем, один психолог даже 

предположил, что народного 
любимца могли подвергнуть 
НЛП (нейролингвистическо-
му программированию). Это 
применение психотерапев-
тических техник для воздей-
ствия на человека и манипу-
лирования им в своих целях.

В общем, разговоров во-
круг скандальной истории 
хоть отбавляй. Ну а что же 
сам Джигарханян? По неко-
торым данным, он пытался 
попасть в квартиру на Моло-
догвардейской улице, чтобы 
забрать какие-то вещи, но 
опять нарвался на скандал.

- Это собственность жены  
Джигарханяна, никаких прав 
у него на эту квартиру нет, 
- говорит близкая подруга 
Виталины. - А он вместе со 
своим другом хотел вскрыть 
замки. Разумеется, прибыв-
ший по вызову наряд поли-
ции его туда не пустил. Хоть 
и с боем, но квартиру удалось 
отстоять от посягательства.

Иван Попельнюхов

«Матильда»: много шума и...

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Вячеслав ШМЫРОВ, 
кинопродюсер, искусствовед:

- Все российское коммерческое кино 
до сих пор строилось на двух платфор-
мах: проголливудское либо просовет-
ское. Алексей Учитель предложил тре-
тий вариант - романтизацию русской 
истории. Не предполагает стопроцент-
ной достоверности. Некая красиво вы-
писанная сказка. Она в этой картине 
есть. Кому интересен подобный жанр, 
могут пойти и посмотреть...

ДРУГОЕ МНЕД

Джигарханяну 
напомнили про сына
Скандал, разгоревшийся в семье Армена Джигарханяна, 
все набирает обороты. Однако в спорах, кто кого обманул 
и предал - легендарный актер свою молодую жену или 
наоборот, совершенно забыли об одном человеке. 
А зря: скоро он может выйти на первый план.

Илья Ушуллу:
«Пою и голосом, 
и сердцем»
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Одной из дебютанток 
стала 17-летняя Александра 
Жулина - дочь знаменитых 
фигуристов Татьяны Навки 
и Александра Жулина. При-
мечательно, что поддержать 
девушку пришли оба родите-
ля, несмотря на то что давно 
уже в разводе и обзавелись 
новыми супругами.

- Я была в прошлом году 
на балу в качестве гостьи, - 
рассказала нам юная Саша 
Жулина. - Тогда и стала ду-
мать о том, что хотела бы 
попасть сюда, но уже как де-
бютантка. И вот моя мечта 
исполнилась!

Подготовиться к балу де-
вушке в основном помогала 
мама: во время домашних ре-
петиций подсказывала, как 
правильно выполнять ту 
или иную танцеваль-
ную фигуру. И наряд 
они тоже выбирали 
вместе - платье руч-
ной работы, расшитое 
множеством камней.

А вот 16-летней 
Устинье Малини-
ной активно помо-
гал папа. Алек-
сандр Малинин 
даже ездил 
с дочерью 
выбирать 
платье к 
д и з а й н е р у 
Александру 
Терехову. Кста-
ти, Устинья ре-
шила не отста-
вать от отца и 
уже записала 
свой сольный 
альбом. При-
чем компо-
зиции к нему 
с о ч и н и л а 
лично.

Еще одна 
дебютантка 
тоже пошла 
по стопам 
отца и делает 
первые шаги 
в професси-
ональной де-
ятельности: 
15 - л е т н я я 
дочь народ-
ного артиста 
Александра 
Михайлова Миро-

слава уже снимается в кино. 
Недавно она исполнила 
главную роль в сериале «Се-
мья Светофоровых».

А 17-летняя Анна Рожде-
ственская, наоборот, выбра-
ла себе стезю вдалеке от ро-
дительских. Ее папа - лидер 
«Машины времени» Андрей 
Макаревич, мама - сцена-
рист Анна Рождественская. 
Но девушка призналась, что 
сейчас в сфере ее интересов 

- химия и 
биология, а 
подготовка 
к балу да-
лась с тру-
дом, ведь 
большую 
ч а с т ь 
времени 
девушка 
проводит 
в инсти-
туте. А 
вот балы, 
видимо, 
не в сфе-
ре ин-
тересов 
Макаре-

вича - в 

тот вечер он находился на га-
стролях, поддержал девушку 
ее сводный брат Иван.

Были на мероприятии не 
только дочери знаменито-
стей, но и внучки. Так, внучка 
легендарного актера Вячес-
лава Невинного Иветта ра-
ботает в одном из москов-
ских театров продюсером.

- Мой главный пример для 
подражания - это мой дедуш-
ка, - сказала нам Иветта. - У 
него было не только превос-
ходное чувство юмора, но и 
практически энциклопеди-
ческие знания: он помогал 
мне делать уроки в школе и 
поддерживал во многих на-
чинаниях.

В качестве дебютанток в 

этом году предстали Софья 
Евстигнеева - внучка леген-
дарного актера Евгения Ев-
стигнеева, Пелагея Басма-
нова - внучка знаменитого 
поэта Иосифа Бродского, 
Анна Емшанова - внучка ле-
гендарного Владислава Тре-
тьяка. Была на балу даже 
внучатая племянница бале-
рины Матильды Кшесин-
ской - Элеонора Севенард. 
Она пошла по стопам зна-
менитой родственницы и в 
этом году после окончания 
балетного училища была за-
числена в труппу Большого 
театра.

Валерия Хващевская

Актриса и телеведущий
отметили 5-летие совместной 

жизни окончанием ремонта 
в их новом подмосковном 

доме.
- Давно мечтали жить за го-

родом, копили деньги. Самое 
главное - искали его, дом сво-
ей мечты. И наконец нашли, 
- рассказал нам супруг звезды 
сериалов шоумен Виктор Ва-
сильев. - В потрясающем ме-
сте. Рядом деревенька будто с 
картины позапрошлого века: 
с куполами и маковками церк-
вей. Тишина, благодать. А ка-
кой воздух! Участок довольно 
большой, можно яблоневый 
сад посадить. Можно поста-
вить качели, обустроить пе-
сочницу, повесить гамак... Со-

орудить хоть целый детский 
городок для нашей дочери Ве-
роники и детей, которые у нас 
еще будут.

Виктор признается, что 
ради обретения этого «поме-
стья» они с женой влезли в 
долги. Но уже все выплатили 
и готовятся к новоселью.

- Каких-то секретов сча-
стья, шаблонов, какой долж-
на быть семья, у меня нет. 
Главное - уважение и доверие 
друг к другу. Даже не любовь. 
Сам я рос в большой семье 
- четверо детей. С Аней меч-
таем о таком же количестве. 
К счастью, теперь есть где им 
бегать и расти - дом большой, 
места много, - радуется наш 
собеседник.

В.К.

Актер Александр Кузнецов,
хорошо известный по главной 

роли в культовом советском 
фильме «Джек Восьмеркин - 

«американец», кажется, обрел 
наконец личное счастье.

На один из недавних кино-
фестивалей он приехал в ком-
пании очаровательной незна-
комки. Даму актер везде брал 
с собой, но о ней особо не рас-
пространялся. «Мы близкие 
друзья, но помимо дружбы 
нас еще объединяет общий 
бизнес», - признался «МН» 
Кузнецов.

Напомним, что артист 
уже несколько лет живет в 
России, хотя до этого долгое 
время обитал в Голливуде. 
Там Кузнецов не только сни-
мался в кино, но даже создал 
актерскую школу с системой 
Станиславского. Там же, в Лос-
Анджелесе, живет сейчас его 
сын от первого брака. Всего 
Александр женат был четы-
ре раза, но в личной жизни не 
везло - все браки со временем 
распадались. И вот сейчас, ка-
жется, он опять на пути к загсу.

Новая спутница Кузнецо-
ва Елена рассказала «МН» о 
себе и о знакомстве с актером.

- Мои родители - бизнес-
мены, сейчас их основное на-
правление - традиционная 
китайская медицина. Я обуча-
лась в двух институтах одно-
временно и, когда окончила 
их, влилась в этот бизнес, - го-
ворит Елена. - Сейчас меня 
еще увлекает кино: снялась в 

одном фильме, правда, в эпи-
зодической роли, окончила 
актерский факультет школы 
Александра Митты.

- А как вы познакомились 
с Александром Кузнецовым?

- Нас свела судьба, я думаю. 
Александр преподавал в шко-
ле Митты, где я училась. Ну 
и так как я непосредственно 
связана с темой оздоровле-
ния, а Александр интересу-
ется китайской медициной и 
способами поддержания здо-
ровья, это стало дополнитель-
ным фактором, который нас 
объединил.

- Известно, что Алек-
сандр борется с онкологи-
ческим заболеванием. Вы 
отрабатываете на нем 
какие-то методы?

- Китайская медицина осно-
вана на системе знаний о пяти 
первоэлементах. Это элемен-
ты, которые соответствуют 
определенным органам в на-
шем организме. И такая меди-
цина направлена на то, чтобы 
усилить ресурсы человека. 
Плюс используются травы. 
Александр, например, уже по-
пробовал их действие. Сейчас 
для него составлен опреде-
ленный комплекс на 20 дней...

Хотя открыто пара не заяв-
ляет о своих отношениях, кол-
леги, которые неоднократно 
видели вместе Александра и 
Елену, выразили предположе-
ние, что, возможно, Кузнецов 
женится в пятый раз.

Кристина Ульянова

Снаткина
и Васильев
планируют 
еще троих 

детей
орудить хоть целый детский

р

А А К

Джек 
Восьмеркин 
готов 
жениться 
в пятый раз?

Дочь Малинина 
запела, а наследница Кшесинской будет 
танцевать в Большом
На традиционном Балу дебютанток в Колонном зале 
Дома союзов блеснули наследницы знаменитых 
фамилий. Мы решили узнать, кем готовятся стать 
именитые красавицы и пойдут ли они по стопам 
родителей.

Устинья и Александр 
Малинины

Дочь Андрея Макаревича

Мирослава пошла 
по стопам отца

Саша Жулина: 
«Моя мечта сбылась!»

Элеонора 
Севенард
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Очередной киевский
майдан всколыхнул 

заскучавших обывателей. 
Политологи и политики, 

журналисты и разного 
рода эксперты принялись 

активно рассуждать 
на тему будущего 

как Украины, так и 
ее руководителей. 

При этом история 
уже давно ответила 
на вопрос о судьбах 

слишком зарвавшихся 
националистов...

Наган для Петлюры
Симон Петлюра к нача-

лу 1919 года был глав-
ным атаманом войск 
Украинской Народной 
Республики (УНР), позже 
руководил ее Директорией 
- высшим органом государ-
ственной власти.

16 января 1919 года Ди-
ректория Симона Петлюры 
объявляет войну Советской 
России. Однако Петлюра 
переоценил свои силы: уже 
к апрелю 1919 года основные 
вооруженные силы Дирек-
тории были разгромлены 
украинскими советскими 
вой сками и повстанцами.

Петлюра бросается к из-
вечным друзьям украинцев 
- полякам - и 21 апреля 1920 
года от лица УНР заклю-
чает с Польшей договор о 
совместных действиях про-
тив советских войск. За это 
поляки получили Галицию и 
Волынь, а также еще три об-
ласти. Такой вот гешефт.

После подписания мирно-
го договора между РСФСР, 
УССР и Польшей в марте 
1921 года Симону указали 
на нежелательность его пре-
бывания на польской терри-
тории. Пришлось побегать: 
Венгрия - Австрия - Швей-
цария, в октябре 1924 года 
- Франция. Здесь в тишине и 
уюте можно было спокойно 
жить и размышлять о судь-
бах украинского народа...

Теплым майским днем 
1925 года Симон на париж-
ской улочке повстречался с 
молодым человеком. После 
непродолжительной беседы 
тот вытащил наган и трижды 
выстрелил Петлюре в грудь. 
Полиция арестовала стрел-
ка, умиротворенно куривше-
го над бездыханным телом 
всесильного некогда украин-
ского правителя. Мстителя 
звали Самуил Шварцбард. 
Во время еврейских погро-
мов петлюровские бандиты 
вырезали всю его семью - 15 
человек, включая малых де-
тей.

За подсудимого Шварц-
барда вступились известные 
люди различных убеждений: 
философ Анри Бергсон, пи-
сатели Ромен Роллан, Анри 
Барбюс, Максим Горький, 
физики Альберт Эйнштейн 
и Поль Ланжевен, политик 
Александр Керенский и 

другие. И слу-
чилось невероятное 

- Самуил Шварцбард был 
полностью оправдан и осво-
божден из тюрьмы.

По данным Специальной 
комиссии Красного Креста, 
в ходе петлюровских погро-
мов были убиты по мень-
шей мере 50 тыс. евреев раз-
личного пола и возраста. А 
британский историк Норман 
Конн оценивает число жертв 
в 100 тыс. человек.

Между тем в современной 
Украине, игнорируя факты, 
называют Петлюру «вели-
ким интернационалистом, 
который был первым за-
щитником еврейского на-
рода». 14 октября в Виннице 
в еврейском квартале (!) по-
ставили первый на Украине 
памятник лидеру национа-
листического движения, при-
урочив это событие к Дню 
защитника Украины.

Яд для Бандеры
Степан Бандера стал од-

ним из первых членов Орга-
низации украинских национа-
листов (ОУН). В октябре 1933 
года он организует убийство 
секретаря советского кон-
сульства во Львове Майлова, 
в июне 1934 года - министра 
внутренних дел Польши Пе-
рацкого.

В том же 1934 году Банде-
ра был арестован польски-
ми властями и приговорен 
к смертной казни, которую 
позднее заменили на пожиз-
ненное заключение. Свободу 
получил в сентябре 1939 года 
благодаря нападению Герма-
нии на Польшу.

Осенью 1949 года Вер-
ховный суд СССР на своем 
закрытом заседании заочно 
приговорил Степана Бандеру 
к исключительной мере нака-
зания - смертной казни.

К началу 1950-х годов Сте-
пан Бандера обосновался в 
Мюнхене, имел многочислен-
ную и хорошо подготовлен-
ную охрану, покровительство 
западных разведок, вел доста-
точно закрытый образ жиз-
ни. Несколько попыток лик-
видировать его провалились. 
Очередная попытка ликви-

дации Бандеры была пору-
чена Богдану Сташинскому, 
члену ОУН, завербованному 
НКВД.

В мае 1959 года Сташин-
ский прибыл в Мюнхен. Через 
несколько месяцев напряжен-
ной работы он выслежива-
ет Бандеру и устанавливает 
адрес его места жительства.

Ликвидатор получил се-
кретное оружие - двустволь-
ный цилиндр, заряженный 
ампулами с цианистым кали-
ем. Под воздействием поро-
хового заряда малой мощно-
сти ампулы разбиваются, яд 

выбрасывается на расстояние 
до 1 метра. Вдохнувший пары 
человек теряет сознание, 
сердце жертвы останавлива-
ется.

15 октября около 12.50 Ста-
шинский, опередив Бандеру, 
заходит в подъезд и поднима-
ется на несколько пролетов 
вверх. Услышав, как хлоп-
нула входная дверь, он поло-
жил под язык таблетку про-
тивоядия и начал спускаться. 
Поравнявшись с Бандерой, 
Сташинский выбросил руку 
с завернутым в газету цилин-
дром и выпустил струю яда 
прямо в лицо лидеру ОУН. 
Уже закрывая дверь, он услы-
шал за спиной стук упавшего 
тела.

Когда приехали медики, 
Попель - под этим именем 
Бандера жил в Мюнхене - 
был еще жив. Умер он по до-
роге в больницу, не приходя 
в сознание. Врачам остава-
лось только констатировать 
смерть - непосредственной 
причиной гибели был паралич 
сердца.

«Сладкая» бомба 
для Коновальца

Евген Коновалец - глава 
ОУН, большой друг абвера, 
лично знакомый с Гитлером. 
На Украине Коновалец был 
заочно приговорен к смерт-
ной казни за тягчайшие пре-
ступления: он отдал приказ 
и лично руководил казнью 
революционных рабочих ки-
евского «Арсенала» в январе 
1918 года.

Ликвидация Коновальца 
была поручена молодому че-
кисту Павлу Судоплатову. Он 
несколько лет работал внутри 
ОУН, вошел в доверие ко всем 
высшим начальникам, а с Ко-
новальцем даже ходил в баню.

Всем была известна сла-
бость Коновальца - шоколад-
ные конфеты. Решено было 
изготовить бомбу в конфет-
ной коробке. За работу взял-
ся большой мастер своего 
дела - Александр Тимашков. 
В годы Великой Отечествен-
ной войны именно он сделал 
бомбу, убившую генерального 
комиссара Белоруссии Виль-
гельма Кубе. «Подарок» для 
Коновальца нужно было про-
сто перевести из вертикаль-
ного положения в горизон-
тальное, чтобы он начал свой 
получасовой отсчет до взрыва.

23 мая 1938 года в Роттерда-
ме коробка была вручена на-
цисту-сладкоежке. Мощность 
и время срабатывания были 
четко рассчитаны. Взрыв 

уничтожил только укрофю-
рера, никто больше не погиб. 

Ликвидация Шухевича
Только от одного перечис-

ления этапов кровавого пути 
одного из главарей украинских 
националистов гауптмана Ро-
мана Шухевича, заместителя 
командира диверсионно-тер-
рористического батальона 
«Нахтигаль» дивизии СС «Га-
личина» и других полицейско-
карательных формирований 
на Львовщине, в Белоруссии 
и на Волыни, а после войны - 
руководителя бандподполья 
на Западной Украине, стынет 
кровь в жилах.

От рук карателей погибли 
850 тыс. евреев, 220 тыс. поля-
ков, более 400 тыс. советских 
военнопленных и еще около 
500 тыс. мирных украинцев. И 
примерно 5 тыс. своих же вояк 
из УПА, показавших себя не-
достаточно «активными и на-
ционально сознательными»...

30 июня 1941 года ворвав-
шийся вместе с немецкими 

передовыми частями во 
Львов батальон «Нахти-
галь» под командовани-
ем гауптмана Шухевича 
в первые же дни зверски 
уничтожил более 3 тыс. 
львовян-поляков, в том 
числе 70 ученых с миро-
выми именами.

В начале 1942 года ба-
тальон «Нахтигаль» стер 
с лица земли белорус-
скую деревню Хатынь, 
уничтожив всех жителей, 
и волынское село Кор-
белисы, в котором уби-
ли и сожгли свыше 2800 

мирных жителей, в основном 
детей, женщин, стариков и 
больных.

В августе 1943 года по при-
казу Шухевича на территории 
Ковельского, Любомльского 
и Туринского районов Волын-
ской области несколько сот 
головорезов УПА вырезали 
все польское население.

Характерно, что одной 
из групп УПА руководил 
священник автокефальной 
церкви, находившийся в ОУН 
специально для того, чтобы 
отпускать грехи подельни-
кам-палачам.

В селе Сватове на Львов-
щине до сих пор помнят че-
тырех девчат-учительниц, 
которые были замучены под-
ручными Шухевича только за 
то, что родом были из совет-
ского Донбасса!

Конец Шухевича был пред-
решен. Из донесения: «...в 
результате ряда агентурно-
оперативных мероприятий и 
проведенной чекистско-вой-
сковой операции 5 марта с. г. 
в 8.30 утра в селе Белогорща 
Брюховецкого района Львов-
ской области при попытке 
захвата оказал вооруженное 
сопротивление и был убит 
известный организатор и 
главарь банд оуновского под-
полья в западных областях 
УССР Шухевич Роман, из-
вестный под кличками Гене-
рал Тарас Чупринка, Тур, Бе-
лый, Старый, Отец...»

Алексей Максимов
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В ходе петлюровских 
погромов были уби-
ты по меньшей мере 
50 тыс. евреев. А на 
днях в Виннице в ев-
рейском квартале (!) 
поставили первый 
на Украине памятник 
Петлюре. 

Жертвы еврейского погрома во Львове (1941 г.)

С. Петлюра
С. Бандера Е. Коновалец Р. Шухевич
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Заколдованные 
дороги

О заколдованных местах 
на дорогах мне впервые рас-
сказал мастер спорта СССР 
по ралли Дмитрий Беляков. В 
свое время он работал испы-
тателем на полигоне МАДИ 
под Зеленоградом. Как-то 
ему и коллегам поставили 
задачу: выяснить, почему на 
одном из участков дороги по-
стоянно происходят аварии. 
Испытатели изучили трассу, 
как говорится, вдоль и попе-
рек. В тот раз обошлось без 
мистики. Выяснилось, что на 
одном из участков, ближе к 
краю, трасса имела подъем. 
Получалось движение под 
наклоном. Стоило водителю 
увеличить скорость, как ма-
шину бросало на встречную 
полосу. При этом никаких 
предупреждающих знаков об 
опасном участке на дороге не 
было. Как только покрытие 
выровняли, аварии прекрати-
лись.

Без оглядки на потусто-
ронние силы действовали и 
власти Подмосковья, когда 
на участке трассы Любер-
цы - Лыткарино количество 
ДТП начало зашкаливать. 
Полтора километра дороги, 
проходящей через еловый 
лес, местные жители называ-
ли дорогой смерти (так мно-
го было крестов и обломков 
машин - следов случившихся 
ДТП).

Власти не стали доиски-
ваться причин, а просто перед 
въездом на «дорогу смерти» 
установили знак «Опасный 
участок дороги», положили 
новый асфальт и несколь-
ко «лежачих полицейских». 
Число аварий резко пошло 
на убыль.

Черные метки ДТП
Как ни кивай на аномалии, 

а по качеству дорог в еже-
годном рейтинге Всемирно-
го экономического форума 
мы на 114-м месте из 137. По 
данным Генпрокуратуры РФ, 
в день у нас совершается в 
среднем около 200 серьезных 
ДТП. Некоторые с такими 
жуткими последствиями, что 
разрывают сердце.

Но, как ни странно, аварии 
часто случаются и на идеаль-
ных участках, которые про-
сматриваются на несколько 
километров, где нет резких 
поворотов, зон ограниченной 
видимости, крутых спусков 
и подъемов. Именно на них 
компактно сосредоточены 
черные метки ДТП - кресты 
и венки на обочинах.

В разных местах России 
есть свои смертельные пя-
тачки, где ЧП происходят 
не только с подозрительной 
регулярностью, но и с ужас-
ным исходом. Как объяснить 
тот факт, что на набережной 
Яузы в столице постоянно 
ныряют в воду машины? 
Или отчего так часты ДТП 
между 8-м и 10-м километра-
ми Кутузовского проспек-
та, недалеко от поворота на 
Минскую улицу?

Заколдованным считают 
местные жители и 205-й ки-
лометр автодороги Москва 
- Холмогоры, где каждый 
месяц происходит не менее 
двух тяжелых столкновений. 
Поговаривают, что раньше 
здесь было кладбище. Но в 
нем ли дело? И без мистики 
видно, что сразу после кру-
того поворота дорога как 
бы наклоняется к обочине. 
И если идет сильный дождь, 
то машину просто заносит в 
кювет.

Сотрудники ГИБДД 
Нижегородской области 
обеспокоены частыми до-
рожными трагедиями в Ро-
мановском лесу, что раски-
нулся неподалеку от города 
Городца. С чем они связаны, 
непонятно. Но вот бьются 
здесь водители как прокля-
тые: 7-10 аварий в месяц, до 
десятка смертей ежегодно! 
Количество ДТП не умень-
шилось даже после того, как 
дорожные службы устано-
вили отбойники, дорожные 
знаки и светофоры.

Тайна Владимирского 
тракта

Проклятым местом назы-
вают и участок трассы М-7 
в Петушинском районе под 
Владимиром. ДТП здесь слу-
чаются часто, жертв немало. 
Именно здесь когда-то улья-
новский автобус «Неоплан» 
столкнулся с КамАЗом: 13 
пассажиров автобуса сгорели 
заживо. В этих местах погиб 
известный актер Александр 
Дедюшко.

Когда здесь проходил Вла-
димирский тракт, по которо-
му гнали на каторгу тысячи 
узников, многие падали за-
мертво. Хоронили их на обо-
чинах. 

В Петушинском районе 
Исаак Левитан написал одну 
из самых своих известных 
картин - «Владимирка».

Напомню, что в начале ок-
тября на железнодорожном 
переезде в городке Покрове, 
что на территории Петушин-
ского района, скорый поезд 
Санкт-Петербург - Нижний 
Новгород разорвал заглох-
ший на путях автобус с трудо-
выми мигрантами из Узбеки-
стана. Погибли 19 человек. 

И все же у сотрудников 
ДПС собственный взгляд на 
всю эту мистику: «Ничего за-
гадочного на наших трассах 
нет. Есть, к сожалению, 
прежде всего невнима-
тельность водителей, 
несоблюдение ско-
ростного режима, 
игнорирование до-
рожной разметки 
или неисправность 
эксплуатируемых 
т р а н с п о р т н ы х 
средств».

Роковые странности
Так или иначе, а к мнению 

экспертов, которые указы-
вают на аномальные зоны, 
сотрудники ДПС стараются 
прислушиваться. По данным 
исследований, на этих участ-
ках совершаются до 40% 
ДТП, хотя их протяженность 
составляет не более 5% всех 
дорог. К тому же слишком 
странный характер у некото-
рых аварий. Одни водители 
начинают рассказывать, что 
их исправный автомобиль 
вдруг перестает реагировать 
на педаль тормоза. Другие - 
что их будто парализовало, 
так что даже руль не повер-
нуть. Третьи, будучи абсо-
лютно трезвыми, перестают 
замечать предупреждающий 
знак или сигнал светофора...

Нередко наблюдения 
ГИБДД и версии исследова-
телей совпадают. Примеча-
тельный факт: еще в нача-
ле 1970-х годов в ГАИ МВД 
СССР пришли к заключе-
нию, что на некоторых участ-
ках дорог аварийность в 2-4 

раза выше средней по стра-
не. Именно тогда и отметили 
парадоксальную ситуацию: 
значительная часть необъ-
яснимых аварий происходила 
на участках с хорошей види-
мостью и приличным асфаль-
товым покрытием...

Ученые поясняют: на по-
верхности нашей планеты 
есть зоны, которые по своим 
физическим свойствам выде-
ляются из окружающего про-

странства. В таких зонах 
особенно 

ощутимо влияние 
природных аномалий на 
человека. Некоторые начи-
нают вести себя неадекватно: 
вдруг появляются необъясни-
мая тревога, усталость, повы-
шается давление, учащается 
сердцебиение, ноги сводит су-
дорога, плохо работают или 
не работают вообще элек-
тронные приборы.

Предупрежден - значит 
вооружен

О подобных аномалиях 
было известно еще нашим 
предкам, которые учитыва-
ли это при выборе мест для 
жилья. Например, особое 
внимание обращали на пове-
дение домашних животных 
- «там, где легли овцы, строй 
дом». Поэтому большинство 
наших старинных городов 
и сел, а особенно храмов и 
монастырей, расположено 
очень удачно.

Древние люди также знали 
«чертовы места», в которых 
нельзя было селиться. Ис-
кривленные, дуплистые, вы-

сохшие или сгнившие 
стволы и ветки дере-
вьев испокон веков 
были знаком плохого 
места. Если здесь что-
то и строили, то только 
темницы и ямы для пре-
ступников.

Влияние аномальных 
зон на дорожную безо-
пасность давно признали 
и за рубежом. С начала 
1980-х годов многолетние, 
обстоятельные и строго 
научные исследования на 
эту тему проводились в 

США, Германии, Канаде, Ав-
стрии, во Франции, в Англии и 
Швейцарии. Они полностью 
подтвердили предположения, 
что аномальные зоны могут 
представлять смертельную 
опасность на дороге. И о них 
нужно предупреждать.

Кстати, есть такое преду-
преждение и у нас. Оно на-
ходится на Киевском шоссе. 
Статистика страшных ДТП 
на этом внешне ничем не при-
мечательном участке дороги 
действительно выше средней. 
Однако научного объяснения 
ей пока нет. Всего три кило-
метра трассы перед посел-
ком Киевским, если ехать в 
сторону Москвы. При разре-
шенной скорости 90 км/ч от-
резок можно преодолеть за 
две минуты, но и этого време-
ни бывает достаточно, чтобы 
оставить о себе память в виде 
венка на стволе дерева.

После появления инфор-
мационного щита о грозящей 
опасности гибнуть в ДТП 
здесь перестали. Специали-
сты считают, что такие щиты 
необходимы на федеральной 
трассе «Урал» и дороге от 

Москвы до Самары, 
где есть километро-
вые участки, на ко-
торых с пугающей 
частотой происхо-

дят трагедии.
Недавно прези-

дент Владимир Путин 
подписал федераль-
ный закон, которым 

установлено понятие 
«аварийно-опасный 

участок». Этот закон обя-
зывает региональные и 
местные власти, а также 
владельцев частных авто-
дорог ежегодно утверждать 
перечни аварийно-опасных 
участков и вырабатывать 
меры по устранению причин 
и условий возникновения 
ДТП. Согласно документу, 
аварийно-опасным участком 
дороги считается тот, где «в 
течение отчетного года про-
изошло три и более ДТП од-
ного вида или пять и более 
ДТП независимо от их вида, 
в результате которых погиб-
ли или были ранены люди».

Словом, необязательно 
искать разгадки дорожных 
загадок. Достаточно поме-
тить стабильно опасные ме-
ста специальными знаками, 
разместить на них «лежачие 
полицейские», дорожные 
ограждения и - глядишь, ано-
мальной аварийности как не 
бывало!

Владимир Гондусов
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На аномальных участках 
совершаются до 40% ДТП,  
хотя их протяженность 
составляет не более 5% всех

дорог страны.

Немало путешественников задавалось вопросом: почему вдоль 

одних обочин - деревья, торговые палатки и АЗС, а вдоль других - кресты, 

смятые рули и пластмассовые венки в память о погибших на трассе. 

Это напасть какая-то, невнимательность водителей или с дорогой что-то не так?
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«Планета Фитнес» - ком-
пания, давшая определение 
значению слова «фитнес» 
еще в 1990 году. Так позици-
онирует себя ПФ на своем 
собственном сайте.

Действительно, компания 
«Планета Фитнес» была ос-
нована в 1997 году Ириной 
Разумовой (Краг-Тимгрен), 
после того как она, будучи 
президентом первой в Рос-
сии фитнес-сети WorldClass, 
разошлась во взглядах с ее 
основательницей Ольгой 
Слуцкер и решила органи-
зовать собственный бизнес.

Сеть центров «Планеты 
Фитнес» активно развива-
лась до 2011 года, в пик рас-
цвета насчитывая более пя-
тидесяти клубов не только в 
России (Петербург, Москва, 
Белгород и Уфа), но и на 
Украине и в Швеции, годо-
вой оборот которых состав-
лял около 50 млн долларов.

Партнерами Ирины Разу-
мовой по этому прибыльному, 
как оказалось, бизнесу стали 
Ирина Кабановская, занимав-
шая пост финансового дирек-
тора, и Марианна Масленни-
кова, замещавшая Разумову 
в качестве вице-президента 
компании. Третьим совладель-
цем сети фитнес-клубов была 
сама Ирина Разу мова, прези-
дент компании.

Спустя некоторое вре-
мя Ирина Разумова создает 
кипрскую офшорную ком-
панию «Медидэп Криэишенз 
Лимитед», а женская руково-
дящая тройка превращается в 
пятерку - в число руководите-
лей «Планеты Фитнес» 
вливаются Крючкова 
Наталья Александров-
на и Рогожина Елена 
Владимировна.

В своей финансово-
хозяйственной деятель-
ности «Планета Фитнес» 
активно применяла схему 
кредитования под лизинг и 
выкуп оборудования, выкуп 
и аренду помещений своих 
многочисленных предпри-
ятий. И все, как говорится, 
было хорошо.

Однако начиная с 2009 
года в безоблачном, казалось 
бы, бизнесе «Планеты Фит-
нес» начались проблемы в 
виде накопившихся долгов по 
оплате аренды помещений, в 
которых располагались клу-
бы компании, а первыми ла-
сточками, пострадавшими от 
сомнительных методов рабо-
ты ее руководства, стали в ос-
новном питерские предпри-
ятия - БГП, ИА «Риалвеб», 
«Деловой центр «Сампсони-
евский». С кем-то из них уда-
лось «договориться», с кем-то 
нет. Например, с компанией 
«ПетроРитмы» не расплати-
лись до конца, просто обан-
кротив собственную струк-
туру «Симпл СПб». Это была 

первая «проба пера», впослед-
ствии превратившаяся в хо-
рошо отлаженную схему.

Настоящие же пробле-
мы у И. Разумовой и ком-
паньонов начались в 2011 
году, когда уважаемый и 
известный в стране банк 
«Санкт-Петербург» отказал 
«Планете Фитнес» в реструк-
туризации выданного ранее 
кредита, а в 2013 году к числу 
истцов добавился и Сбербанк 
РФ. Судебные тяжбы продол-
жаются до сих пор.

Надо сказать, что юридиче-
ская служба «Планеты Фит-
нес» действует обдуманно и 
расчетливо, применяя в ходе 
защиты всевозможные ме-
тоды с целью увести компа-
нию от ответственности. Так, 
например, в случае с банком 
«Санкт-Петербург» исполь-
зовались как откровенные 
переносы с затяжкой по вре-
мени, так и методы на грани 
фола, в том числе, например, 
сомнительное отчуждение в 
ходе судебного разбиратель-

ства долей в уставном капи-
тале ООО «Фил Гуд» и «НС 
Фитнес СПб» - дочерних ком-
паний «Планеты Фитнес». 

Выводя И. Разумову из-под 
удара, т. к. личные иски были 
поданы и к ней, и к финансо-
вому директору Н.А. Крюч-
ковой, доля И. Разумовой в 
уставном капитале из кон-
трольной (51%) снизилась до 
символических 1,275%. Кро-
ме того, в ходе судебного раз-
бирательства применялась и 
так называемая финансовая 
карусель, когда учредители 
«Планеты Фитнес» стали 
предъявлять иски к своей же 
компании по существующим 
- предположительно - только 
на бумаге личным кредитным 
обязательствам и тем самым 
тянули время. Банк «Санкт-
Петербург» только изумлялся 
наглости ответчиков и был 
вынужден подавать апелля-
цию за апелляцией. К сожале-
нию, возбужденное уголовное 
дело против Н.А. Крючковой 

(на сумму иска 138 млн ру-
блей) закончилось ничем.

Госпожа И. Разумова, по-
нимая эффективность подоб-
ной защиты и реально ожидая 
претензий от других клубов, 
вместе с основными учреди-
телями - И. Кабановской, М. 
Масленниковой и Н. Крюч-
ковой - срочно переводит свои 
многочисленные клубы в ранг 
отдельных юридических лиц, 
владельцами которых стано-
вится все та же пятерка, вклю-
чая саму И. Разумову, учре-
дившую «всего» 9 компаний, 
и Н. Крючкову с рекордным 
количеством учредительств 
- 17. При этом клубы, вероят-
нее всего, переоформлялись в 
приказном порядке со сторо-
ны действующего президента 
Ирины Разумовой, о чем мо-
жет свидетельствовать при-
знание Елены Рогожиной 
одному из арендодателей 
- индивидуальному предпри-
нимателю В. Шитуеву: «Я 
исполняла то, что мне прика-
жут, потому что я просто не 

хочу потерять свою 
работу».

Таким образом, не 
выплачивая аренд-
ные платежи или 
делая это частично, 
руководители «Пла-

неты Фитнес» доводили до 
«точки кипения» своих арен-
додателей и срочно начинали 
процедуру ликвидации или 
банкротства своих же юри-
дических лиц. Не выдержав 
такой политики ведения биз-
неса, компанию срочно поки-
дает Наталья Крючкова, по ее 
словам, «из несогласия с новой 
схемой работы и финансовых 
разногласий» (она, кстати, так 
и не получила в полном объе-
ме обещанное ей финансовое 
вознаграждение).

Видимо, именно в соответ-
ствии с «новой схемой работы» 
за короткое время  были лик-
видированы компании «Точка 
Ру», «НС Фитнес СПб», «Оазис-
Текс», «МеджикФит», «ФитЭ-
стейт», «Планета Красоты», 
«Территория СПА», «Спорт-
стройинвест», «ТИИМ СПб», 
«Спортстарт», «Реневел-С» и 
другие компании.

А, например, ЗАО «Симпл 
СПб», как уже отмечалось 
выше, объявило себя банкро-

том. Во вре-
мя введенной 
процедуры на-
блюдения вре-
менный управ-
ляющий выявил 
кредиторскую задол-
женность в размере 130 млн 
рублей, усмотрев при этом 
признаки преднамеренного 
банкротства и вывода акти-
вов, поэтому сейчас с этой си-
туацией разбираются право-
охранительные органы.

Как рассказал В. Шитуев, 
один из собственников по-
мещения, в котором «Пла-
нета Фитнес» открыла свой 
первый клуб в Москве (на ул. 
Короленко), сначала управле-
ние клубом в этом помещении 
осуществляла дочерняя струк-
тура «Планеты» - ООО «Ту-
Фит», но с уходом его директо-
ра Н. Крючковой управление 
клубом перешло к ООО «Зо-
лото» - еще одной «дочке», 
исполнительным директором 
которой являлся некий Гаври-
лов Е.И. (штатный фотограф 
и племянник И. Разумовой). 
При этом арендные платежи 
практически прекратились, 
что привело к расторжению 
договора в декабре 2016 года. 
Более того, переговоры о 
продаже прав аренды и фран-
шизы «Планеты Фитнес» 
между ООО «ТуФит» и ООО 
«Золото» вела лично Ири-
на Разумова (в присутствии 
собственника помещения), 
хотя к тому моменту принад-
лежавшая ей «Планета Фит-
нес» как компания была лик-
видирована, и она об этом не 
могла не знать. Спустя месяц 
на претензии В. Шитуева г-жа 
Разумова, к удивлению соб-
ственника, заявляла: «Все во-
просы к Кабановской и Мас-
ленниковой, я уже три года не 
руковожу компанией, я лишь 
бабушка четырех внуков». В 
итоге кроме невыплаченных 
платежей на сумму 10,5 млн 
рублей постфактум поступи-
ло требование от Мосэнер-
госбыта, выявившего в ходе 
проверки факт неучтенного 
потребления электроэнергии 
(воровства) на сумму 5 млн 
рублей. Такие же ситуации, со 
слов собственников, происхо-
дили и с клубами в Бирюлеве 
и Измайлове. Но во взаимоот-

ношениях с компанией «Пла-
нета Фитнес» - и это главное 
- страдали не только арендо-
датели, но и обыкновенные 
клиенты - посетители фит-
нес-клубов. Интернет пестрит 
многочисленными жалобами, 
авторы которых приводят не-
лицеприятные, мягко говоря, 

образцы неблаговидных 
приемов компании 

в работе с посе-
тителями. Чаще 
всего, например, 
п р и м е н я л с я 
такой метод: 
клуб продает 
полугодовые и 
годовые абоне-

менты, а через 
месяц-другой или 

даже через несколь-
ко дней закрывается, 

при этом полученные с клиен-
тов деньги не возвращаются.

«Зачем надо было заклю-
чать договоры, если они знали 
заранее, что клуб закроется. 
Просто какой-то кошмар!», 
«Купили с мужем абонемен-
ты в клуб Алтуфьево. Ровно 
через два месяца клуб за-
крылся, объявив себя банкро-
том. Больше года длится безу-
спешная эпопея по выплате 
денег», «Купила абонемент 
в «Планете Фитнес» - Труд» 
(Варшавское шоссе). Придет-
ся обратиться в соответству-
ющие органы, т. к. по-другому 
получить назад свои деньги 
не получится», «Отвратитель-
ная, сомнительная, не заботя-
щаяся о репутации контора», 
«Безобразие. Давайте объ-
единимся и подадим в суд», «В 
клубе на Короленко, зная, что 
30 декабря договор аренды 
будет расторгнут, продавали 
годовые абонементы и 20-25 
декабря»...

Это лишь малая толика 
криков о помощи владельцев 
абонементов разных клубов 
«Планеты Фитнес». А с уче-
том других перечисленных 
фактов и обстоятельств мож-
но смело предположить, что 
действия владельцев компа-
нии - Ирины Кабановской, 
Марианны Масленниковой 
под руководством граждан-
ки России и Швеции Ирины 
Разу мовой - могут подпадать 
под целый ряд статей УК РФ, 
в том числе:

1)  дача заведомо ложной 
информации - ст. 159;

2)  продажи (оказание ус-
луг), не соответствующие 
действительности, - ст. 159;

3)  преднамеренное бан-
кротство - ст. 196, 197.

Расследование таких  дей-
ствий - дело компетентных 
органов. В этой связи про-
шу данную статью считать 
официальным обращением 
в Прокуратуру и Следствен-
ный комитет Российской 
Федерации.

Сергей Кудряшов

КРАХ ИМПЕРИИ ИРИНЫ КРАГ
История развития и падения первой      в России фитнес-компании

Клуб продает полугодовые и годовые абоне-
менты, а через месяц-другой или даже через 
несколько дней закрывается, при этом полу-
ченные с клиентов деньги не возвращаются.

Ирина Разумова (Краг-Тимгрен)
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Подготовила Елена Хакимова

За что отвечает 
управляющая 
компания?

Какие неисправности долж-
на устранять управляю-
щая компания? Как ни 
позвонишь в УК, там все 
валят на нас: мол, вы же 
собственники. И на этом 
основании почти ничего не 
хотят делать.

С.Г. Жиркова, 
г. Зеленоград.

Юрисконсульт Алексей Ки-
риенко: «Перечень проблем, 
которые управляющая орга-
низация обязана устранить 
даже в отсутствие указания 

на это в договоре, решения соб-
ственников или денежных средств, 
содержится в постановлении №170 
и постановлении №290 правитель-
ства РФ. Вот что обязаны ремон-
тировать без всяких отговорок ра-
ботники УК: протечки в кровле и 
перекрытиях санузлов; поврежде-
ния системы водоотвода; разбитые 
стекла, сорванные створки окон, 
форточек, входных и балконных 
дверей; отслоение штукатурки по-
толка или верхней части стены с 
угрозой обрушения; нарушение 
связи элементов фасада со стена-
ми; неисправности мусоропрово-
дов, лифтов, электрооборудования 
(приложение 2 к постановлению 
№170, а также п. 7, 13, 17, 18 поста-
новления №290).

Перечень неисправностей, пере-
численных в приложении 2 к по-
становлению №170, гораздо шире 
приведенного выше списка, одна-
ко некоторые его части в связи с 
изменением законодательства, в 
частности со вступлением в силу 
Жилищного кодекса РФ и поста-
новления правительства РФ от 13 
августа 2006 г. №491, утратили силу. 
Собственнику нужно понимать, 
какое имущество многоквартир-
ного дома является общим, то есть 
относится к нескольким жилым 
помещениям. Такое имущество 
подлежит ремонту с привлечением 
управляющей организации (реше-
ние Верховного суда от 02.07.2014 
по делу №АКПИ 14-45)».
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Юрист Андрей Конова-
лов: «Телефон - технически 
сложный товар, возврат или 
обмен возможен только при 
наличии неустранимых де-

фектов, заводского брака. Не со-
гласны со сделанной 
экспертизой - про-
ведите независи-
мую. Потом вместе 
с этим заключением 
сможете выставить 
претензию с тре-
бованием о возме-
щении стоимости 
экспертизы и об-
мена телефона или 
возврата денежных 
средств. Если на 
претензию не отве-
тят или ответят от-
казом, обращайтесь 

в суд, где можно потребовать еще 
и неустойку за неудовлетворение 
ваших требований. Все вопросы 
решайте в письменном виде в со-
ответствии со ст. 18 закона «О за-
щите прав потребителей».

Телефон с подвохом
Купила телефон почти за 50 тыс. руб. Дома обнаружила, 
что часть экрана не белого, а желтого оттенка. На следу-
ющий день телефон на аналогичный не обменяли и отпра-
вили его на экспертизу, которая проблем не выявила, хотя 
даже продавцы заметили ощутимую разницу в цвете экра-
на. Как мне теперь быть?

Эльвира Шакирова, г. Рязань.

?

!

Запись разговора 
с врачами законна

Собираюсь идти на первич-
ное заседание бюро медико-
социальной экспертизы, где 
надеюсь получить инвалид-
ность I группы. На всякий 
случай хочу вести на дик-
тофон запись всей беседы. 
Законно ли это?
Валерий Владимирович Д., 

       г. Москва.

Адвокат Олег Данилов: «Вы 
понесете ответственность 
(ст. 137 Уголовного кодек-
са РФ), если будете собирать 
или публично распространять 

собранную информацию о част-
ной жизни лица (его семейную или 
личную тайну), а в вашем случае 
вы будете вести разговор с людь-
ми, которые в это время находятся 
на рабочем месте. Но будет лучше, 
если вы предупредите об этом вра-
чей. Имейте также в виду: такие 
записи, не подтвержденные свиде-
тельскими показаниями, суд может 
не принять. Я бы рекомендовал вам 
действовать более традиционным 
методом - обжаловать его реше-
ние в вышестоящем Главном бюро. 
Если и его решение вызовет сомне-
ние, обжалуйте его, написав заявле-
ние в Федеральное бюро МСЭ».

?
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Подготовила Елена Хакимова

Если не живешь 
в доме - могут 
отобрать

Бывший супруг остался 
жить в нашем частном 
доме, где каждому из нас 
принадлежит по полови-
не. Муж просит продать 
ему мою половину. Я ниче-
го продавать не хочу, а он 
грозится, что отберет 
у меня эту долю по суду. 
Это возможно?

Роза Сабирова, 
Липецкая область.

Адвокат Сергей Омельчак: 
«Да, такой риск существует. 
Основываясь на сложившей-
ся ситуации, экс-супруг мо-
жет подать в суд иск о предо-

ставлении ему дома в единоличное 
владение. Доводами могут стать, в 
частности, траты на содержание 
дома. Вы, как собственница, обя-
заны, соразмерно со своей долей, 
участвовать в уплате налогов, сбо-
ров и иных платежей по общему 
имуществу, а также в издержках 
по его содержанию и сохранению 
(ст. 249 Гражданского кодекса РФ). 
Таким образом, рекомендую, пока 
не поздно, озаботиться таким уча-
стием. Также может сыграть роль 
наличие у вас второго жилья, тогда 
как для мужа доля в доме, судя по 
всему, является единственной жи-
лой недвижимостью. Тем не менее 
у вас еще есть шанс избежать су-
дебного конфликта, заключив со-
глашение по пользованию домом, 
в котором будут четко прописаны 
права и обязанности сторон. Этим 
документом (а также, безусловно, 
безупречным исполнением всех 
его пунктов) вы всегда сможете 
«прикрыться».

?
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Юрист Илья Штейн: «Что-
бы исключить возможность 
применения мошенниче-
ских схем, перед тем как 
совершить сделку, придется 

ознакомиться с внушительным 
пакетом документов. Прежде 
всего это выписка из Единого го-
сударственного реестра прав на 
недвижимое имущество и сделок 
с ним (ЕГРП). Она подтверждает 
право собственности продавца на 
отчуждаемую квартиру и содер-
жит информацию об обремене-
нии права собственности. Такая 
выписка предоставляется Росре-
естром по запросу любого лица.

По вашему требованию соб-
ственник должен предоставить 
расширенную форму выписки, 
содержащую информацию о 
переходе права собственности 
и документах, на основании ко-
торых совершались сделки с не-
движимостью. Из этих докумен-
тов можно выяснить, на каком 
основании приобретено право 
собственности на квартиру (до-
говор купли-продажи, дарения, 
наследование, приватизация).

Нужно быть осторожным, 
если продавец откажется предо-
ставлять следующие докумен-
ты: финансово-лицевой счет 
(содержит сведения о собствен-
никах с указанием их доли и 
составе семьи); расширенную 
(архивную) выписку из домовой 
книги (кто и когда имел право 
пользования жилплощадью); 
нотариально заверенное разре-
шение супруга на отчуждение 
квартиры, если она является со-
вместной собственностью; нота-

риально заверенное заявление 
об отказе от приватизации тех, 
кто зарегистрирован в квартире; 
разрешение органов опеки и по-
печительства на продажу квар-
тиры, если в ней зарегистри-
рованы несовершеннолетние 
дети; разрешение общественной 
жилищной комиссии при муни-
ципальном округе на продажу 
квартиры, если в ней прожива-
ют нетрудоспособные инвали-
ды I и II групп; техпаспорт БТИ 
(содержит сведения об инвента-
ризационной стоимости, исходя 
из которой взимаются пошлина 
и налоги при совершении сдел-
ки, а также об аресте или иных 
ограничениях в случае их на-
личия); справку об отсутствии 
задолженности по оплате жи-
лищных и коммунальных услуг; 
справку об уплате налога на 
дарение или о принятии наслед-
ства (если право собственности 
возникло по одному из этих 
оснований); справки из психо-
неврологического диспансера 
и наркодиспансера, подтверж-
дающие дееспособность про-
давца... 

Наиболее высока вероят-
ность покупки проблемной 
квартиры при продаже че-
рез представителя. Добейтесь 
встречи с реальным собствен-
ником, убедитесь в его дее-
способности и в том, что до-
веренность представителя не 
является подделкой, поскольку 
продажа квартиры по поддель-
ной доверенности расценива-
ется судом как отсутствие воли 
собственника на отчуждение».

При покупке «вторички» - внимание 
на детали

Хотим с мужем купить квартиру на рынке вторичного жи-
лья, но говорят, что «вторичка» отличается высокими ри-
сками. Можно ли самим проверить юридическую чистоту 
квартиры перед покупкой?

Юлия и Павел Романовы, г. Москва.
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В столетний юбилей 
Великой Октябрьской 

революции интересно 
отметить, что штурмов 

Зимнего дворца было 
несколько. А сама дата 

7 ноября (25 октября по 
старому стилю) может 

быть оспорена...

Штурм первый: 
революционный

Штурм Зимнего дворца 
начался в 9 часов 40 минут 
вечера 25 октября по старо-
му стилю (7 ноября) и закон-
чился в 2 часа ночи 26 октя-
бря (8 ноября) 1917 года.

Кабинет Временного пра-
вительства был арестован 
отрядом революционно на-
строенных матросов во гла-
ве с Антоновым-Овсеенко 
в 2 часа 10 минут 26 октя-
бря. Однако министры не 
сдались в прямом смысле 
этого слова, а лишь заяви-
ли, что вынуждены подчи-
ниться силе.

Пока министры Времен-
ного правительства ждали 
помощи с фронта, их охра-
няли 137 военнослужащих 
женского батальона, три 
роты юнкеров и 40 Геор-
гиевских кавалеров, инва-
лидов войны из располо-
женного в здании Зимнего 
дворца госпиталя.

Первоначально предпо-
лагалось, что Зимний дво-
рец будут оборонять казаки, 
давшие присягу Временному 
правительству. Но их подраз-
деления накануне штурма 
покинули дворец. 

Утром 25 октября рево-
люционные массы заняли 
почту, телеграф, банки и 
другие государственные 
учреждения. Вооружен-
ного сопротивления им 
практически нигде не ока-
зывалось. Однако идти на 
штурм Зимнего дворца 
большевики опасались, счи-
тая, что могут вернуться ка-
заки или подойти с фронта 
части, верные Временному 
правительству. Да и людей 
для штурма у большевиков 
было немного. Например, 
из 1500 красногвардейцев 
Путиловского завода для 
штурма дворца было выде-
лено всего... 80 человек.

Только после прибытия 
из Кронштадта нескольких 
тысяч революционных ма-
тросов большевики наконец 
решились на штурм. По со-
ветской мифологии, матро-
сы революционным вихрем 
взяли дворец. В реальности 
все обстояло менее лихо.

Первый штурм защитни-
ки Зимнего дворца отбили. 
Как отмечали обе стороны, 
в течение часа толпы матро-
сов волнами накатывали и 
отходили обратно под плот-
ным огнем его защитников. 
В 23 часа в сторону Зимнего 
дворца начали вести огонь 
из орудий Петропавловской 
крепости. Было произведе-
но 35 выстрелов, били спе-

циально мимо. В это время 
во дворец со стороны Невы 
через незапертые двери на-
чали проникать зеваки и 
криминальные элементы. 
Судьбу дворца решила не-
внимательность его охраны.

Защитники дворца, ожи-
давшие подмогу из Государ-
ственной думы, ошибочно 
пропустили на территорию 
Зимнего около двух сотен 
революционеров. Вслед за 
ними с Дворцовой площади 
ворвалась во двор, а затем 
хлынула во дворец толпа 
матросов и красноармей-
цев.

Несмотря на длительное 
сопротивление защитни-
ков дворца, людские по-

тери, подтвержденные до-
кументально, оказались 
минимальны: шестеро сол-
дат и одна ударница из жен-
ского батальона смерти.

Штурм второй: 
похмельный

Самое удивительное, что 
с арестом членов Временно-
го правительства проблемы 

у Зимнего дворца лишь 
начались. Дело в том, 
что в его здании храни-
лись не только огромное 
количество ценностей, 
но и огромные запасы 

спиртного. Если картины, 
скульптуры и другие пред-

меты искусства интересова-
ли революционные массы 
в меньшей степени, то ради 
спиртного они были готовы 
на все.

Вот свидетельства амери-
канского журналиста Аль-
берта Рис Вильямса, участ-
ника октябрьских событий 
в Петрограде. В своей книге 
«Путешествие в револю-
цию» он отмечал, что боль-
шевики достаточно бережно 
отнеслись к ценностям двор-
ца: «Уходя из дворца через 
единственную оставленную 
для выхода дверь, мы увиде-
ли около нее молоденького 
командира-большевика, по-
близости от него стол и двух 
солдат, которые обыскивали 
всех, кто выходил, чтобы из 
дворца не были унесены ни-
какие ценности. Лейтенант 
снова и снова повторял: «То-
варищи, этот дворец теперь 
принадлежит народу. Это те-
перь наш дворец. Не воруйте 
у народа. Не позорьте на-
род». Действительно, создан-
ная впоследствии комиссия 
отмечала, что практически 
все ценности дворца были 
сохранены. Те же предметы 
искусства, которые пропа-
ли, были объявлены в ро-
зыск. Им занялась комиссия, 
созданная по предложению 
Луначарского. Проверяли 
скупки, рынки, антикварные 
лавки и ломбарды. Многое 
удалось вернуть. Иначе об-
стояло дело с коллекцион-
ным спиртным.

По официальным данным, 
в подвалах Зимнего дворца 
хранилась пятая часть всего 
алкоголя города! Неудиви-
тельно, что, когда начались 
винные погромы, томимые 
алкогольной жаждой рево-
люционные массы пошли на 
новый штурм Зимнего.

По воспоминаниям оче-
видцев тех событий, подва-
лы дворца заваливали дрова-
ми и закладывали кирпичом. 

Все было бесполезно. Каж-
дую ночь все новые и новые 
штурмовые группы проби-
вали стены, чтобы вынести 
несколько ящиков элитного 
алкоголя. «Одна толпа у стен 
дворца сменялась другой, и 
все хотели лишь одного - бес-
платного алкоголя», - описы-
вал ситуацию тех дней в сво-
их мемуарах фельдфебель 
Криворученко.

Дошло до того, что в про-
битые с улицы отверстия 
были выставлены пулеметы 
и по толпе то и дело открыва-

ли огонь. Наконец, основную 
массу алкоголя из подвалов 
Зимнего дворца по пожар-
ным трубам слили в Неву. Как 
вспоминал Троцкий, толпы 
оборванцев пили вино прямо 
из реки и грязных канав, по 
которым оно из дворца впе-
ремешку со снегом и грязью 
текло в Неву.

Целым оставили только 
один из винных погребов, 
в котором хранился особо 
ценный алкоголь стоимо-
стью несколько миллионов 
рублей золотом. Во время 
винных штурмов грабители 
попасть в него не смогли, и 
около винного хранилища 
новой властью был выстав-
лен усиленный караул.

Вскоре Луначарскому, на-
значенному начальником 
Дворцового управления, 
доложили, что Преобра-
женский полк, охранявший 
дворец, безнадежно пьян. 
Его заменили Павловским 
полком. В Зимний дворец на-
правили двух ответственных 
товарищей, которые прове-

ли инвентаризацию и нача-
ли переговоры со шведами 
о продаже коллекционного 
вина в эту страну. Пока еще 
было что продавать.

По словам все того же 
Троцкого, чтобы пресечь 
грабежи элитного алкоголя, 
солдатам пообещали вы-
давать по две бутылки вина 
в день на каждого бойца. 
Однако ко второй полови-
не ноября винные погромы 
приобрели такой размах, что 
в городе был введен сухой за-
кон, а расхитители спиртно-
го названы врагами народа. 
Не помогло. Пили все. Даже 
члены экипажей броневи-
ков, направленных на разгон 
толпы, ворующей из Зимне-
го дворца алкоголь, вскоре 
начали шататься, разя пере-
гаром. Лишь после того, как 
балтийские матросы приня-
лись безжалостно расстрели-
вать пьяных мародеров, вин-
ные штурмы прекратились.

Штурм третий: 
киношный

Долгое время о штурме 
Зимнего дворца мы знали по 
кадрам кинохроники, снятым 
во время его третьего штурма. 
Состоялся он 7 ноября 1920 
года. Большевики с истинно 
революционным размахом 
решили отметить трехлетие 
революции, взяв Зимний дво-
рец «на бис» под стрекот ки-
нокамер. В инсценировке уча-
ствовали 8 тыс. человек.

Для повтора знаменито-
го холостого выстрела из 
Кронштадта даже перегнали 
крейсер «Аврору». Освеща-
ли революционное действо 
с помощью 150 мощных про-
жекторов. В управлении ме-
роприятием была задейство-
вана даже телефонная связь. 
Тем не менее не обошлось 
без накладок. В момент на-
чала штурма телефонная 
связь вышла из строя. Остав-
шись без связи, «Аврора» 
палила по Зимнему двор-
цу не переставая. Стрельба 
продолжалась до тех пор, 
пока помощник главного 
режиссера Николая Евреи-
нова не съездил на крейсер 
на велосипеде сказать, что 
стрельбу можно прекратить. 
По свидетельству художника 
Анненкова, взятие Зимнего 
было поставлено настолько 
масштабно, что вошло во все 
учебники театрального ис-
кусства XX столетия.

Примечательно, что 
именно запечатленная на 
кинопленку театрализован-
ная постановка 1920 года 
«Взятие Зимнего дворца» 
впоследствии демонстриро-
валась на протяжении суще-
ствования советской власти 
в качестве «кинохроники» 
революции.

В 1927 и 1937 годах взятие 
Зимнего повторили еще два 
раза для съемок фильмов 
«Октябрь» и «Ленин в Ок-
тябре», причем в качестве 
артистов использовали на-
стоящих участников собы-
тий.

Дмитрий Соколов

Запечатленная 
на кинопленку те-
атрализованная 
постановка 1920 

года «Взятие Зим-
него дворца» впо-
следствии демон-
стрировалась на 

протяжении суще-
ствования совет-

ской власти в каче-
стве «кинохроники» 

революции.

ЗИМНИЙ ДВОРЕЦ 
БРАЛИ ТРИЖДЫ

В.А. Антонов-Овсеенко

Женский батальон
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П
ервые пластуны по-
явились в низовьях 
Днепра как наиболее 

боеспособные подразделе-
ния казаков, выходцев из За-
порожской Сечи.

По одной версии, слово 
«пластун» - сокращение от 
украинского «пластувати» 
(ползти). По другой - так 
называл себя отряд казаков 
под руководством запорож-
ского казака Пластуна.

В конце XVIII века пласту-
ны вошли в состав Черномор-
ского казачьего войска, Ку-
банского казачества, а также 
приступили к охране южной 
границы Российской империи. 
Они владели любым видом со-
временного им оружия. Об их 
способностях в рукопашном 
бою до сих пор слагают леген-
ды. Как утверждают военные 
историки, пластуны владели 
уникальными приемами руко-
пашного боя, которые позво-
ляли им захватить в плен двух-
трех противников, связать их 
и в одиночку доставить в свой 
лагерь, нередко через линию 
фронта. 

Кроме военной разведки, 
охраны границ и спецопе-
раций пластуны считались 
отличными моряками. В 
абордажном бою они мог-
ли почти без потерь одо-
леть многократно превос-
ходящие силы противника. 
Турецкий военный историк 
Наима утверждал, что турок 
надо было палками застав-
лять идти воевать против 
казаков.

О редкой смелости и фан-
тастической удаче казаков в 
бою писал французский гене-
рал Морен, подчеркивая, что 
больше всего на свете На-
полеон Бонапарт ненавидел 
именно русских казаков.

вылазок 
легендарных 
пластунов

КАЗАЧИЙ 
СПЕЦНАЗ: 

3.   Покорители непокорных горцев
Примечательно, что первыми официальны-ми снайперами России стали также пластуны. Учитывая особую важность выполняемых ими задач, вооружение пластунам предоставлялось самое лучшее. В середине XIX века в русскую армию поступило около 21 тыс. литтихских штуцеров, которые отличала прицельная даль-нобойная стрельба. Вооружили ими, разумеется, пластунов. Это оружие и навыки разведчиков понадобились на юге России.Около трех тысяч непокорных горцев реши-ли захватить Крымское укрепление, располо-женное за кордонной линией Кубани. В помощь осажденному гарнизону были отправлены 40 пластунов. Командовал ими атаман Бабич, ко-торый решил, что и этих сил вполне достаточно для отражения атак горцев.

Он не ошибся. Встретив противника, пласту-ны укрылись за деревьями и открыли прицель-ный огонь из штуцеров. Судя по итогам боя, ни один выстрел казаков не прошел мимо цели. Сколько ни пытались горцы смять небольшую группу пластунов, ничего у них из этого не вы-шло. Спустя два часа горцы отступили, понеся тяжелые потери.

2.  Севастополь: лучшая оборона - нападение
Пластуны доказали свои неординарные способ-ности во время обороны Севастополя в Крымскую кампанию. В ноябре 1855 года на четвертом бастионе сложилась тяжелая ситуация. По бастиону нещадно била батарея войск коалиции, состоявшая из шести мортир. Несмотря на большие потери, уничтожить хорошо укрепленную, глубоко врытую в землю бата-рею не удавалось. Для решения проблемы на бастион прибыл главнокомандующий и начальник гарнизо-на. На совещании, проходившем буквально под вражескими пуля-ми, вице-адмирал Новосельский в качестве причины потерь ука-зал на батарею врага. В ответ казачий полковник Головинский предложил выслать туда развед-чиков.
Ночью русский отряд уста-

новил нахождение вражеских караулов и огневых точек, а под утро 390 пластунов, 50 ма-
тросов и 100 солдат пошли 
врукопашную. Пластуны дей-
ствовали кинжалами, солдаты 
и матросы - штыками. Отряд 
уничтожил вражескую ба-
тарею, выдержал несколько 
контратак и вернулся к своим. 
При этом пластуны сделали 
невозможное: три мортиры, 
захваченные неповрежден-
ными, были подняты с земли 
и перенесены под шкваль-
ным огнем противника на 
четвертый бастион русских.
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1.  Как обмануть турок
На заре своего появления пластунам не-

редко приходилось на своих небольших 

маневренных судах - «чайках» спускаться 

из Запорожской Сечи по Днепру в Черное 

море. Их путь лежал мимо острова Тавань. 

На его правом берегу турки построили кре-

пость под названием Кизы-Кермень. На 

противоположной стороне Днепра у прито-

ка Конки была возведена вторая крепость 

- Ослан. Как только турки получали инфор-

мацию о том, что русские казаки-пластуны 

сплавляются по Днепру, то тут же перего-

раживали реку железной цепью. Одна ее 

часть протягивалась от острова Тавань до 

Кизы-Керменя, а вторая - до Ослана. Лишь 

в одном месте реки оставался узкий проход, 

который отлично простреливался пушками 

обеих крепостей. Миновать преграду без 

больших потерь не представлялось возмож-

ным. Но только не для пластунов.

Казаки дожидались темной грозовой 

ночи, рубили высокие корабельные сосны 

и, поставив их вертикально на плоты, сплав-

ляли к турецким крепостям. Стволы были 

похожи на мачты кораблей. На полном ходу 

они врезались в железные цепи, чем вызы-

вали шквальный огонь турецких орудий. 

Тем временем «чайки» казаков с убранны-

ми мачтами и парусами тихо подплывали к 

острову. С помощью бочонка пороха взры-

валась цепь, и «чайки» устремлялись дальше 

целыми и невредимыми.

Кстати, благодаря пластунам появился 

популярный военный термин «выстрел на 

хруст» - меткий выстрел в полной темноте 

по звуку.

9 ноября в России - День казачества. Особый почет и 
восхищение потомков вызывает отдельная элитная каста 
казаков-разведчиков - пластунов.
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5.  Пластуны против егерей
Пластуны участвовали практически во всех войнах с участием Рос-сии: русско-турецких, русско-персидской, русско-польской и Русско-японской войнах, Первой мировой. И даже во время Великой Отече-ственной войны вспомнили о них - была сформирована 9-я пластунская Краснодарская Краснознаменная горнострелковая дивизия.Пластуны Второй мировой войны показали себя великолепными разведчиками и исполнителями сложнейших диверсионных операций. На территории Германии на исходе войны пластуны лицом к лицу стол-кнулись с немецким спецназом - знаменитыми горными стрелками.В феврале 1945 года 9-й дивизии пластунов было поручено пере-крыть шоссейную дорогу между городами Рыбник и Ратибор. Защи-щали данный рубеж элитные горнолыжные части вермахта. Им в по-мощь были выделены минометчики и танки. При этом горные стрелки были одеты в маскхалаты и обуты в снегоступы, что делало их вдвойне опаснее.

Тяжелый бой завязался за поселок Нейдорф. Несколько раз он пе-реходил из рук в руки. Силы обеих сторон были на исходе. В очередной раз отбив городок, советские бойцы легли спать на первом этаже одно-го из домов. Утром неожиданно выяснилось, что на втором этаже спали такие же измотанные горные стрелки. Бой закипел с новой силой, и победа на сей раз досталась потомкам легендарных пластунов.

у д часа горцы отступили, понеся тяжелые потери.

4.  Дядя Гиляй: за «языком»
На любой войне главная задача разведки - 

вовремя взять «языка». Пластуны с этой про-

блемой справлялись лучше всех. Кстати, в от-

ряде пластунов-разведчиков удалось повоевать 

во время русско-турецкой войны 1877-1878 го-

дов Владимиру Гиляровскому, автору знамени-

той книги «Москва и москвичи».

Однажды ему показали господствующую 

высоту, которую поочередно занимали то 

русские, то турецкие войска. Место это было 

прозвано Охотничьим курганом, поскольку за 

обладание им велась настоящая охота противо-

борствующих сторон. Именно на эту высоту и 

отправился Гиляровский с отрядом. 

По его словам, чуть ли не каждую ночь пла-

стуны отправлялись на разведку, ухитряясь 

пройти чуть ли не в метре от неприятельских 

позиций. После каждой вылазки пластуны не-

пременно возвращались с «языком». Самое не-

приятное, по словам писателя, было переходить 

по шею в воде горную реку Кинтриши. На дру-

гую сторону реки, занятую врагом, уходили, как 

правило, двое пластунов, а обратно возвраща-

лись всегда три человека - двое разведчиков и 

подталкиваемый кинжалом «язык». Снять часо-

вого без единого звука, да еще и переправить на 

свои позиции пленного могли только пластуны.

5

Дмитрий Соколов
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По какому пути может 
пойти Россия после работы 
независимой комиссии МОК 
под руководством Дениса Ос-
вальда? Напомним, что Ри-
чард Макларен возглавлял 
другую комиссию, которая 
проверяла нашу сборную на 
летних Олимпиадах - прини-
мали допинг наши спортсме-
ны или нет. Тогда делегация 
России с большими потеря-
ми, без легкой и тяжелой ат-
летики, без паралимпийцев 
все-таки пробилась в Рио и 
выступила там достойно. Но 
теперь Освальд проверяет 
зимние виды спорта и Олим-
пиаду в Сочи. И вот первые 
потери...

Аннулированы все ре-
зультаты российских лыж-
ников Александра Легкова, 
который завоевал «золото» 
в гонке на 50 км, а также 
Евгения Белова на Играх 
в Сочи. Сами спортсмены 
дисквалифицированы по-
жизненно. Да, это наказание 
распространяется только на 
Олимпиады, но можно вы-
ступать в соревнованиях под 
эгидой Международной фе-

дерации лыжного спорта. Да, 
решение комиссии Осваль-
да можно еще оспорить в 
международном спортивном 
арбитраже. Но тут надежды 
мало.

Что дальше? По такой же 
схеме разберутся с другими 
российскими лыжниками - 
уже отстраненными Алек-
сеем Петуховым, Максимом 
Вылегжаниным, Евгением 
Шаповаловым, Юлией Ива-
новой. Прецедент ведь соз-
дан.

Комиссия Освальда наста-
ивает, что спортсмены несут 
ответственность даже за то, 
если кто-то проводил мани-
пуляции с пробами без их ве-
дома. Вывод сомнительный 
с точки зрения презумпции 
невиновности. И это может 
быть сильным аргументом в 
арбитражном суде. Но когда 
Россия там побеждала?

Более того, помимо лыж-
ников в разработке комис-
сии Освальда находятся еще 
22 участника Игр в Сочи, 
которые завоевали девять 
медалей. Не исключено, что 
нас ждет потеря всех этих 

олимпийских наград, а с ними 
и первого места в медальном 
зачете на домашней Олимпи-
аде.

При этом под удар по-
падает вся сборная России, 
которая может не попасть в 
Пхенчхан. Будет висеть во-

прос: а нужна ли 
такая страна миро-
вому спортивному 

сообществу?
Худший сценарий - 

не пустят никого. Ни фи-
гуристов, ни хоккеистов. 

Потому что Освальд не Ма-
кларен, он должен прийти с 
доказательствами. Больше 
года копал.

Правда, вероятность та-
кого наказания - не больше 
50%. Но она увеличивается с 
каждым днем.

В Южной Корее мы реши-
ли узнать, как местные жи-
тели и организаторы Олим-
пиады относятся к тому, что 
делегация сборной России к 
ним может не приехать.

Генеральный секретарь 
оргкомитета Пхенчхана-2018 
напомнил, что Владивосток 
находится не так уж далеко 
от Сеула. До Южной Кореи 
можно доплыть пароходом, 
долететь самолетом. Все 
очень рядом, и на Олимпиаде 
рассчитывали на российских 
туристов.

Впрочем, один из незави-
симых корейских экспертов 

выразил мнение, что фактор 
присутствия России на их 
Олимпиаде не является клю-
чевым. «Для нас главное, что-
бы в гости приехали китайцы. 
В основном это они создают 
кассу», - объяснил эксперт. Но 
надо напомнить, что Китай 
на зимней Олимпиаде брал 
медали в шорт-треке, в конь-
кобежном спорте, а также 
во фристайле. Это узкий ряд 
дисциплин, и было бы стран-
но, если бы китайцы в эти дни 
устроили паломничество в 
Пхенчхан и Каннын.

Также корейские чинов-
ники заметили, что сборная 
России важна для статуса 
Олимпиады. К ним и так не 
едут звезды НХЛ - северо-
американская бизнес-лига 
отказалась по своим финан-
совым соображениям, не 
найдя общего языка с МОК. 
А если отстранят и россий-
ский хоккей? КХЛ ведь счи-
тается второй по силе лигой 
мира. Тогда хоккей в Корее 
может быть представлен со-
всем бедно.

А как можно не увидеть 
фигуристку Евгению Мед-
ведеву? Звезду шорт-трека 
Виктора Ана, который сме-
нил южнокорейское на рос-
сийское гражданство? Как 
обойтись без гениального 
лыжника Сергея Устюгова?

Без России это будет со-
всем другая - девальвирован-
ная Олимпиада. Международ-
ное сообщество, несмотря на 
ненависть к теме допинга и 
беспощадность к нарушите-
лям из нашей страны, все это 
прекрасно понимает. Захочет 
ли МОК совершить публич-
ное самоубийство, опустив 
интерес к своему детищу 
ниже плинтуса?

Сильно сомневаюсь.

Генеральный менед-
жер «Вегаса» Джордж 
Макфи подписал кон-
тракт со звездой СКА и 
лучшим бомбардиром 
прошлогоднего чемпи-
оната мира Вадимом 
Шипачевым, дав ему 
серьезные деньги. Что 
это такое - 4,5 млн дол-
ларов в год? Пример-
но столько же сейчас 
зарабатывает Никита 
Кучеров, которого на-
зывают одним из луч-
ших хоккеистов мира.

Что интересно, Ши-
пачев подписал кон-
тракт в мае в разгар 
чемпионата мира, чем 
сильно оскорбил руко-
водство сборной Рос-
сии и СКА - оно у нас 
единое, в одном фла-
коне.

Шипачева очень 
долго уговаривали под-
писать новый контракт 
в России, предлагали 
сумасшедшие деньги - 
Вадим отказался, хотя 
в нем нуждались на 
Олимпиаде как в класс-
ном центрфорварде, на 
котором держится зве-
но. Однако Шипачев 
выбрал Лас-Вегас.

Он ехал туда как топ-
звезда, гордо задрав нос. 
Но в октябре его отпра-
вили в фарм-клуб, пото-
му что у «Вегаса» был 
перебор игроков.

Эту ситуацию Вадим 
воспринял как личное 
оскорбление. Потом в 
основном клубе сло-
мались сразу три хок-
кеиста. Из фарм-клуба 
формально были вызва-
ны трое других - и как 
раз Шипачев.

Россиянин начал не-
плохо. Забил в первом 
же матче НХЛ. Провел 
еще две игры и снова 
был направлен в фарм-
клуб, когда поправился 
его партнер Джонатан 
Маршессо.

По мнению Макфи, 
Шипачев еще сыроват 
для НХЛ, ему стоит по-
лучить практику в низ-
шей лиге. У россиянина 
тут же появились другие 
проблемы. Эксперты 
отмечали, что Вадим, 
мягко говоря, не фанат 
физподготовки. Он не 
сидит часами в трена-
жерном зале, не изнуря-

ет себя железом, а его 
тело мягковато. Может, 
большому мастеру и не 
нужны стальные муску-
лы, но в Америке любой 
нюанс имеет громадное 
значение.

На этот раз Вадим 
согласился ехать во 
вторую по значению 
хоккейную лигу Север-
ной Америки - АХЛ. 
Но столкнулся с бы-
товыми трудностями 
- на матч он добирался 
несколько часов на ав-
тобусе, и ноги затекли. 
Потом оказалось, что 
в отеле его заселили в 
двухместный номер к 

какому-то американ-
цу, а сам Шипачев не 
говорит по-английски. 
Да еще тот парень при-
гласил к себе в номер 
какую-то девчонку. 
Россиянину стало не-
комфортно. Он развер-
нулся и опять улетел в 
Лас-Вегас к семье.

Макфи только об-
радовался. Сначала 
«Вегас» влепил наруши-
телю бессрочную дис-
квалификацию, пред-
ложив искать варианты 
обмена в другой клуб 
НХЛ. А потом расторг 

с ним контракт, сэконо-
мив 9 млн долларов.

Шипачева звали в 
другой клуб, уже из Ка-
лифорнии. Но Вадима 
это не устроило. Он ра-
зочаровался в НХЛ. 

Говорят, Шипачев 
уже прилетел домой. Где 
он окажется? Есть два 
варианта. Первый - это 
родная «Северсталь». 
Сам ведь Вадик из Че-
реповца. Его клуб ведет 
борьбу за выживание. В 
следующем сезоне КХЛ 
будет сокращена на три 
команды, «Северсталь» 
может попасть в их чис-
ло. И тогда хоккей в го-
роде умрет. Но Шипаче-
ву не смогут обеспечить 
большую зарплату - 
найдут миллионов 40-60, 
не больше.

Второй вариант - 
СКА, где могут отва-
лить 150-200 млн рублей. 
Да, между сторонами 
был конфликт. Но ког-
да речь идет о больших 
деньгах, наши игроки и 
менеджеры засовывают 
свою гордость и обиды в 
глубокий карман.

Материалы подготовил Степан Строев

Россию снова хотят 
покарать из-за допинга

Наш человек побывал в Южной Корее за 100 дней до 
Олимпиады и узнал, как эта азиатская страна готова к 

глобальному спортивному празднику. Хотя не факт, что 
сборная России попадет в Пхенчхан, - против нас снова 

началось расследование.

Почему русский форвард 
сбежал из Лас-Вегаса?

Вадим Шипачев считался одним из лучших хоккеистов КХЛ. В мае он 
решил покорить Северную Америку, причем мосты сжег публично - 
порвал с прежним клубом СКА и подписал контракт с командой-
новичком из Лас-Вегаса ( 9 млн долларов на два года). Но то, что с 
Шипачевым происходило дальше, напоминало дурной анекдот...

Комиссия 
Освальда 
(МОК)
настаивает, 
что 
спортсмены 
несут 
ответственность 
даже за то, 
если кто-то 
проводил 
манипуляции 
с пробами 
без их ведома.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барьер между клетками 
тела. 7. «Тросик» для песика на прогулке. 10. Садовая дверца. 
11. Интересная история от Чехова. 12. Халцедон в колечке. 13. 
Бандит из «Белого солнца пустыни». 15. Страстные глаза из 
романса. 16. Горное селение. 17. Взаимодействие извести с 
водой. 18. Предок франка в Париже. 19. Покоритель небесных 
просторов. 22. Немецкое «имперское собрание». 25. Дается 
при рождении. 26. Русский первопечатник. 29. Аргентинский 
футболист. 31. Предтеча Христа. 33. Приобретение крадено-
го. 35. Марс у греков. 36. Семеро с ложками за обедом. 38. 
Сеть для промышленного лова. 39. Космический «привязок» 
к планете. 41. «Фарш» из кабачков. 42. Неразбериха в делах. 
44. Высший орган государственной власти в СССР. 47. Вата-
га всадников. 49. Супец по рецепту рыбака. 50. Религия сынов 
Израилевых. 53. Банная зона высоких температур. 55. Откры-
тый конный экипаж. 56. Кустарник, растущий в пустыне. 60. 
Обман покупателя. 61. Охотничья плеть. 62. Владелец волшеб-
ной лампы. 63. Национальность Короля Вальсов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мочалок командир». 2. Архан-
гел, покровитель всех воинов. 3. Кинокартина Дж. Кэмерона. 
4. Аппарат Ж.-И. Кусто. 5. Отпечаток заячьей лапки. 6. Круглая 
мебель для переговоров. 7. Раздел главы учебника. 8. Татья-
на с «Дальнобойщиком». 9. Актер в роли Сухова. 14. Столица 
с памятником Салавату. 20. Автор начинаний. 21. Превраще-
ние мороженого в молоко. 23. Родственник кефира с фрукто-
выми добавками. 24. Красная нить повествования. 27. Режис-
сер фильма «Мимино». 28. Девушка, хлопочущая по дому. 30. 
Деятель, «затмевающий» солнце. 32. Ветер, дующий на запад. 
34. «Мы живем на Занзибаре, в … и Сахаре». 37. Забава, а 
для артиста – труд. 40. Прическа юного Майкла Джексона. 42. 
Степь да степь в Африке. 43. Школьный известняк. 45. Пейзаж 
из окна. 46. Бытовые отходы. 47. Сердце Афганистана. 48. И 
сиднеец, и мельбурнец. 50. Защитный бинт на электропрово-
де. 51. Угрожал Земле в «Армагеддоне». 52. Написал «Пышку» 
и «Милого друга». 54. «Неизвестная» буква из уравнения. 57. 
Патрисия среди певиц. 58. Так звали Жирардо. 59. Странник в 
пьесе «На дне».

ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«МИР НОВОСТЕЙ»

8 (925) 505-13-34
E-mail:press@mirnov.ru
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы часто предпочитают 
игнорировать чужое мнение и бы-
стро ретироваться, если атмосфе-
ра начинает накаляться. Нет ниче-
го плохого в том, что вы избегаете 
конфликтов, но это не означает, 
что можно позволять другим все 
решать за вас. В четверг вам мо-
гут понадобиться дополнительные 
финансовые вложения. В субботу 
вас ждет успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

В любых сложных ситуациях 
Стрельцы найдут компромисс. 
Итоги сегодняшней ситуации 
во многом будут зависеть 
от вашей позиции. Каждое 
слово, которое вы собира-
етесь произнести в четверг, 
обдумайте несколько раз. В 
понедельник удача будет со-
путствовать вам в финансо-
вых делах.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Старайтесь избегать пустых 
дел и разговоров. Главным 
акцентом для Овнов на этой 
неделе являются финансы. 
Пора сделать выводы, про-
анализировав свои доходы 
и расходы. Воскресенье ока-
жется плодотворным для до-
машних дел. Во вторник будь-
те осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Энергия Тельцов бьет ключом. 
Это время для укрепления свя-
зей, проявления любви и за-
боты. Вселенная проецирует 
успокаивающую энергию и 
просит всех замедлить темп 
и ценить маленькие радости в 
жизни. В среду ваши амбиции 
могут вызвать соперничество. 
В субботу не сидите дома, от-
правляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Ракам следует вернуться к ре-
шению некоторых дел, которые 
до сих пор не удалось завер-
шить. Влияние планет на этой 
неделе придаст вам силы, с ко-
торой все препятствия будут вам 
по плечу. В пятницу можете по-
страдать от собственного эгоиз-
ма. Будьте осторожны в компа-
нии незнакомцев во вторник: не 
стоит доверять им личные тайны.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Окружающие тянутся к ним, 
потому что Львы всегда уве-
рены в себе. Хотя вы часто бы-
ваете правы, но это не значит, 
что всегда. Попробуйте ос-
мыслить и принять другую точ-
ку зрения, вы не всегда долж-
ны выигрывать в споре! Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью в среду. Пятница 
идеальна для свиданий. 
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Чем сильнее Девы будут же-
лать чего-то добиться, тем 
болезненнее будет ответ на 
ограничения и запреты. Мо-
билизуйтесь и приложите все 
усилия для получения желае-
мого. В среду рассчитывайте 
только на свои силы. В выход-
ные доделайте отложенные 
домашние дела. 

Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Это хороший период для новых 
инициатив. Вместе с тем нача-
ло недели может быть слегка 
омрачено чьей-то холодностью 
и чрезмерным упрямством. 
Весы быстро найдут точку опо-
ры в сложной ситуации. В среду 
не поддавайтесь лишним эмо-
циям. Случайные финансовые 
потери в выходные не поднимут 
вам настроения.  
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Идеальное время для Скор-
пионов, чтобы сосредото-
читься на себе. Не держи-
те в голове все проблемы 
окружающих. Поберегите 
силы, наслаждайтесь свои-
ми достижениями и стройте 
планы на будущее. Суббота 
идеальна для поездок и экс-
курсий. Во вторник возможны 
фактические ошибки.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Козерогам придется держать 
свои эмоции под жестким кон-
тролем. В конце недели ситуа-
ция будет гармонизирована, и 
вы почувствуете себя физиче-
ски и эмоционально гораздо 
лучше. В четверг не опаздывай-
те. В понедельник возможно 
обострение хронических забо-
леваний, будьте предусмотри-
тельны к своему здоровью.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 14.

Удачный период, чтобы гар-
монизировать отношения с 
вашим партнером и сделать 
их менее формальными. 
Кроме того, на этой неделе 
Козерогам представится воз-
можность частично улучшить 
финансовые дела. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
Не воспринимайте все бук-
вально во вторник.
Благоприятные дни - 9 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

В последнее время Рыбы 
могут чувствовать неуверен-
ность в своих профессио-
нальных качествах. Пере-
смотрите свои цели, даже в 
ошибках есть своя польза 
- вы будете расти из этого 
опыта. Четверг удачен для 
крупных покупок. В понедель-
ник не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

ПРОГНОЗ

8 ноября секстиль Солнца и Плутона повысит оптимизм, 
улучшит самочувствие, сулит удачу в творческих про-
ектах. 10 ноября полусекстиль Меркурия и Юпитера 
усилит интуицию и способность к абстрактному 
мышлению. 12 ноября трин Сатурна и Урана укре-
пит способность на практике использовать творче-
ское вдохновение. 13 ноября - соединение Венеры 
и Юпитера: в этот день придется побороться с ленью.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Впереди выходные - 
время наведения поряд-
ка в домашнем хозяй-
стве: начал c закрытия 
всех ранее открытых 
вкладок в браузере.

 

Мне никогда не нуж-
но напоминать о чем-то 
дважды. Минимум раз 
тридцать нужно.

 

- Скорее бы мы уже 
смогли завести собаку, 
тогда у нас будет полно-
ценная семья.

- Ну с одной собакой 
она полноценной не бу-
дет.

- Две собаки?

 

- Здравствуйте, я 
звоню насчет вакансии 
уборщицы.

- А какое у вас об-
разование?

- Я кандидат наук по 
ядерной физике.

- Вы нам не подхо-
дите.

- Почему?
- Слишком умная.

 

Есть такие целлофа-
новые пакеты, из ко-
торых невозможно без 
шума вытащить еду. Вот 
они-то и предназначе-
ны для тех, кто ходит 
ночью к холодильнику.

 

- Какой милый котик! 
А у твоего кота есть 
своя страница «ВКон-
такте»?

- Пока нет. Но он есть 
в «Твиттере» и «Инста-
грам». А в «Однокласс-
никах» мне его зареги-
стрировать не получи-
лось, так как он никогда 
не учился в школе.

 

Мама спрашивает 
Вовочку:

- Что бы ты хотел по-
лучить на Новый год от 
Деда Мороза?

- Не знаю, мама.
- Ну, может, учиться 

хорошо? Ударником 
стать?

- Насчет учиться хо-
рошо, не знаю, а на ба-
рабане поиграть - это 
можно.

 

Если бы я был ма-
трешкой, то внутри 
меня были бы холо-
дильник, диван и теле-
визор.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мяуканье. 7. Шекспир. 10. Феррари. 11. 
Робокоп. 12. Рагу. 13. Ермолов. 15. Век. 16. Гай. 17. Инженер. 
18. Асса. 19. Татарин. 22. Агитатор. 25. Бас. 26. Такелаж. 29. 
Багет. 31. Атака. 33. Люлька. 35. Езда. 36. Ежиха. 38. Ржев. 39. 
Старовер. 41. Глаз. 42. Поддавки. 44. Постамент. 47. Распрода-
жа. 49. Ума. 50. Химикат. 53. Конверт. 55. Белорус. 56. Одес-
сит. 60. Ростбиф. 61. Обрубок. 62. Блондин. 63. Таблетка.  ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Медовуха. 2. Уборка. 3. Натуга. 4. Ефрейтор. 5. 
Шрам. 6. Балл. 7. Ширвиндт. 8. Сложение. 9. Репортаж. 14. Ока. 
20. Тюбетейка. 21. Распад. 23. Иголка. 24. Туба. 27. Краевед. 
28. Лакировка. 30. Георгин. 32. Тар. 34. Клондайк. 37. Анжи. 40. 
Таро. 42. Паспорт. 43. Дар. 45. Сим. 46. Тукан. 47. Рабле. 48. 
Адвокатура. 50. Хлебороб. 51. Индостан. 52. Таксофон. 54. Вес. 
57. Евро. 58. Сабо. 59. Такт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45 (1245)
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